
Разведка помнит: 
медленно, но верно 
мы узнаем имена скромных 
героев, совершивших 
великие подвиги

ПРАВО Суд в Мордовии обвинил жителя, который расчистил 
заросшую дорогу по просьбе селян

Не вырубить топором
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», 
Саранск

П
олгода лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком на год — такой при-

говор вынес вчера Пролетарский 
суд Саранска жителю райцентра 
Кадошкино Игорю Рогожину. Его 
единственное преступление за-
ключается в том, что по просьбам 
жителей трех сел он расчистил 
грунтовую дорогу в лесу, не спро-
сив на это разрешения властей. 
То есть тех, кто должен был сле-
дить за состоянием грунтовки, но 
не делал этого 30 лет. 

Вот так право столкнулось со 
здравым смыслом.  «РГ» со дня 
возникновения конфликта сле-
дила за развитием событий, ука-
зывала на абсурдность действия 
местных  чиновников, но те, 
упершись как разгневанные 

быки, стояли на своем.  За 33 по-
валенных бульдозером ствола 
(общая стоимость древесины — 
5381 рубль. — В. З.) подсудимому 
инкриминировалась незакон-
ная рубка лесных насаждений в 
особо крупном размере (часть 3 
статьи 260 УК РФ). Гособвинение 
запрашивало для него аж три с 
половиной года колонии. Защи-
та   и поддерживающие Рогожи-
на сельчане  настаивали на его 
полном оправдании. 

 Игорь Рогожин не признал 
себя виновным: «Я руководство-
вался исключительно благими 
побуждениями, действовал бес-
корыстно и безвозмездно», — 
заявил он.  И это правда. Селяне, 
испытывающие доверие к суду, 
машут рукой, мол, справедливо-
сти в этом доме не найти. И кля-
нут чиновников, которые довели 
до этого дело. 

Как уже писала «РГ», эта  ис-
тория началась полтора года 

назад. Лесная дорога, соеди-
нявшая села Большая Поляна, 
Глушково и Паево с Кадошки-
ном, с 90-х заросла самосевом. 
Жители решили восстановить 
ее: по грунтовке расстояние до 
райцентра — шесть с полови-
ной километров, а по главной 
дороге — 21. И «скорая», и по-
жарные втрое быстрее добе-
рутся, да и сельхозтехнике на 
поля здесь сподручнее ездить, 
чтобы асфальт не разбивать. 
Главы сел направили Игорю Ро-
г о ж и н у  —  р у к о в о д и т е л ю 
местного отделения крупного 
агрохолдинга — официальные 
письма с просьбой привести 
дорогу в порядок. Тот не отка-
зал землякам: бесплатно выде-
лил людей и технику. А когда 
расчистка уже завершалась, 
вот тут-то появляется 
л е с н и ч и й  и  п о л и -
цейские…
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Почему буквы закона расположились 
в этом обвинительном приговоре так, 
что чувства справедливости в наших 
душах не возникает?

Австралийский доллар  44,5390
Азербайджанский манат  39,0279
Армянский драм** 16,8271
Белорусский рубль  25,5960
Болгарский лев  36,0231
Бразильский реал  12,5648

Венгерский форинт**  17,4433
Вон Республики Корея***  50,9229
Гонконгский доллар* 85,4442
Датская крона*  94,7238
Доллар США  66,3474
Евро  70,6196

Индийская рупия**  80,2824
Казахстанский тенге**  14,1599
Канадский доллар  48,4748
Киргизский сом**  78,1017
Китайский юань*  94,9964
Молдавский лей*  34,1967

Новый туркменский манат  18,9564
Норвежская крона*  67,0453
Польский злотый  15,0366
Румынский лей  14,3197 
СДР  88,2374
Сингапурский доллар  48,8963

Таджикский сомони*  65,0197
Турецкая лира*  35,5872
Узбекский сум****  58,8971
Украинская гривна*  17,9645
Фунт стерлингов  80,6320
Чешская крона*  29,0411

Шведская крона*  64,0753
Швейцарский франк  71,3183
Южноафриканский рэнд*  38,0112
Японская иена**  48,7275

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.12.22
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ДОРОГИ В каких случаях 
водитель не должен 
компенсировать ущерб 
при наезде на человека 

Пешеход 
не всегда прав 

Владимир Баршев 

Как показывает статистика, пешеход не всегда прав 
на дороге. Треть наездов происходит именно из-за 
того, что пеший участник движения нарушил прави-
ла. Придется ли в такой ситуации водителю компен-
сировать ущерб пешеходу или его родственникам? 
Как оказалось, судебная практика в этом вопросе 
неоднозначна. 

Согласно статистике ГИБДД, за 11 месяцев этого 
года зарегистрировано 32 тысячи аварий с пешехода-
ми. В них погибли более трех тысяч человек. По вине 
водителей зафиксирована 21 тысяча наездов. По вине 
пешеходов — 11 тысяч. 

Да, водители обязаны уступать дорогу пешеходам. 
Но не всегда и не везде. Пешеходы имеют преимуще-
ство в пешеходных зонах, а также на пешеходных 
переходах. Хотя недавно прозвучало довольно стран-
ное мнение, что водитель обязан уступать им дорогу 
даже там, где пешеходный переход не обозначен. 
А именно, на нерегулируемых перекрестках. 

Так, некий юрист высказал предположение, что раз 
в правилах закреплено: пешеход при отсутствии пере-
хода может переходить дорогу на пере-
крестках по линии тротуара, то и в этой ситу-
ации водители обязаны уступать дорогу. 

ЖКХ Может ли часть 
лифтов остановиться 
из-за санкций?

Подъемные 
механизмы

Марина Трубилина

Будет ли господдержка замены лифтов в жилых до-
мах, не станут ли они менее безопасными из-за санк-
ций и в каких регионах проблема изношенных лифтов 
стоит наиболее остро, обсудили на круглом столе в 
«Российской газете» представители Минстроя Рос-
сии, Ростехнадзора, Госдумы и отраслевого сообще-
ства.

К 2025 году по техрегламенту ЕАЭС нужно заменить 
лифты, отработавшие больше четверти века. Сколь-
ко таких осталось и удастся ли это сделать?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА, зампредседателя Комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ: До 15 февраля 2025 года 
необходимо заменить 93,6 тысячи лифтов. Но если 
посмотреть сейчас на планы регионов по капиталь-
ному ремонту, мы увидим, что по 79 субъектам за-
планированы в краткосрочных программах только 
45,8 тысячи лифтов. Это чуть меньше поло-
вины от того объема, который необходимо 
заменить.

ЭКСПОРТ В Европе хотят 
заменить российский газ 
туркменским 

Трубный 
маневр

Сергей Тихонов

Турция, Азербайджан и Туркмения ведут переговоры 
по вопросу экспорта туркменского газа в Европу через 
Турцию. В ближайшее время будет проведен трехсто-
ронний саммит по этому вопросу и должна быть под-
писана дорожная карта проекта. Об этом заявил прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 

Ранее о поддержке этой идеи высказывались в Евро-
союзе и в США, подразумевая, что туркменский трубо-
проводный газ сможет заменить российский на евро-
пейском  рынке. В США даже обещали помочь с созда-
нием инфраструктуры и добычей газа как финансово, 
так и технически. Запасы газа в Туркмении — более 15 
трлн кубометров (4-е место в мире), что делает страну 
потенциально одним из крупнейших его экспортеров. 
Но проблема в том, что потенциал еще нужно реализо-
вать, а это не просто сделать даже с помощью Запада. 

Сейчас помимо Туркмении как экспортера газа, 
основной стороной, заинтересованной в этом проекте, 
стала Турция. Это и понятно, российская идея о созда-
нии газового хаба в Турции открывает для Анкары 
огромные перспективы. В результате Турция может 
стать крупнейшей транзитной страной для поставок 
газа в Европу. В начале 2000-х годов, до того как были 
построены «Северный поток» и «Турецкий поток», та-
кая роль была у Украины. Это позволяло полу-
чать Киеву максимально низкие цены на газ 
из России.
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ВИЗИТ  Россия и Беларусь договорились по ценам на энерго-
носители и о формировании оборонного пространства 

И сегодня вместе

Айсель Герейханова, Минск

В
чера президент РФ 
В л а д и м и р  П у т и н 
впервые за три года 
посетил Беларусь и 
провел переговоры с 
Александром Лука-
шенко. Этот визит 
принес сразу несколь-
ко новостей, важных 

не только для Москвы и Минска, 
но для Европы и всего мира. По 
итогам на совместном заявле-
нии лидеры сообщили журнали-
стам, что все основные пара-
метры по ценам на российские 
энергоресурсы согласованы. 
Кроме того, Россия и Беларусь 
договорились заниматься со-
зданием новой военной техники 
и обеспечивать формирование 
е д и н о го  о б о р о н н о го  п р о -
странства. С этой целью Москва 
будет готовить экипажи для 
самолетов  ВВС Беларуси, 
переоборудованных под воз-
можность несения авиацион-
ных боеприпасов с ядерной бое-
вой частью.

Российского лидера прямо у 
трапа самолета встречали де-
вушки в национальных белорус-
ских нарядах с букетом цветов и 
караваем с солью. Кроме того, в 
аэропорту Путина лично привет-
ствовал и Лукашенко. Президен-
ты тепло обнялись, а потом 
поехали на переговоры на одном 
автомобиле — традиционной ма-
шине главы Российского госу-
дарства модели Aurus. Встреча 
началась сначала в расширен-
ном составе с участием делега-
ций, а потом Путин и Лукашенко 
общались один на один.

Повестка переговоров была 
предельно насыщена. В центре 

внимания — экономические во-
просы, энергетика, интеграция в 
рамках Союзного государства, 
обороноспособность и безопас-
ность двух стран, ну и, конечно, 
тема цены на газ. Выйдя к журна-
листам, президенты назвали 
переговоры результативными. 
Путин заявил об успешной инте-
грации в рамках Cоюзного госу-
дарства и реализации 28 от-
раслевых программ. Так, по его 
словам, Москва и Минск реали-
зовали около 600 из 1000 инте-
грационных мероприятий. «Как 
мы отмечали, свыше 60 процен-
тов», — сказал он.

Цены на энергоресурсы — 

тема, вокруг которой между 
Москвой и Минском постоянно 
идут напряженные переговоры. 
«Мы обсуждали ценовые пара-
метры в сфере энергетики. Я ду-
маю, что сейчас, когда мы с 
Александром Григорьевичем 
вдвоем, с глазу на глаз, беседова-
ли, будем считать, что все основ-
ные параметры, в том числе и па-
раметры чувствительные, по це-
нообразованию в сфере энерге-
тики согласованы», — заявил 
президент РФ на совместном 
заявлении. Путин также напо-
мнил, что Россия поставляет 
нефть и газ «на весьма выгод-
ных, преференциальных услови-
ях, что подтверждает привилеги-
рованный характер нашего 
партнерства, является серьез-
ной мерой поддержки белорус-
ской экономики». Лукашенко в 
свою очередь заявил, что бело-
русскому и российскому прави-
тельствам даны поручения дора-
ботать программу создания об-
щих энергорынков, включая га-
зовый. «Мы удовлетворены ре-
зультатами обсуждения в целом 

единого газового рынка и цено-
образования на ближайшие три 
года», — заметил он.

В ходе переговоров и Путин, и 
Лукашенко подчеркивали, что 
экономика — это приоритет в от-
ношениях двух стран. В частно-
сти президент РФ указал на со-
юзнические отношения Москвы 
и Минска. «Белоруссия является 
нашим не только добрым сосе-
дом, с которым мы работаем, 
учитывая интересы друг друга на 
протяжении всех предыдущих 
десятилетий. Но Белоруссия, 
безусловно, является и нашим 
союзником в самом прямом 
смысле этого слова», — подчерк-
нул Путин. По словам президен-
та России, именно поэтому все 
вопросы, в том числе и в эконо-
мической сфере, решаются исхо-
дя из союзнических отношений. 
«Если какие-то вопросы еще счи-
таются нерешенными, 
нужно найти эти реше-
ния», — заметил Путин.

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко имели возможность 
пообщаться один на один.

А К Ц Е Н Т

Россия будет готовить экипажи 
белорусских военных самолетов, 
способных нести боеприпасы 
со специальной боевой частью
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СОТРУДНИЧЕСТВО Союзное 
государство получило 
бюджет на следующий год

Казна
для интеграции

Татьяна Замахина

Парламентарии Союза России и Беларуси единоглас-
но одобрили бюджет Союзного государства на следу-
ющий год на 63 сессии Парламентского собрания (ПС) 
в Москве. В ходе рассмотрения этого вопроса спикер 
Госдумы, председатель ПС Вячеслав Володин предло-
жил увеличить финансирование мероприятий, связан-
ных с сохранением исторической памяти.

Заместитель госсекретаря Союзного государства 
Алексей Кубрин рассказал о параметрах главного фи-
нансового документа Союза. По его словам, доходная 
часть бюджета составит порядка 5 млрд руб. Расходы — 
5,1 млрд. Профицит ожидается в размере 900 млн руб-
лей. Однако он будет полностью израсходован к концу 
следующего года. На эти средства будут реализованы 
новые программы, которые пока не заложены в бюд-
жет, но находятся в высокой степени готовности, сооб-
щил Кубрин. Эти программы касаются в первую оче-
редь силовых структур, в частности, совершенствова-
ния военной инфраструктуры Союзного государства. 
Также страны-союзницы профинансируют борьбу с ви-
русами, в том числе с коронавирусом.

В бюджете в числе прочего заложены патриотиче-
ские мероприятия, в том числе и по сохранению истори-
ческой памяти. Однако Вячеслав Володин отметил, что 
возможности бюд-
жета в этой сфере 
используются недо-
статочно эффек-
тивно, и предложил 
внести дополнения. 
«Нужны решения, 
которые ждут наши 
граждане, — под-
черкнул он. — Есть то 
общее, которое мы 
должны сохранять, 
— историческая па-
мять». Володин по-
яснил, что имеет в 
виду воинские захоронения и мемориалы на террито-
рии Беларуси и России — в рамках бюджета необходи-
мо проработать вопросы, связанные с уходом за ними и 
ремонтом. К работе следует подключить молодежные, 
ветеранские организации, заявил спикер. «Тогда мы с 
вами восстановим то, что годами не благоустраивалось, 
либо вообще было забыто», — пояснил парламентарий.

В заседании также принял участие министр эконо-
мического развития РФ Максим Решетников. По его сло-
вам, более активный процесс интеграции России и Бе-
ларуси помог смягчить экономический спад из-за санк-
ционного давления. В результате минэкономразвития 
уточнило свою оценку спада ВВП России за 10 месяцев, 
изменив ее с 2,1 до 1,9 процента. Министр, кроме того, 
анонсировал подготовку нового интеграционного паке-
та мер на период с 2024 по 2026 год. «Он покрывает все 
ключевые сферы торгового, экономического сотрудни-
чества, вопросы социальной сферы», — заявил Решетни-
ков. На данный момент документ уже передан белорус-
ской стороне для сверки позиций. «Рассчитываем, что 
в ближайшее время получим встречные предложения и 
перейдем к конкретным обсуждениям», — отметил он.

Председатель Палаты представителей Националь-
ного собрания Белоруссии Владимир Андрейченко 
обратил внимание, что у ныне действующего интегра-
ционного пакета есть ряд проблем. По его словам, на 
сегодняшний день программы Союзного государства 
реализованы на 60%, но ряд мероприятий тормозит-
ся. И все же успехи сотрудничества налицо, согласил-
ся Андрейченко. «По итогам этого года внешне-торго-
вый оборот достигнет порядка 44 — 45 млрд долларов. 
Я думаю, это рекордный показатель», — отметил он. 
Парламентарии договорились усилить парламентский 
контроль за реализацией союзных программ и актив-
нее общаться с министрами профильных ведомств: 
такие «правительственные часы» для союзных парла-
ментариев будут регулярными.  ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин утвердил порядок назначения единого социального 

пособия для детей и беременных

По принципу «одного окна»
Владимир Кузьмин

С 
января единое пособие 
смогут получать семьи, в 
которых растут около 10 

миллионов детей. В следующем 
году на эти цели государство 
намерено направить 1,7 трил-
лиона рублей. Об этом заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин вчера на совещании со 
своими заместителями. 

Единое пособие объединит 
сразу несколько действующих 
мер социальной помощи, ко-
торую получают малоимущие 
семьи с детьми. Оно также бу-
дет назначаться беременным 
женщинам с низкими дохо-
дами. «Получение такой под-
держки должно быть простым 
максимально, но главное — по-
нятным для людей», — заявил 
Мишустин на оперативном со-
вещании со своими замести-

телями. Вице-премьер Татья-
на Голикова рассказала, какие 
суммы смогут получать семьи, 
и некоторые другие особенно-
сти при назначении пособия. 
Оно будет предоставляться се-
мьям со среднедушевым дохо-
дом ниже одного региональ-
ного прожиточного минимума 
с применением комплексной 
оценки нуждаемости. Размер 
пособия дифференцируют: 50, 
75 или 100 процентов детско-
го прожиточного минимума в 
регионе в зависимости от фи-
нансового положения семьи. «В 
среднем по стране в 2023 году 
это 7 тысяч, 10,5 тысяч или 14 
тысяч рублей», — заявила Голи-
кова. Пособие будут выплачи-
вать на каждого ребенка вне за-
висимости от очередности ро-
ждения.

Ув е л и ч и в а е т с я  р а з м е р 
выплат для беременных жен-

щин. «Сейчас это только 50 
процентов регионального про-
житочного минимума трудо-
способного гражданина, а бу-
дет 50, 75 или 100 процентов. В 
среднем по стране максималь-
ный размер выплаты составит 
порядка 16 тысяч рублей», — 
пояснила зампред правитель-
ства. Дополнительно устанав-
ливается возможность полу-

чать выплату в размере одно-
го прожиточного минимума 
на ребенка из материнского 
капитала. Это также касается 
каждого ребенка вне зависи-
мости от очередности рожде-
ния. Выплаты будут проводить-
ся без комплексной оценки ну-
ждаемости семьям с доходами 
ниже двух прожиточных мини-
мумов на одного человека. «В 
среднем размер ежемесячных 
выплат в этом случае суммар-
но составит 28 тысяч рублей», 
— сказала Татьяна Голикова.

Е д и н о е  п о с о б и е  б у д е т 
выплачиваться по принципу 
«одного окна» в Социальном 
фонде. Для его получения до-
статочно подать заявление в 
электронном виде. На портале 
госуслуг это можно делать на-
чиная с 28 декабря. В бумаж-
ном виде службы фонда и МФЦ 
станут принимать заявления с 
9 января. «Первые выплаты се-
мьям с детьми начнут посту-
пать уже во второй половине 
января», — заявила вице-пре-
мьер. «Предусмотрены также 
и сохранные нормы, — добави-
ла Голикова. — Граждане, у ко-
торых дети родились до 1 янва-
ря 2023 года, смогут самосто-
ятельно решить, сохранить за 
собой право на имеющиеся уже 

меры поддержки или перейти 
на единое пособие».

Мишустин объявил о ряде 
дополнительных решений для 
поддержки экономики страны, 
которая, по его словам, продол-
жает адаптироваться к текущим 
вызовам: восстанавливается 
промышленное производство, 
растут инвестиции в основной 
капитал. «Чтобы поддержать 
позитивные процессы, выделим 
около трех миллиардов рублей 
на частичную компенсацию вы-
падающих доходов региональ-
ных бюджетов от применения 
инвестиционного налогового 
вычета», — рассказал премьер. 
Средства получат 19 субъектов 
РФ, которые успешно внедри-
ли у себя региональный инве-
стиционный стандарт, повысив 
свою привлекательность для 
капиталовложений.

Совершенствует кабмин и 
меры поддержки малого и сред-
него бизнеса. Предпринимате-
ли могут воспользоваться по-
мощью государства в проактив-
ном режиме, чтобы было макси-
мально просто и удобно это сде-
лать. «Для этого с сегодняшнего 
дня запущен цифровой профиль 
предпринимателя на платфор-
ме «МСП.РФ». Теперь юридиче-
ские лица при их согласии смо-
гут быстрее получать подходя-
щие меры поддержки. Вся ин-
формация будет автоматически 
поступать от государственных 
органов. Не понадобится тра-
тить время на предоставление 
необходимых сведений», — ска-
зал Мишустин. Новый сервис 
позволит адресно и проактивно 
предлагать компаниям регио-
нальные и федеральные про-
граммы, услуги конкретно под 
их запросы и индивидуальные 
особенности.  Михаил Мишустин попросил Татьяну Голикову лично контролировать выплаты семьям с детьми. 

ТРУБНЫЙ 
МАНЕВР

Переговоры о достав-
ке туркменского газа в 
Европу ведутся уже 30 

лет, отмечает замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач. 
Активность Турции понятна в 
контексте тех преград, которые 
были возведены европейцами 
для прямой торговли с Россией. 
Роль посредников в этих усло-
виях значительно возросла. В 
том числе и идея газового хаба 
в Турции получила новое дыха-
ние. А уже под это дело Анкара 
активизировала работу по турк-
менскому газу, считает эксперт.

Сейчас Турции нужны 
большие объемы газа, прохо-
дящие через ее территорию в 
Европу. И желательно, чтобы 
этот газ был не только россий-
ский. Своих запасов у Турции 
мало, остаются Азербайджан, 
Иран (но он под санкциями) и 
Туркмения. 

Пока вся добыча газа в Турк-
мении составляет чуть менее 
84 млрд кубометров в год, что 
в девять раз меньше его добы-
чи в России и почти в два раза 
меньше того объема, который 
наша страна прокачивала в 
Европу. Причем на экспорт из 
Туркмении отправлялось толь-
ко 45 млрд кубометров газа. И в 
основном поставки шли в Китай. 

Ожидаемый дефицит газа 
в Европе на ближайшие годы 
с учетом роста поставок сжи-
женного природного газа (СПГ) 
и при условии сохранения ми-
нимального импорта из России 
оценивается от 30 млрд кубо-
метров газа и выше. На такой 
объем в Туркмении нужно под-
нять добычу. Это возможно, 
но основные инвесторы в газо-
вую отрасль страны китайские 
компании. Более того, Китай 
выдавал кредиты Ашхабаду, 
вместо возврата процентов по 
которым импортировал турк-
менский газ. В планах Китая 
увеличить его поставки до 65 
млрд кубометров. Сомнитель-
но, что в Пекине согласятся 
отказаться от части поставок 
фактически бесплатного газа 
ради того, чтобы помочь Евро-
пе справиться с энергетиче-
ским кризисом. 

Второй важный момент свя-
зан с инфраструктурой для по-
ставок туркменского газа в 
Европу, которой просто не су-
ществует. Как отмечает инве-
стиционный стратег УК «Ари-
капитал» Сергей Суверов, Азер-
байджан, добывая газ на Ка-
спии, уже поставляет его в Евро-
пу через Турцию через газопро-
вод TAP-TANAP, возможно, они 
хотят подключить Туркмению 
к этому маршруту, но там сво-
бодных мощностей нет, нужно 
строить новый газопровод. 

Азербайджан заинтересо-
ван в расширении поставок в 
Турцию и Европу именно сво-
его газа, а не туркменского, но 
Баку может быть выгодно уве-
личение потенциальной мощ-
ности Южного газового кори-
дора (поставок газа Каспийско-
го моря в Европу). Без Туркме-
нии здесь не обойтись, газовые 
запасы самого Азербайджана 
около 1,9 трлн кубометров. 

В начале нашего века про-
рабатывался проект газопро-
вода Nabucco мощностью 32 
млрд кубометров в год по до-
ставке иранского, туркмен-
ского и азербайджанского газа 
в Европу. Из-за высокой цены 
(оценка BP — 14 млрд евро) и 
экономической нерентабель-
ности проект был остановлен. 
Фактически сейчас его хотят 
возродить. Но за прошедшие 
годы строительство не стало де-
шевле. В нем, конечно, могут 
оказаться заинтересованы со-
седние страны, например, Гру-
зия, но у них таких денег нет. 
Без инвесторов из Европы или 
США реализовать проект едва 
ли возможно, а на Западе им ин-
тересуются политики, но никак 
не энергетические компании. 

Декларативно Турция, Азер-
байджан и Туркмения могут 
договориться, но на органи-
зацию поставок газа потребу-
ется несколько лет, считает 
заместитель декана экономи-
ческого факультета МГУ Алек-
сандр Курдин. По его мнению, 
технически проект может быть 
реализован без участия рос-
сийской стороны, однако на 
практике у российских властей 
есть правовые и политические 
инструменты воздействия на 
участников.  

1

Для экспорта газа 
в ЕС Туркмении 
сначала нужно 
построить инфра-
структуру для его 
поставок в Турцию

А К Ц Е Н Т

Дополнительно устанавливается
возможность получать выплату
в размере одного прожиточного
минимума на ребенка
из материнского капитала

Бюджет Союзного 
государства 
на 2023 год сфор-
мирован с профи-
цитом около 
900 млн рублей

— Чем ответит Россия 
на ценовой потолок по нефти — 
мнение эксперта на сайте
rg.ru/art/2455834
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Сергей Алексеевич Данкверт, 
руководитель Федеральной службы 

по ветеринарному и фитосанитарному 

надзору (Россельхознадзор)
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И сегодня вместе 

По словам российского 
президента, в прошлом 
году сделан очень хоро-

ший рывок в развитии торгово-
экономических связей. «Наш 
товарооборот, еще до всяких 
событий в рамках специальной 
военной операции, в 2021 году 
вырос на треть и достиг 38,5 
миллиарда долларов», — сооб-
щил Путин. Кроме того, за 10 
месяцев текущего года он вы-
рос еще на 10 процентов. «Есть 
основания полагать, что и в 
этом году у нас будет новый ре-
корд. Скорее всего, мы выйдем 
на планку 40 миллиардов дол-
ларов торгового оборота», — 
заявил президент РФ.

Москва и Минск также про-
должат активное сотрудниче-
ство в сфере безопасности. Пу-
тин заявил журналистам о под-
готовке белорусских летчиков 
для самолетов, переоборудо-
ванных под возможность несе-
ния авиационных боеприпасов 
с ядерной боевой частью (БЧ). 
Он особо подчеркнул, что та-
кая форма сотрудничества — 
«не наше изобретение». «США, 
например, проводят аналогич-
ные мероприятия со своими со-
юзниками в рамках блока НАТО 
на протяжении десятилетий», 
— пояснил он. «Должен вам со-
общить, что мы подготовили 

самолеты. Оказалось, что у нас 
с советских времен такие само-
леты есть. Мы их тестировали с 
Российской Федерацией и сей-
час вместе готовим экипажи, 
способные управлять этими 
самолетами, несущими специ-
фические боеприпасы. Это не 
угроза кому-то», — подчеркнул 
в свою очередь Александр Лу-
кашенко. Он пояснил, что такие 
меры — реакция на рост напря-
женности по периметру границ 
Союзного государства, особен-
но на Западе. «Нам надо было 
обезопасить белорусское госу-
дарство, и вы сделали решитель-
ный и очень важный шаг в под-
держке Беларуси», — поблагода-
рил Лукашенко Путина.

Было и еще одно важное 
заявление. Белорусский лидер 
сообщил, что российские ракет-
ные комплексы С-400 и «Искан-
дер» уже поставлены на боевое 
дежурство в республике. «Мы 
сегодня поставили на боевое де-

журство комплексы С-400, ко-
торые вы передали Беларуси, и, 
самое главное, комплекс «Ис-
кандер», который вы, пообещав 
полгода назад, передали нам», — 
заметил Лукашенко. 

Этим тема безопасности 
не ограничивается — Москва и 
Минск договорились продол-
жать практику совместных во-
енных учений. «Договорились 
и впредь сообща принимать все 
необходимые меры для надеж-
ного обеспечения безопасности 
двух наших стран, уделять при-
оритетное внимание подготов-
ке войск, повышению их бое-
готовности, боеспособности и 
продолжать практику регуляр-
ных совместных учений и дру-
гих мероприятий оперативной 
и боевой подготовки», — сказал 
Путин. 

Кроме того, Россия и Бела-
русь сотрудничают в том числе 
в освоении космоса. «В следу-
ющем году, как договорились, 

запланирован полет на орби-
тальную станцию белорусского 
космонавта», — сообщил прези-
дент РФ.

Отдельно Путин отметил, 
что РФ и Беларусь совместно 
и эффективно противостоят 
санкциям. «Сообща мы проти-
востоим санкционному давле-
нию со стороны недружествен-
ных государств, попыткам изо-
лировать Россию и Белоруссию 
от глобальных рынков, коорди-
нируем шаги по минимизации 
влияния незаконных ограничи-
тельных мер на экономики на-
ших стран. Должен сказать, что 
делаем это достаточно уверенно 
и эффективно», — сказал он. 

Отвечая на вопросы журна-
листов, Путин также проком-
ментировал слухи про погло-
щение Россией Беларуси. «У 
России нет заинтересованно-
сти кого бы то ни было погло-
щать. Это просто нецелесооб-
разно сегодня», — подчеркнул 
он. «Недобросовестные крити-
ки со стороны либо не понима-
ют, о чем они говорят, либо спе-
циально говорят, вводя в заблу-
ждение людей, которые в это не 
погружаются», — отметил он. 
«Вопрос не в поглощении — во-
прос в согласовании экономи-
ческой политики так, как это де-
лается во многих других инте-

грационных объединениях. Все 
остальное — это наносное, чушь. 
Это попытки наших недоброже-
лателей затормозить наш про-
цесс интеграционный. А дела-
ют они это только для того, что-
бы не получить эффективных и 
опасных для них конкурентов 
на мировых рынках — вот и все», 
— заключил Путин.

Спросили президента РФ и 
про недавний чемпионат мира 
по футболу, игру между сбор-
ными Аргентины и Франции. 
«Что касается футбольного мат-
ча, я смотрел вторую половину 
с того момента, когда счет уже 
был 2:2. Дополнительное вре-
мя смотрел. Потом, конечно, не 
мог удержаться от того, чтобы 
не позвонить президенту Ар-
гентины, поздравить его», — ска-
зал Путин. Отвечая на вопрос, 
позвонил бы президент РФ Эм-
манюэлю Макрону в случае по-
беды Франции, он заявил, что у 
него сохраняются деловые отно-
шения с президентом Франции. 
«Мы поддерживаем контакты 
по телефону. Он, как известно, 
и после начала специальной во-
енной операции в Москву при-
езжал с визитами», — напомнил 
президент РФ.  

Переговоры прошли и в расширен-
ном составе, с участием ключевых 
министров и глав ведомств.

А К Ц Е Н Т

У России нет заинтересованности 
кого бы то ни было поглощать. 
Это просто нецелесообразно сегодня

ТОРГОВЛЯ ЕС согласовал 
потолок цен на газ

На что упор

Сергей Тихонов

Страны Евросоюза достигли соглашения по предель-
ным биржевым ценам на газ на уровне 180 евро за 
МВт-ч. Это соответствует приблизительно 2100 дол-
ларов за тысячу кубометров. Об этом сообщило агент-
ство Reuters со ссылкой на документ.

Пока не известны все нюансы соглашения, только 
предельная цена, а также, что механизм не будет при-
меняться к небиржевым сделкам. В том числе по дол-
госрочным контрактам, которые не привязаны к бир-
жевым котировкам. Часть экспортных договоров «Газ-
прома» заключена именно таким образом, но есть и 
другие контракты, цена поставок которых привязана к 
биржевым торгам. Заработает механизм с 15 февраля 
2023 года и ориентироваться будет на главную евро-
пейскую торговую площадку газом — хаб TTF.  

Как отмечает руководитель Центра развития энер-
гетики (Центр РЭ) Кирилл Мельников, котировки 
во многих контрактах «Газпрома» привязаны к цене 
фьючерсов газа «на месяц вперед» на TTF и теперь они 
ограничены потолком. Это нерыночное ограничение, 
и «Газпром» в случае, если цена упрется в потолок, мо-
жет прекратить поставки частично или полностью из-
за неоплаты. 

Но ранее в Венгрии уже заявили, что если потолок 
цен на газ будет принят, то газовые контракты с Рос-
сией будут изменены. Причем для этого не нужно со-
гласие Евросоюза. По мнению Мельникова, контракты 
могут быть изменены со сменой привязки на нефтя-
ную, либо  на привязку к внебиржевому рынку, тоже 
на хабе TTF. Внебиржевой рынок не покрывается по-
толком, и, видимо, в случае роста цены туда сместится 
вся ликвидность, уточняет эксперт.  
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МЕДИЦИНА

СУХОЙ ПАЕК С ВРАЧЕБНЫМ УКЛОНОМ 

Александр Степанов

Р
азработан специальный 
индивидуальный полевой 
рацион питания для ране-

ных военнослужащих. В первую 
очередь такие сухие пайки пред-
назначены для военно-полевых 
госпиталей, которые разверну-
ты рядом с линией боевого со-
прикосновения.  Появление та-
кого питания должно снять лиш-
нюю нагрузку с врачей и медсе-
стер медицинских отрядов спе-
циального назначения, которые 
работают рядом с передовой.

Как рассказала ведущий 
научный сотрудник клиниче-
ского отдела ФГБНУ «Науч-
но-исследовательский инсти-
тут медицины труда им. акад. 
Н.Ф. Измерова» Татьяна Пилат, 
наши раненые ребята должны 

быть накормлены всегда вне за-
висимости от обстоятельств.  

«Бывают экстремальные си-
туации, не смогли подвезти про-
дукты, не смогли их нормально 
приготовить из-за отсутствия 
света или газа. Здесь на помощь 
придут полевые рационы пита-
ния для раненых. Они сделаны 
в соответствии с медицински-
ми рекомендациями по нормам 
лечебного пайка номер пять», — 
рассказала Татьяна Пилат.

По ее словам, паек подойдет 
как для легкораненых, так и для 
тех военнослужащих, которым 
необходимо энтеральное пи-
тание. 

«Такие пайки снимают го-
ловную боль у врачей. Им не 
нужно задумываться, что до-
стать, как сварить. Они знают, 
что в любой экстремальной си-

туации есть такой паек», — ска-
зала Татьяна Пилат. 

В одном пайке  трех-четырех-
разовое питание для раненых.  
В комплекте, который рассчи-
тан на сутки, консервы из ку-
рицы, суп, овощной гарнир, ди-
етический печеночный паштет, 
напитки для укрепления имму-
нитета, напиток энтерального 
питания «восстанавливающий». 

По словам Пилат, паек раз-
работан по просьбе Главного во-
енного клинического госпиталя 
имени Бурденко.  «Норма такого 
сухпайка была утверждена еще 
в 2003 году, а потом про него за-
были, так как не было необходи-
мости. Сейчас приходится все 
снова возрождать», — пояснила 
медик. 

Минобороны изучает вопрос 
о закупке таких сухих пайков.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В БОЙ ИДУТ СТАРИКИ

Руслан Мельников,
фото автора

Д
оброволец с позывным 
Крог, ветеран афганской 
и чеченской войн, недав-

но приехал в Донбасс из Сама-
ры. Сейчас он воюет на Авдеев-
ском направлении. Крогу скоро 
исполнится 69 лет.

Сослуживцы говорят, что 
он самый возрастной доброво-
лец. И хотя ветеран выглядит го-
раздо моложе своих лет и име-
ет боевые награды (два ордена 
Красной Звезды, медали «За от-
вагу» и «За боевые заслуги»), 
ему пришлось приложить не-
мало усилий, чтобы попасть на 
фронт.

— Я решил воевать за Дон-
басс. После всего случивше-
гося за последние годы просто 
по-другому не могу, как бы это 
пафосно не звучало. Я должен 
исправить ситуацию, насколько 
смогу. Это не блажь, а обдуман-
ное решение. Я трезво оцени-
ваю свои силы и возможности. 
У меня богатый боевой опыт, я 
служил в разведке, многое знаю 
и умею. При этом я поддержи-
ваю хорошую физическую фор-
му, занимаюсь спортом, подвод-
ным плаванием, работаю на ру-
ководящей должности. Но из-за 
преклонного возраста сложно 
было сюда прорваться.

Порой мне прямо в лицо го-
ворили: куда ты прешься, у 
тебя что, дома дивана нет? Я без 
проблем прошел медкомиссию, 
сдал все необходимые тесты, в 
том числе и по физподготовке, 
показал, на что способен на по-
лигоне. Но мою кандидатуру все 
равно отклоняли по единствен-
ной причине: возраст. Но я не 
отступал и в конце концов су-
мел попасть добровольцем в 
состав тактической группы, — 
рассказывает Крог.

Дома у пожилого самарца 
остались четверо детей и пятеро 
внуков. Два сына, кстати, участ-
ники боевых операций, имею-

щие награды и ранения, тоже 
хотели отправиться доброволь-
цами, но их не взяли, пообещав 
вызвать попозже. И то, что Крог 
смог прорваться на фронт, ста-
ло полной неожиданностью для 
семьи. 

— Сыновья мне говорили: 
отец, ты уже свое отвоевал, луч-
ше мы сами съездим. Они, кста-
ти, уже едут сюда, пока с гумани-
таркой, но, думаю, и на фронте 
тоже скоро меня догонят. Супру-
га плакала, конечно. А дочери 
обо всем узнали, когда я уже был 
здесь, — рассказывает Крог.

По его словам, таких как он, 
«возрастных» афганцев, рву-
щихся на фронт, очень много. 

— Жители Донбасса для нас 
всегда были своими, а теперь 

стали по-настоящему родны-
ми. Но, увы, у них, как выясни-
лось, плохие «родственники» с 
той стороны: та сторона оказа-
лась заодно с потенциальным 
противником. Это даже хуже, 
чем враг, с которым мы воева-
ли в Афганистане. Для меня, как 
советского человека, это непо-
нятно. Я считаю, каждый дол-
жен быть верен однажды данно-
му слову, присяге и поднятому 
флагу. А тут по сути случилось 
предательство. Жили-то ведь 
одной семьей, говорили на од-
ном языке. Однажды, еще до пе-

чальных событий в Донбассе, 
мне довелось побывать на ту-
совке в Москве, где участвовал 
Зеленский. Он прекрасно гово-
рил по-русски и гулял по Моск-
ве. И вот как все обернулось, — 
вздыхает Крог.

Ветеран признается, что с 
одной стороны его шокирует 
запредельная жестокость про-
тивника. А с другой — поражает 
отношение жителей Донецка к 
ставшим уже привычными об-
стрелам. 

— Меня с самого начала уди-
вил фатализм дончан. Когда 
я только приехал сюда, были 
сильные прилеты. И я обратил 
внимание на женщину с ребен-
ком, гулявших на улице. Они 
даже голову не повернули в сто-
рону взрывов. Для меня, жите-
ля мирного города, это было 
особенно страшно. И я жалею 
только об одном — что не при-
ехал сюда раньше, — говорит 
Крог.

Несмотря на свой возраст и 
солидный боевой опыт, он при-
знает, что на этой войне много-
му приходится учиться заново. 
Боевые действия в Донбассе от-
личаются от афганских и чечен-
ских операций.

— Во-первых, здесь другой 
противник, очень похожий на 
нас, — отмечает Крог. — Во-вто-
рых, в горах часто не было усто-
явшейся линии фронта и хоро-
шо укрепленных позиций. Моя 
разведгруппа в Афганистане за-
ходила далеко в глубокие тылы 
и действовала там. Собствен-
но, и тылов как таковых не было 
без четкой линии разграниче-
ния. Приходилось много пере-
двигаться по горам, что требо-
вало хорошей физической фор-

мы. Например, во время одной 
из операций мы вышли на поис-
ки крупной банды 22 декабря, 
а вернулись 18 февраля. И бои 
в Афгане проходили в виде ско-
ротечных огневых контактов. 
Если мы ловили банду, такие 
бои могли продолжаться мак-
симум сутки, если охотились 
на караваны — 3—4 часа. В Дон-
бассе же сейчас идет позицион-
ная война на линии фронта, ко-
торая больше похожа на боевые 
действия 1941—1945 годов. Но, 
конечно, война стала более тех-
нологичной.

Крог вспоминает, как одна-
жды в Самаре друзья-бизне-
смены попросили его встре-
тить партнера из Афганистана. 
Во время разговора в ресторане 
турист удивился тому, насколь-
ко хорошо собеседник знает Аф-
ган, а когда выяснил, с кем ужи-
нает за одним столом, удивился 
еще больше. 

Как оказалось, афганец вое-
вал на стороне душманов и охо-
тился за Крогом. Причем за го-
лову советского разведчика 
была обещана большая награ-
да. А Крог в свою очередь вел 
охоту за бандой афганского го-
стя. Бывшие противники дол-
го вспоминали прошлое. Потом 
Крог по приглашению гостя по-
сетил Афганистан, где его очень 
хорошо приняли. А вот полу-
чится ли когда-нибудь так же 
по-дружески общаться с про-
тивником, воюющим сейчас на 
украинской стороне, для Крога 
— большой вопрос.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для ударов по объектам ВСУ расчеты самоходок 2С4 «Тюльпан» применяют боеприпасы весом от 130 до 230 килограммов. Они пробивают бетонные конструкции толщиной около трех метров. 

А К Ц Е Н Т

Хотя ветеран выглядит гораздо моложе 
своих 69 лет и имеет боевые награды, 
ему пришлось приложить немало усилий, 
чтобы попасть на фронт

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН ПУНКТ ДИСЛОКАЦИИ УКРАИНСКОГО ЦЕНТРА СПЕЦОПЕРАЦИЙ «ЮГ»

Юрий Гаврилов

В
след за новыми ракет-
ными атаками рос-
сийских ВКС и ВМФ 
экс-министр топлива 
и энергетики, пред-
седатель Всеукра-
инской энергетиче-
ской ассамблеи Иван 
Плачков назвал ситу-

ацию в энергосистеме страны 
«очень критической».

«После последнего удара по-
вреждено очень много инфра-
структуры распределительных 
сетей. Это и подстанции, это 
и высоковольтные сети. Энер-
госистема даже не могла при-
нять тот объем генерации, ко-
торый могут сегодня произво-
дить украинские электростан-
ции. Поэтому было отключено 
большое количество потреби-
телей. Энергетики удержали 
энергосистему, как бы сказать, 
на грани», — заявил бывший 
чиновник в эфире телеканала 
«Киев».

Он признал, что дизель-ге-
нераторы, которые Киеву в 
большом количестве постав-
ляют западные страны, не мо-
гут быть альтернативой гене-
рирующим мощностям энерго-
системы. А трансформаторов, 
особенно высоковольтных, на 
Украине не хватает.

В «Укрэнерго» сообщили, 
что в ночь с воскресенья на по-
недельник были зафиксиро-
ваны несколько попаданий по 
объектам ее инфраструктуры. 

В ряде регионов на востоке и 
в центре страны ввели аварий-
ные отключения света. Так, гла-
ва Киевской обладминистрации 
Алексей Кулеба констатировал, 
что Обуховский, Вышгородский 
и Бучанский районы остались 
без электричества. 

Сигнал воздушной тревоги 
звучал и в самой украинской 
столице. А в Шевченковском и 
Соломенском районах Киева 
были слышны взрывы. 

Хватало их и на линии бое-
вого соприкосновения. Офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков рассказал, 
что на Купянском направле-
нии в результате огневого на-
лета российской артиллерии 

на скопления живой силы и во-
енной техники ВСУ в районах 
населенных пунктов Ивановка 
Харьковской области и Новосе-
ловское в ЛНР было уничтоже-
но более 20 украинских военно-
служащих, боевая машина пехо-
ты и два автомобиля. 

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении под огонь артил-
лерии попали подразделения 
ВСУ в Стельмаховке и Черво-
ной Диброве (Луганская Народ-
ная Республика), а также в райо-
не Серебрянского лесничества.

Кроме того, под Розовкой в 
ЛНР ликвидировали четыре ди-
версионные группы ВСУ.

«Общие потери противника 
на Красно-Лиманском направ-
лении составили до 70 укра-
инских военнослужащих, две 
бронемашины и два пикапа», — 
доложил Конашенков.

По его словам, наши войска 
продолжают успешно наступать 

на Донецком направлении. В ре-
зультате там заняты более вы-
годные рубежи. А еще сорваны 
попытки противника провести 
разведку боем и прорвать наши 
позиции в направлении Спорно-
го, Новгородского, Водяного, Ле-
нинского и Невельского в ДНР. 

По данным Минобороны 
России, за сутки на Донецком 
направлении ВСУ потеряли 
более 130 человек, два танка, 
три бронемашины и три авто-
мобиля.

На Южно-Донецком направ-
лении наши войска нанесли по-
ражение ротным тактическим 
группам 72-й мехбригады и 
108-й бригады теробороны ВСУ. 
Те хотели прорваться в сторону 
Новомихайловки, Владимиров-
ки и Новоселки. 

Но попали под огонь россий-
ской артиллерии. 

«В районе населенного пунк-
та Никольское Донецкой На-
родной Республики уничто-
жены две диверсионные груп-
пы ВСУ.

Общие потери противника 
на данном направлении соста-
вили до 80 украинских военно-
служащих убитыми и ранены-
ми, две боевые бронированные 
машины, три пикапа», — сооб-
щил Конашенков.

Наши летчики, ракетчики и 
артиллеристы в течение суток 

поразили под Константинопо-
лем в ДНР, у Херсона и Велетен-
ского на Херсонщине пункты 
временной дислокации 61-й пе-
хотно-егерской бригады, 124-й 
бригады теробороны, а также 
группы центра специальных 
операций ВСУ «Юг».

Российские средства проти-
вовоздушной обороны сбили в 
ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областях восемь укра-
инских беспилотников. 

Кроме того, были перехваче-
ны шесть реактивных снарядов 
американской системы залпо-
вого огня HIMARS и украинской 
РСЗО «Ураган». 

А в воздушном пространстве 
Белгородской области сбиты 
четыре противорадиолокаци-
онные ракеты HARM произ-
водства США.

С начала специальной во-
енной операции вооруженные 
формирования Украины поте-
ряли 344 самолета, 184 верто-
лета, 2684 беспилотника, 398 
комплексов ПВО.

А еще 7159 танков и других 
бронемашин, 931 РСЗО, 3691 
орудие полевой артиллерии и 
минометов, а также 7664 воен-
ных автомобиля.  

А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта 
Никольское в Донецкой Народной 
Республике были ликвидированы 
две диверсионные группы ВСУ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
шестерых российских во-

еннослужащих, совершенных 
ими в ходе специальной опера-
ции на Украине. 

Полковник Александр Савен-
ков организовал установку ре-
транслятора на крыше одного из 
зданий в районе наблюдательно-
го пункта. Тем самым он обеспе-
чил сослуживцев устойчивой по-
мехозащищенной радиосвязью.

Спустя несколько дней укра-
инские боевики пошли в контр-
наступление, сопроводив его 
массированным минометным 
обстрелом.

В результате разорвавшего-
ся рядом с аппаратной снаря-
да основная система связи вы-
шла из строя. Александр в крат-
чайшие сроки организовал связь 
с командным пунктом по резерв-
ным средствам. Несмотря на об-

стрел, он не оставил боевой пост. 
Офицер продолжил обеспечи-
вать связь с командованием, что 
позволило не допустить потери 
управления войсками.

Чуть позднее полковник Са-
венков обнаружил двоих воен-
нослужащих, получивших оско-
лочные ранения. Он вытащил их 
из-под огня, доставил в укрытие 
и оказал доврачебную помощь. 

При организации связи на 
новых позициях офицер в крат-
чайшие сроки развернул ли-
нии связи. Это повысило устой-
чивость управления. Во время 
установки ретрансляторов про-
тивник подверг район дислока-
ции обстрелу из американских 
реактивных систем залпового 
огня HIMARS. 

Александр был тяжело ранен 
осколками, но выполнил постав-
ленную задачу, не допустив по-
тери управления войсками. Это 
позволило отразить наступле-
ние врага.

Лейтенант Андрей Крюков, 
продвигаясь со своим взводом, 
обнаружил позиции вражеской 
артиллерии. Своевременно  по-
лучив от него точные координа-
ты, российские артиллеристы 
смогли уничтожить две огневые 
позиции противника, в том чис-
ле два буксируемых 155-мм ору-
дия и до 14 националистов.

Гвардии сержант Владимир 
Косенков, находясь под плотным 
огнем противника, оказал пер-
вую помощь пяти раненым рос-
сийским мотострелкам. После 
чего вынес их из-под обстрела в 
безопасный район. Затем Влади-
мир обеспечил эвакуацию всех 
раненых в полевой госпиталь.

В ходе дежурства на наблю-
дательном посту гвардии сер-
жант Владимир Дашиев обна-
ружил диверсионно-разведы-
вательную группу противника. 
Боевики попытались перепра-
виться через реку. Дашиев не-
замедлительно доложил коор-

динаты диверсантов и открыл 
огонь по ним. 

Противник был вынужден 
остановиться и занять оборону.  
В этот момент по нему был на-
несен меткий артиллерийский 
удар. Вражеские диверсанты 
были ликвидированы.

Сержант Федор Рыбалов вы-
полнял боевую задачу по эваку-
ации вооружения и военной тех-
ники, получившей повреждения 
в ходе боев. В момент начала эва-
куации противник подверг рай-
он скопления техники артоб-
стрелу. Умело маневрируя на 
ограниченной площади, россий-
ским военнослужащим удалось 
оперативно вывести эвакуиру-
емую технику из зоны обстрела 
без потерь. 

Подразделение под командо-
ванием младшего сержанта Де-
ниса Иванова выполняло бое-
вую задачу по поиску диверсан-
тов в лесополосе. Продвигаясь, 
Денис обнаружил минное поле. 

Обойдя его с фланга, российские 
бойцы обнаружили большое ко-
личество боевой техники и лич-
ного состава ВСУ, готовящих на-
ступление. 

Денис сообщил на командный 
пункт об этом, после чего закре-
пился на данном рубеже и орга-
низовал оборону. Националисты 
приступили к продвижению к 
нашим позициям, когда внезап-
но были атакованы. 

Наши военнослужащие в 
течение нескольких часов не да-
вали противнику развить на-
ступление, сковав его силы. Вы-
держав многократные атаки про-
тивника, Денис с морскими пехо-
тинцами обеспечили удержание 
важного оборонительного рубе-
жа до прибытия подкрепления.

«Благодаря смелости млад-
шего сержанта Иванова, а так-
же слаженности действий его 
подчиненных, удалось вынудить 
противника отступить», — отме-
тили в Минобороны России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Полковник Александр 
Савенков обеспечил сослу-
живцев устойчивой связью.

Лейтенант Андрей Крюков 
точно определил координаты 
позиций артиллерии ВСУ.

Гвардии сержант Владимир 
Косенков вынес из-под 
обстрела пятерых раненых.

Гвардии сержант Владимир 
Дашиев не допустил прорыва 
националистов на рубеже.

Сержант Федор Рыбалов 
без потерь смог вывести 
из-под артобстрела технику.

Младший сержант Денис 
Иванов с морпехами отразил 
несколько атак ВСУ.
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Добровольцу с позывным Крог 
уже под 70 лет. Он ветеран 
афганской и чеченской войн. 

Кстати

Необычный позывной Крогу до-

стался со времен армейской 

службы. Рукопашный бой в его 

подразделении преподавал май-

ор с немецкой фамилией Крогер. 

Он обучал бойцов очень жестко, 

но к тем, кто успешно проходил 

суровую школу рукопашки, отно-

сился с уважением, по-отцовски. 

Одним из таких оказался сама-

рец, которого сослуживцы даже 

в шутку прозвали Крогер-млад-

ший. Потом прозвище преврати-

лось в позывной «Крог».

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

К
О

В
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 декабря 2022
вторник № 287 ( 8935 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ Медленно, но верно мы узнаем имена скромных героев, совершивших великие подвиги

Разведка помнит
Николай Долгополов

Т
акова специфика этой 
ш т у ч н о й  п р о ф е с с и и . 
Ошибаются те, кто счита-

ет, будто в разведке существу-
ют некие твердые сроки давно-
сти и обязательного рассекре-
чивания. Об этом подвиге мож-
но рассказать через десять лет, а 
вот тот потянет на все двадцать. 
Ерунда. Все зависит от обстоя-
тельств — разных: и меняющих-
ся и неизменных. Так до сих пор 
засекречены и, думаю, никогда 
не будут раскрыты фамилии и 
титулы представителей высо-
чайшей шведской знати, помо-
гавшие Петру прорубать окно 
в Европу. Ведь их потомки по-
прежнему у трона. 

Особенно тяжело с зару-
бежными агентами, которых 
во внешней разведке называ-
ют большей частью друзьями. 
Если даже друг уходит навсегда, 
на бренной земле остаются его 
родственники, потомки. И тут 
важно не навредить излишней 
шумихой, не подставить близ-
ких. Да и кто знает, может, и они 
пошли по стопам отцов, помо-
гая России во чтобы то ни ста-
ло держать международный па-
ритет. Или, возможно, еще кру-
тится, продолжают приносить 
пользу, давно завязанные дру-
гом связи.

Но прошлое, таковы законы 
истории, неминуемо открыва-
ется. Иначе откуда черпать па-
триотизм, брать новые при-
меры на кого равняться, дер-
жать высоко поднятую планку. 
В 2020-м отечественная внеш-
няя разведка, основанная Дзер-
жинским и Артузовым, отмети-
ла 100-летие. Уходящий год стал 
юбилейным и тоже сотым для 
нелегальной разведки.

Эта статья не столько о по-

двигах. Она скорее о памяти. Я 
бы позволил себе сказать, что 
она пробуждается. И дело тут 
не в юбилеях, а в самих героях, 
постепенно выходящих из тем-
ного небытия. 

Семь трудных военных лет 
возглавлял разведку молодой 
генерал Павел Фитин. Его глав-
ное, на мой журналистский вз-
гляд, достижение — это возро-
ждение службы, обескровлен-
ной сталинскими чистками, и 

проникновение в тайны аме-
риканского атомного проек-
та. Увы, Фитин словно исчез, 
когда после войны был уволен 
из стройных невидимых рядов 
с дурацкой формулировкой о 
несоответствии. И лишь недав-
но во многом стараниям дирек-
тора СВР Сергея Нарышкина 
он вернулся к нам по-прежне-
му молодым, интеллигентным, 
подтянутым красавцем в много-
серийном телефильме «Началь-

ник разведки». Да, идут споры, 
где некоторые упрямые знатоки 
утверждают, что не все в карти-
не было «как в жизни». Возмож-
но, и так. Зато зрители на протя-
жении двух недель смотрели за 
судьбой не только Фитина, но и 
его разведчиков, ставя рекорды 
телевизионных рейтингов. Этот 
масштабный телепроект, под-
держанный и разведкой, удал-
ся. Теперь мы знаем, подвиг за-
печатлен в сознании миллио-
нов. И какая разница, на десять 
или двадцать процентов в филь-
ме использован неизбежный 
для кино творческий вымысел.

Необязательно, чтобы та-
кие всплески памяти были все-
российскими, на всю страну от 
края и до края. Недавно в сель-
скохозяйственной академии 
имени Тимирязева, где Фитин 
учился на агронома, в память о 
нем посажено дерево с глубоки-
ми корнями и широкой кроной. 
А художник Александр Осипов 
преподнес вузу написанный 
им портрет Павла Михайлови-
ча. Пусть в памяти студентов 
тимирязевки отложится важ-
ная мысль: разведчиком спосо-
бен стать человек с любым ди-
пломом.

И хорошо, что это понима-
ние, уважение воспитывает-
ся и совсем в юных. Так шко-
ле № 1694, что недалеко от 
штаб-квартиры СВР в Ясенево, 
присвоено имя Павла Фитина. 
На территории школы открыт 
памятник генерал-лейтенан-
ту. Этому событию был посвя-
щен уникальный музыкальный 
концерт-урок «История страны 
— история разведки. Ядерный 
щит», прошедший при поддерж-
ке СВР России. В главных и со-
всем не главных ролях десятки 
маленьких артистов из Ансамб-
ля песни и пляски имени В.С. 
Локтева и других творческих 
коллективов Москвы. В финале 
торжественной части победите-
ли творческого конкурса «Мой 
герой Павел Фитин» получили 
грамоты и призы из рук заме-
чательного актера Сергея Ма-
рина, который сыграл главную 
роль в сериале «Начальник раз-
ведки». А на днях телеспектакль 
будет показан по ОРТ.

Этот год стал годом откры-
тий, и совсем не абстрактных. О 
людях разведки помнят. Не бо-
юсь сорваться на простое пере-
числение. Рад за хорошо знако-
мого мне первого Героя Совет-

ского Союза среди нелегалов Ге-
ворка Вартаняна. Памятник ему 
установлен у московской школы 
№ 2070 в районе Коммунарки.

А советский разведчик-не-
легал Штирлиц — теперь в Ясе-
нево. В канун 100-летия неле-
гальной разведки памятник 
открытый прямо на террито-
рии штаб-квартиры СВР. Макс 
Штирлиц, вымышленный герой 
талантливого создателя полу-
документального детективного 
жанра Юлиана Семенова, как 
две капли воды похож на актера 
Вячеслава Тихонова из «Семна-
дцати мгновений весны». Роль, 
потрясающе сыгранная Тихоно-
вым, повышает престиж развед-
чика. Сотрудники СВР считают 
Штирлица-Тихонова своим бое-
вым товарищем. Редкое и очень 
приятное признание. На торже-
ство пригласили и совсем моло-
дых людей. Им, вероятно, пред-
стоит идти в разведку, быть мо-
жет, как и Штирлицу, нелегаль-
ную. И если так, напутствием 
им станет фраза, выбитая на 
гранитном пьедестале: «Надо 
просто помнить долг от первых 
мгновений до последнего».

Память — это не понятие гео-
графическое. Преодолевая пре-
грады, она доходит повсюду. 
Школе белорусского городка 
Верхнедвинска присвоено имя 
разведчицы, Героя Советско-
го Союза Надежды Троян. Надя 
— уроженка здешних мест. Па-
мятник легендарному генера-
лу-лейтенанту Павлу Судопла-
тову открыт на Площади Право-
судия в Донецке и на его Родине 
— Мелитополе, освобожденном 
от боевиков ВСУ. 

Все герои, не надеясь на сла-
ву, а сражаясь во славу держа-
вы, выполнили долг перед нами. 
А наш долг — об этих людях по-
мнить.  

АВТОМОБИЛИ В некоторых регионах стоимость техосмотра в следующем 
году вырастет в три раза

С надбавкой на ТО
Владимир Баршев

Н
акануне Нового 
года многие регио-
ны установили мак-
симально возмож-
ную стоимость тех-
нического осмотра 
автомобилей. К это-
му их обязала новая 
методика расчета, 

утвержденная Федеральной ан-
тимонопольной службой еще в 
сентябре этого года. 

Согласно этому документу 
региональные власти должны 
утвердить новые тарифы на ТО 
уже к 1 января. Хотя полноцен-
но методика заработает только 
через год. Тогда стоит ожидать 
и нового повышения цен на эту 
услугу. Но уже сейчас для неко-
торых автовладельцев офици-
альный ценник вырастет мини-
мум в три раза. Напомним, что 
техосмотр для физических лиц, 
владельцев легковушек и мото-
циклов, стал добровольным. Но 
до определенных пределов. При 
покупке автомобиля старше 4 
лет, перед тем как поставить его 
на учет, придется пройти тех-
осмотр и получить диагности-
ческую карту. Если собственник 
автомобиля собирается выехать 
на нем за рубеж, ему также при-
дется получить диагностиче-
скую карту. В общем, не для всех 
он добровольный. 

Максимальную стоимость 
на эту услугу устанавливают 
региональные власти. Но суще-
ствовавшая до недавнего време-
ни методика позволяла им уста-
навливать такие цены, по кото-
рым ни один пункт ТО работать 
не мог. Поэтому работали они по 
другому принципу. Не совсем 
законному, но позволявшему 
окупать содержание пункта ТО.  

И вот выпущена новая мето-
дика. Согласно ей региональ-
ные власти должны собирать с 1 
июля каждого года по 1 августа 
подтвержденные расходы опе-
раторов, в том числе фонды за-
работной платы. Затем на осно-
вании этих данных по специаль-
ной формуле будут рассчиты-
вать максимальный тариф на 
техосмотр.

Если операторы не подадут 
данные или подадут неполные 
данные, региональные власти 
должны их об этом уведомить до 
15 августа.

Если сведения и свои предло-
жения по тарифам подадут ме-
нее половины операторов, ак-
кредитованных в регионе, то 
региональные власти будут ис-
пользовать старый тариф, но с 
учетом уровня инфляции и ин-
декса потребительских цен. 

Очевидно, что в установлен-
ные сроки эти данные не при-
шли. Просто потому, что к мо-
менту официальной публика-

ции документа эти сроки вы-
шли. Но документ установил 
минимальные возможные та-
рифы. То есть регионы ниже них 
просто не могут установить сто-
имость ТО. 

Для легкового автомобиля 
тариф не может быть ниже 913 
рублей. Для автобусов до 5 тонн 
— 1563 рубля, более 5 тонн — 
1888 рублей. Для грузовиков до 
3,5 тонн он не может быть ниже 
999 рублей, от 3,5 до 12 тонн — 
1821 рубль, более 12 тонн — 1966 
рублей. Для мотоциклов тариф 
не может быть ниже 321 рубля. 

До сих пор в большинстве 
регионов официальные став-
ки были гораздо ниже. Даже 
в Москве — 720 рублей. В Ор-
ловской области — 300 рублей. 
В Брянской области официаль-
ный тариф сегодня — 305 рублей, 
в Курганской — 362 рубля, в Кур-
ской — 367 рублей.

Так вот, согласно методике 
там, где ниже установленных 
минимумов, цены на ТО подско-
чат до них. Там, где больше, на 
уровень инфляции. 

Уже сейчас в Московской 
области посчитали, что нужно 
установить для легковушек та-
риф в размере 940 рублей. 

В Карелии, Мордовии, Хан-
ты-Мансийском округе, Ал-

тайском, Ставропольском кра-
ях, Астраханской, Калужской, 
Костромской, Курской, Орен-
бургской, Смоленской областях 
утвердили минимальный та-
риф, предусмотренный методи-
кой, то есть 913 рублей. Так же 
поступили в Республике Саха 
(Якутия), Ямало-Ненецком ав-
тономном округе, Новосибир-
ской, Орловской, Псковской,  
Тюменской, Челябинской обла-
стях. Для Курской области — это 
почти в два с половиной раза до-
роже. 

В Амурской области стои-
мость ТО на легковой автомо-
биль составит 1401 рубль. Было 
1300 рублей. Но такое увеличе-
ние хотя бы соответствует го-
довой инфляции. В Ленинград-
ской области также услуга будет 
стоить 1401 рубль. Хотя против 
сегодняшних 990 рублей даже 
согласно методике тариф полу-
чается завышенным. Во всяком 
случае не от инфляции его счи-
тали. А другие способы пока не 
применимы. Такой же тариф бу-

дет установлен в Камчатском и 
Хабаровском краях. 

Те регионы, которые еще не 
успели пересмотреть тарифы на 
ТО в соответствии с новой мето-
дикой, должны будут это сделать 
в ближайшее время. 

Но в следующем году начнет 
работать другая часть этой ме-
тодики. Согласно которой опе-
раторы должны будут предста-
вить свои обоснованные расче-
ты. Они, конечно, могут оказать-
ся выше тех, которые установи-
ли местные власти. А могут и не 
оказаться. 

Кроме того, очевидно, что 
уже в любом случае даже на уста-
новленный в этом году тариф 
придется делать поправку на ин-
фляцию. А отрицательной она у 
нас не бывает. Так что в 2024-м 
стоит ждать нового повышения 
стоимости техосмотра.    

Осмотр автомобилей для кого-то резко вырастет в цене.

Разведчик-нелегал Штирлиц, памят-
ник которому установлен в этом 
году в Ясенево, как две капли воды 
похож на актера Вячеслава 
Тихонова, сыгравшего его 
в «Семнадцати мгновениях весны».

А К Ц Е Н Т

Для легкового автомобиля тариф 
не может быть ниже 913 рублей. 
Для автобусов до 5 тонн — 1563 рубля, 
более 5 тонн — 1888 рублей 

А К Ц Е Н Т

Прошлое неминуемо открывается. 
Иначе, откуда черпать   патриотизм,   
держать высоко поднятую планку

— Подробнее о проведении 
техосмотра в России читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/202

РЕГИОНЫ

Тамбовская область
Правительство Тамбовской области постановлением 

установило предельные тарифы для прохождения 

техосмотра в следующем году. Документ вступает в 

силу 1 января.

Минимальная стоимость технического освидетель-

ствования обычных транспортных средств составит 

913 рублей для легковых автомобилей. Чуть дороже 

— 999 рублей — обойдется техосмотр легкого грузо-

вика максимальной массой не более 3,5 тонны. ТО ав-

тобуса и большого грузовика будет стоить 1888 и 

1821 рубль соответственно.

Тарифы выросли на треть. В 2021 году стоимость тех-

осмотра легковушки была установлена в 600 рублей, 

грузовика — в 1259.

Омск
В Омской области тарифы на проведение техосмот-

ра с нового года вырастут более чем в два раза. Со-

ответствующее постановление подписано в регио-

нальном правительстве. Причина столь резкого 

скачка связана не запредельной ценой, а лишь с тем, 

что плата на данную услугу не менялась с 2015 года.

— Тариф был стабилен, так как организации, прово-

дящие ТО, не обращались за пересмотром его пре-

дельной стоимости, — пояснили в региональной 

РЭК.

Теперь эту цифру решили привести к минимальному 

общероссийскому «знаменателю». В итоге с 2023 

года техосмотр легковых авто для омичей увеличит-

ся с 376 до 913 рублей. За ТО грузовиков с массой 

более 3,5 тонны придется заплатить около двух ты-

сяч (прежде было 852 рубля), автобусов — 999 руб-

лей (ранее — 401 рубль).

Автомобилисты по этому поводу не слишком пере-

живают. Для фур, пассажирского транспорта, такси 

суммы, которые владельцы будут платить раз в год, 

вполне подъемные. А вот операторов ТО новые та-

рифы совсем не радуют.

— После отмены обязательного техосмотра клиент-

ская база существенно просела. За последние семь 

лет оборудование подорожало многократно. И об-

новление производственной базы становится не-

рентабельным, — пояснили в НП «Технопарк».

Чувашия
В Чувашии новые тарифы на прохождение техосмот-

ра легковых автомобилей вырастут на 64%, с нынеш-

них 557 рублей до 913 рублей. Для грузовых автомо-

билей предельный тариф увеличится до 999 рублей 

вместо 594 рублей. Владельцам мототранспорта при-

дется заплатить за ТО 321 рубль вместо 186 рублей. В 

прошлый раз тарифы на техосмотр поднимали в Чува-

шии ровно год назад — с 1 января 2022 года. Тогда сто-

имость техосмотра для легковых автомобилей вы-

росла почти на 30% (с 430 до 557 рублей).

Екатеринбург
Если в этом году пункты ТО устанавливали расценки, 

исходя из предельного тарифа в размере 498 рублей, 

то на следующий власти подняли планку до 913.

Но, оказалось, это вовсе не означает, что станции ТО 

установят для клиентов ровно такую же цену. Многое 

зависит от расположения станции, ее известности. 

Так, руководитель одного из старейших профильных 

предприятий, расположенных в очень удобном для 

автомобилистов месте — на объездной дороге Екате-

ринбурга, сообщил «РГ», что при ныне действующем 

тарифе в 498 рублей, их цена составляет 492 рубля, в 

следующем при повышенной — 900 ровно. А вот на 

пункте ТО, расположенном вдали от основных транс-

портных потоков, решили не делать резких движе-

ний, чтобы не отпугнуть автовладельцев — пока уста-

новили планку на уровне 710 рублей. «А там будет 

видно».

Подготовили Константин Балагаев, 
Евгений Петров, Светлана Сибина, Антон Валагин

E
P

A

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 С

В
Р

ПЛАНЫ ЦБ протестирует 
криптовалюту 
для международных 
расчетов

Подойдут 
компанейски

Гульнара Вахитова

Банк России намерен опробовать использование крип-
товалюты для международных расчетов в рамках экс-
периментального правового режима. Об этом сооб-
щила первый зампред ЦБ РФ Ольга Скоробогатова, 
выступая в Госдуме. По ее словам, регулятор будет те-
стировать криптовалюту вместе с заинтересованны-
ми участниками рынка. Конкретные компании в ЦБ 
не назвали. При этом она отметила, что пока остается 
открытым вопрос, что будет, если криптовалюта для 
международных расчетов будет заблокирована.

Для расчетов ЦБ советует активнее использовать 
прямые корреспондентские счета. Систему передачи 
финансовых сообщений и цифровые валюты, над раз-
витием которых уже работают многие страны. При 
этом Скоробогатова подчеркнула, что ЦБ по-прежне-
му выступает против легализации криптобирж, об-
менников и расчетов в криптовалюте внутри России.

Ранее глава Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков сообщил, что криптовалюта 
официально появится в России в следующем году, но ее 
нельзя будет использовать как платежное средство для 
расчетов внутри страны.

Аксаков уточнил, что криптовалюта будет исполь-
зоваться для оплаты параллельного импорта и поста-
вок товаров в РФ. Кроме того, легализация расчетов за 
экспортные поставки в криптовалюте приведет к вне-
сению изменений в Налоговый кодекс.  

АКТУАЛЬНО В столице 
открылось новое 
производство 
автокомпонентов 

Не только для 
«Москвичей» 

Любовь Проценко

В столице расположены 12 крупных и малых пред-
приятий по производству автомобилей и автокомпо-
нентов, на которых заняты  порядка 9 тысяч работа-
ющих. Вчера к ним добавилось еще одно — завод по 
производству кузовных деталей для автомобилей, по-
строенный на юге Москвы. 

Открывая производство, мэр Сергей Собянин ска-
зал: «В Москве открылся большой завод автокомпонен-
тов, на котором может производиться до 12 миллио-
нов единиц продукции. В основном это штамповочное 
производство, необходимое для комплектации, сбор-
ки автомашин не только в Москве, но и практически на 
всех заводах страны. 
Завод станет осно-
вой для возрожде-
ния российского ав-
топрома».

На участке, 
предоставленном 
городом в районе 
Бирюлево Запад-
ное, новый за-
вод построили за 
четыре года. Инвесторы вложили в него более 3 милли-
ардов рублей. Это позволило им установить 112 единиц 
современного промышленного оборудования. Линии  и 
прессы холодной штамповки, раскроечно-заготови-
тельную, обрабатывающие центры с ЧПУ и другое.  Та-
кая оснащенность позволит заводу выпускать свыше 
150 видов штампованных деталей и обеспечить произ-
водство до 12 миллионов деталей в год для более 250 ты-
сяч комплектов легковых автомобилей.

Правительство Москвы принимало активное уча-
стие в организации завода буквально с первых дней. В 
частности, власти заключили с инвестором специаль-
ный инвестиционный контракт, который предусматри-
вает льготы по аренде земли и снижение налога на при-
быль. Статус инвестиционного приоритетного проек-
та, присвоенный городом, позволил  инвестору на 25 
процентов снизить нагрузку по региональным нало-
гам. Например, ставку налога на прибыль, зачисляе-
мую в городской бюджет, ему уменьшили со стандарт-
ных 17  до 13,5 процента, а ставку налога на имущество 
вообще обнулили. В общей сложности Москва предо-
ставила льгот, субсидий и кредитов на 293,9 миллиона 
рублей. В будущем году власти обещают расширить за-
воду объем преференций. Это планируется сделать за 
счет его включения в перечень объектов недвижимого 
имущества, подпадающих под льготное налогообложе-
ние. Это поможет предприятию сэкономить еще 62,5 
миллиона рублей на уплате налога на имущество, а сум-
марно в ближайшие шесть лет — порядка 359 миллионов 
рублей.

Для москвичей на новом предприятии создано бо-
лее 200 рабочих мест. Сырье завод использует только 
российское — металл из Череповца, Магнитогорска и 
Липецка. По прогнозам экспертов уже в будущем году 
производственные мощности нового предприятия бу-
дут загружены до 60—70 процентов за счет контрактов 
с АвтоВАЗом и китайским производителем Haval, а так-
же заказов от PCMA (Peugeot Citroen Mitsubishi Automot
ive) Рус, UzAuto и ФГУП «НАМИ». В перспективе потре-
бителем продукции «ААТ» может стать и московский 
завод «Москвич».   

Столичные власти с первых дней принимали активное участие 
в создании этого производства. 

Завод станет осно-
вой для возрожде-
ния российского 
автопрома  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Подъемные механизмы

Проблема усугубляет-
ся еще и тем, что зна-
чительное количество 

изношенных лифтов — почти 41 
тысяча — находится в домах, ко-
торые собирают средства на кап-
ремонт на специальных счетах. 
Здесь ситуация достаточно без-
надежная. Потому что денег, как 
правило, на спецсчетах на эти ра-
боты недостаточно, занять негде, 
кредит взять невозможно, а сто-
имость лифтов в последние два 
года существенно выросла. Пер-
спектива замены лифтов к 2025 
году достаточно проблематична. 

ОЛЬГА ШАРОВА , директор Депар-
тамента стратегических проек-
тов минстроя: Минстрой пони-
мает потребность в дополни-
тельном финансировании. Эти 
вопросы мы неоднократно 
озвучивали на федеральном 
уровне. При формировании 
бюджета на 2023—2025 годы мы 
заявляли порядка 58 млрд на со-
финансирование указанных ра-
бот. Однако наши предложения 
поддержаны не были, положи-
тельное решение пока не приня-
то. Но мы этот вопрос держим 
на контроле и в процессе испол-
нения федерального бюджета 
будем его дополнительно озву-
чивать. Надеемся на положи-
тельное решение.

Программы капремонта реа-
лизуются в том числе при софи-
нансировании из региональных 
бюджетов. И в текущем году 24 
региона софинансируют эти ме-
роприятия, направляя на это по-
рядка 9,450 млрд рублей. Из фе-
дерального бюджета было выде-
лено в 2021 году дополнительно 
750 миллионов рублей. С денеж-
ными средствами фонда ЖКХ об-
щая сумма господдержки соста-
вила более миллиарда рублей. 
Более двух тысяч лифтов уже за-
менено в 25 регионах с использо-
ванием этих средств. Вопрос дер-
жим на контроле.

Кто и как сейчас контролиру-
ет безопасность лифтов? 

АЛЕКСАНДР ЖЕМОЙДИКОВ, начальник 
отдела надзора за подъемными 
сооружениями Ростехнадзора: С 
июля прошлого года у нас нет 
полномочий по контролю за 
безопасностью лифтов. Но в 
Госдуме приняли законопроект, 
который вернет нам с марта 
следующего года полномочия 
по надзору за техрегламентами 
и правилами.  Будут внеплано-
вые проверки, различные дру-
гие мероприятия.

До марта 2023 года мы яв-
ляемся полномочным органом 
по вводу лифта в эксплуатацию 
после замены. Где-то по 30% 
лифтов есть определенные за-
мечания. Полномочий следить 
ни за правилами, ни за техни-
ческим регламентом у нас сей-
час нет. Но в случае организации 
проверок прокуратурой Ростех-
надзор принимает в них участие.

АЛЕКСЕЙ ЗАХАРОВ, первый вице-пре-
зидент Национального лифтово-
го союза: Как только нам в 2017 
году удалось добиться введения 
правил по содержанию и ис-
пользованию лифтов, тут же со 
всех сторон стала выявляться 
негативная информация. В 2017 
году был рост, и в 2018-м был 
пик выявленных несчастных 
случаев, 21 смертельный слу-
чай. По мере подключения Ро-
стехнадзора к контролю, к над-
зору, введения процедуры оцен-
ки квалификации персонала ко-
личество несчастных случаев 
стало снижаться. Но как только 
в 2021 году Ростехнадзор утра-
чивает полномочия, снижение 
количества несчастных случаев 
замедляется. 

Когда будет введен надзор 
со стороны государственного 

органа — не так важно, чтобы 
он был плановый, чтобы экс-
перт ходил к каждому владель-
цу. Важно понимание неотвра-
тимости: что в случае, если что-
то произойдет, виновность ваша 
будет определена, если вы не 
выполнили правила.

То же самое могу сказать и по 
поводу ввода лифта в эксплуата-
цию. За прошедшие несколько 
лет контрольный осмотр инспек-
тором, выход на лифт свою глав-
ную роль сыграли. У меня нет 
сейчас информации о каких-то 
вопиющих случаях — что лифт 
оформлялся на бумаге уже гото-
вым, а на самом деле еще не был 
заменен и установлен. 

В КоАП есть статья об ответ-
ственности за нарушение пра-
вил. В сложном случае, когда 
не выполняются предписания, 
подвергаются опасности жизнь 
и здоровье пользователей, а 
лифт продолжает эксплуатиро-
ваться, предусмотрено доста-
точно серьезное наказание — 
штраф до 350 тысяч рублей на 
владельца или приостановка де-
ятельности. 

Принятого закона о возвраще-
нии надзора с марта доста-
точно? Или нужны какие-то 
еще поправки в законы, поста-
новления? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Одна из су-
щественных проблем — это экс-
плуатация лифта. Лифт — часть 
общедомового имущества, со-
держать который должны соб-
ственники. Если лифт требует 
текущего ремонта (а не заме-
ны), а в тарифе на содержание 
и ремонт дома отсутствуют на 
это средства, то по закону соб-
ственники должны принять ре-
шение и скинуться. В подавляю-
щем большинстве случаев та-
кие решения собственники не 
принимают и средства на про-
ведение внеплановых ремонт-
ных работ отсутствуют.

Это касается не только лиф-
тов. Здесь нужно в будущем 
принимать какие-то системные, 
глобальные решения.

Что касается платы за со-
держание общего имущества, в 
том числе лифтов, то это долж-
ны быть регулируемые госу-
дарством величины. Работы, 
которые обеспечивают без-
опасность в доме, должны быть 
оплачены. Сколько это стоит, 
должна определить методика 
минстроя.

Как в этом году идет замена 
лифтов? 

АННА МАМОНОВА, исполнительный 
директор Ассоциации региональ-
ных операторов капремонта: 
Около 52% лифтов, требующих 
замены до 2025 года, не включе-
ны в региональные программы 
по капитальному ремонту. Из 
них порядка 60% — это лифты в 
домах, где фонд капремонта ко-
пится на специальном счете. 

В этом году по сравнению с 
предыдущими годами произо-
шло небольшое снижение коли-
чества замененных лифтов, что 
привело к уменьшению загруз-
ки заводов-производителей, 
монтажных организаций и т.д. 
Падение оборотов связано, в 
первую очередь, с ростом стои-
мости лифтов с 2,6 млн рублей 
в прошлом году до 3,1 млн в ны-
нешнем.

Есть ли какие-то варианты 
господдержки жителей?

АННА МАМОНОВА: В этом году по 
стране было заменено около 
8 тысяч лифтов. Из них 7700 
у региональных операторов, 
остальные на спецсчетах. 

Схемы поддержки суще-
ствуют во многих субъектах, и 
в некоторых из них они направ-
лены на поддержание капре-
монта в домах на специальных 
счетах. Как правило, помогать 
«спецсчетчикам» начинают те 
регионы, которые проблему по 
замене лифтов у регоператора 
уже решили. 

На федеральном уровне 
поддержка по схеме факто-
ринга получила очень хоро-
ший отклик. Схема уже отра-
ботана с разными факторинго-
выми компаниями и крупны-
ми банками. Она дает возмож-
ность фактически рассрочки 
до семи лет для собственни-
ков. Остается решить вопрос 
федеральной финансовой под-
держки. Конечно, это было бы 
большим подспорьем субъек-
там, которые сейчас нуждают-

ся в огромных объемах замены 
лифтов. К примеру, из-за исто-
рических особенностей горо-
дов самая серьезная проблема, 
наверное, в Поволжье. Объем 
замены там колоссальный.

Успеем ли мы заменить та-
кое количество лифтов до 
2025 года?

ПЕТР ХАРЛАМОВ, гендиректор Ассо-
циации «Российское лифтовое 
объединение», ответственный се-
кретарь Комиссии по лифтовому 
хозяйству Общественного совета 
при минстрое:

Сами собственники средств 
на замену лифтов не накопили. 
Здесь мы апеллируем к бюджет-
ному субсидированию. Минфин 
говорит, что денег нет, но все же 
мы рассчитываем, что в следую-
щем году будет это субсидиро-
вание, в том числе с применени-
ем механизма факторинга.

Мы недавно провели веби-
нар совместно с минстроем и с 
субъектами по проблеме заме-
ны лифтов на специальных сче-
тах. В отсутствие господдерж-
ки пока предлагаем несколько 
вариантов рассрочки до пяти 
лет. Пытаемся за счет подряд-
чиков, производителей лиф-
тов и монтажных организаций 
такую рассрочку осуществить. 
Вся информация по рассрочке 
находится на сайте Российско-
го лифтового объединения.

В нынешнем году проведено 
в два раза меньше аукционов на 
замену лифтов, чем в прошлом 
году. Особое внимание реко-
мендуется уделить Удмуртии и 
Ярославской области, где вооб-
ще не было аукционов.

Некоторые федеральные ор-
ганы власти предлагают 
сдвинуть срок техрегламен-
та. Но если мы начнем сроки 
переносить, то некоторые 
субъекты не будут этой ра-
ботой заниматься и в следу-
ющем году. Достаточно ли 
лифтов выпускают россий-
ские производители?

ПЕТР ХАРЛАМОВ: Производствен-
ные мощности наших произ-
водителей позволяют осуще-
ствлять работу по замене, по 

обновлению лифтового парка 
в стране и поставлять лифты в 
новостройки. Наши произво-
дители делают лифты со ско-
ростью до 2,5 метра в секунду 
и высотой примерно до 30 оста-
новок — 110 метров. Это доста-
точно, чтобы покрыть наши но-
востройки.

Если мы говорим о высо-
коскоростных и высотных 
лифтах, то пока мы не можем 
обойтись без импорта. Здесь 
на рынке присутствуют ки-
тайские и турецкие произво-
дители. И тут есть некий тре-
вожный момент в том плане, 
что в их стране сроки эксплуа-
тации лифтов намного меньше, 
чем 25 лет — например, в Китае 
от 10 до 15 лет. Эта техника 
не рассчитана на длительный 
срок эксплуатации и по каче-
ству может не соответствовать 
нашим стандартам. Мы здесь 
очень осторожно подходим к 
импорту.

В первую очередь, мы ори-
е н т и р у е м с я  н а  п р о г н о з ы 
минстроя. Там отмечалось, что 
в следующем году планирует-
ся замена 12 тысяч лифтов, в 
2024 году — 10 тысяч лифтов. 
Надеемся, что с 2025 года на-
чнется увеличение. По крайней 
мере, до 2030 года мы хотели 
бы выйти «в ноль» — догнать ту 
цифру, которая у нас с каждым 
годом накапливается. Каждый 
год еще добавляется примерно 
по 10 тысяч лифтов, у которых 
заканчивается срок службы.

Основные наши пять произ-
водителей готовы делать свы-
ше 5 тысяч лифтов в год. Уже 
есть и средние предприятия, 
которые выпускают свыше 500 
лифтов в год.

Если до февраля 2025 года 
надо заменить 93 тысячи 
лифтов, наши производители 
могут как-то мобилизовать-
ся и выпустить в следующем 
году 45 тысяч?

ПЕТР ХАРЛАМОВ: Мы очень сомне-
ваемся, что такие задачи будут 
перед нами поставлены в следу-
ющем году. Будут ли выделены 
такие средства из государствен-
ного бюджета хотя бы для про-
граммы факторинга?

Весной производство лифтов 
упало вдвое. Это было связа-
но только с тем, что спрос 
уменьшился, или с дефици-
том импортных запчастей?

ПЕТР ХАРЛАМОВ: С января по август 
было изготовлено 13,3 тысячи 
лифтов, это 61,4% к прошлому 
году, то есть снижение на 40%. 
Мы предполагаем, что, конеч-
но, это в первую очередь связа-
но с ростом стоимости лифтов. 
С прошлого года начался очень 
резкий рост цен на металл.

В связи с уходом с рынка 
иностранных производителей 
есть затруднения с логисти-
кой, с поставкой комплекту-
ющих. Но еще с февраля наши 
производители начали прора-
батывать эти вопросы, пред-
полагать,  какие самые уз-
кие места у нас могут быть. В 
основном это связано с микро-
электроникой и частотными 
преобразователями. С други-
ми позициями наши произво-
дители справляются. Они на-
ходят другие пути, других по-
ставщиков.

А что со скоростными лиф-
тами? Будем их выпускать?

ПЕТР ХАРЛАМОВ: Скоростные лиф-
ты свыше 2,5 метра в секунду у 
нас производят в Челябинской 
области и Екатеринбурге, они 
готовы уже делать вплоть до 9 
метров в секунду. Есть проекты, 
куда такие лифты поставили, и 
они работают. Но это закрытые 
объекты министерства оборо-

ны. Здесь нужно два-три года, 
чтобы привести эти «пилоты» 
в жилье.

В ближайшее время, думаю, 
дружественные страны нам по-
могут. 

Если не получится заменить 
лифты к февралю 2025 года, 
их одномоментно отклю-
чат и люди будут ходить 
пешком?

ПЕТР ХАРЛАМОВ: Мы надеемся, что 
их не отключат, хотя такая воз-
можность у Ростехнадзора есть. 
Это вопрос социальной значи-
мости.

АЛЕКСАНДР ЖЕМОЙДИКОВ: Ростехнад-
зор не может отключить лифты, 
мы можем только выдать пред-
писание, что лифт не соответ-
ствует требованиям. В прави-
лах написано, что при выявле-
нии нарушений владелец дол-
жен приостановить эксплуата-
цию лифта до устранения нару-
шений.

А штрафовать владельца 
вы можете, если он этого не 
сделал?

АЛЕКСАНДР ЖЕМОЙДИКОВ: Штрафо-
вать — да, когда будут полно-
мочия. 

АЛЕКСЕЙ ЗАХАРОВ: Эта проблема 
сейчас очень актуальна. Навер-
ное, будет обсуждаться вопрос о 
том, как разработать процедуру 
принуждения владельца к оста-
новке опасного лифта. 

Надо отдавать себе отчет, 
что 2025 год — нереальный срок 
для замены всех изношенных 
лифтов. 

Есть, конечно, выход из по-
ложения: в законе написано, 
что лифт должен быть приведен 
в соответствие с техрегламен-
том. Но с нашими лифтами это 
практически невозможно, при-
дется менять очень большое ко-
личество крупных узлов. С ино-
странными лифтами в ряде слу-
чаев этот вопрос можно решить 
путем установки дополнитель-
ного оборудования или модер-
низации. 

Соответственно, другого вы-
хода нет. По закону по оконча-
нии срока службы запрещена 
эксплуатация. 

Нет вероятности, что из-
за санкций лифты будут 
выпускаться в более простой 
комплектации, без каких-то 
функций?

АЛЕКСЕЙ ЗАХАРОВ: Мы привыкли 
к комфорту, когда лифты без 
машинного помещения, с ча-
стотными регуляторами, с без-
редукторной лебедкой. Такой 
лифт идет более плавно, более 
точно останавливается, эконо-
мит электроэнергию. Но при 
этом ничто в нормативном пла-
не не мешает использовать лиф-
ты без этого. Принципиально на 
безопасность нынешние труд-
ности влиять не будут. На ком-
форт — возможно, да. 

На базовый пакет устройств 
безопасности покушаться ни-
кто не будет и никто не даст. 
Тем более что лифты испыты-
ваются каждый год на предмет 
срабатывания всех систем и 
устройств безопасности. Это по 
закону, это никто не отменяет, 
и на это никто не покушается. 
Сильно бояться не стоит.   

А К Ц Е Н Т

Если лифт, отработавший 25 лет, 
к 2025 году не будет заменен, владелец 
под угрозой штрафа должен прекратить 
его эксплуатацию

ЦИФРА

93,6
ТЫСЯЧИ ЛИФТОВ

нужно заменить в ближайшие 

два года

ДОСТУПНЕЕ, НО ДОРОЖЕ
Владимир Путин поручил продлить программу льгот-
ной ипотеки до середины 2024 года. Ранее предполага-
лось, что она, начатая в 2020 году как антикризисная 
с целью поддержать бизнес, закончится 31 декабря 
текущего года. Однако теперь ее условия изменятся. 
Ставка по программе вырастет до 8% (сейчас 7%). При 
этом программы семейной ипотеки под 6% станут до-
ступны для семей с двумя детьми, не достигшими 18 
лет. А для жителей новых регионов ставка будет 2%, ка-
ковая сейчас существует по программе дальневосточ-
ной ипотеки. Сохранится сельская ипотека (до 3%).

Против продления льготной ипотеки на прежних 
условиях выступал ЦБ, указывая, что в результате на 
рынке возникли дисбалансы. Отчасти эти соображе-
ния учтены, условия модифицированы. В то же время 
учтены и соображения стройкомплекса, который яв-
ляется одним из движителей российской экономики: 
это миллионы рабочих мест, в том числе в смежных от-
раслях. Если из-под этого комплекса вынуть резко под-
порку в виде льгот-
ной ипотечной 
программы, то он 
рухнет, похоронив 
под собой какую-то 
часть экономики. 

Как и во всякой 
льготной програм-
ме, в ипотечной 
есть свои плюсы и 
минусы. Програм-
ма, безусловно, 
способствовала ре-
шению жилищного 
вопроса: наличие 
льготы сподвигло многих купить жилье или улучшить 
жилищные условия. В прошлом году был установлен 
рекорд: объем выданных ипотечных кредитов соста-
вил 5,7 трлн рублей. На 30% больше, чем годом ранее, 
когда рост ипотечного портфеля тоже составил внуши-
тельные 25%. За тот же 2021 год было введено в строй 
92,6 млн кв. метров жилья. И это тоже рекорд.

В текущем году рост объема выдачи ипотечных кре-
дитов может составить 27%, по оценкам ЦБ, что, учи-
тывая, мягко говоря, непростую ситуацию, очень и 
очень много. И тут начинаются противоречия.

Девелоперы «со своей колокольни» утверждают, 
что доступность жилья, в том числе в результате дей-
ствия льготной ипотеки, растет, хотя и признают, что 
доходы населения растут гораздо медленнее, чем цены 
на жилье. Так, если в январе текущего года площадь 
жилья, которое потенциально доступно было купить в 
ипотеку средней семье из двух человек, по некоторым 
подсчетам, составляла 92 кв. метров в новостройке 
или 81 кв. м на вторичном рынке, то к концу года — уже 
112 кв. м и 85 кв. м соответственно. При условии, что 
заемщики будут тратить на обслуживание кредита по-
ловину дохода домохозяйства, при первоначальном 
взносе 20% и сроке кредита — 25 лет.

Однако ЦБ «доступность жилья» считал иначе и ре-
шил, что она как раз упала, причем значительно. Преж-
де всего потому, что выросли цены на жилье: за январь 
— октябрь текущего года на более чем 21% при росте 
номинальных доходов населения (даже не реальных, 
которые не росли, а падали) лишь на 10% с небольшим. 
В прошлом году рост цен на жилье тоже опережал рост 
доходов населения не менее чем на 10 процентных 
пунктов. А всего цены на квартиры выросли за время 
действия льготной ипотеки более чем на 30%. Мож-
но ли назвать это в полной мере «большей доступно-
стью»? Ведь доходы населения явно не увеличились за 
тот же период на треть.

Также увеличился разрыв между ценами на но-
востройки и вторичное жилье: в подавляющем 
большинстве городов первые дорожали опережающи-
ми темпами. Значит, продажа старой квартиры обеспе-
чит уже меньшую, чем раньше, часть взноса за новую, 
остальное надо будет покрывать за счет кредита, кото-
рый, правда, дешевле в обслуживании. Но дольше.

Рост цен на фоне отставания в росте доходов насе-
ления, а также общая тревожность в обществе и кон-
кретная неопределенность по поводу судьбы льготной 
ипотеки, которую 
теперь снял пре-
зидент, продлив ее 
на полтора года, 
привели к тому, 
что на рынке ско-
пился рекордный 
объем нераспро-
данных квартир в 
новостройках — 66 
млн кв. м (пример-
но 66% от строя-
щегося жилья, на 
старте программы 
льготной ипотеки 
объем нераспроданных квартир составлял 62 млн кв. 
метров, но потом пошел на спад, вновь увеличившись в 
этом непростом году). Это самый высокий показатель 
нераспроданных квартир за постсоветскую историю. 
Так что решение «плавно сворачивать» — правильное. 
Есть основания полагать, что застройщики могут на-
чать снижать цены на новое жилье, и «пузырь» начнет 
постепенно сдуваться. Общее финансовое состояние 
ведущих строительных компаний сейчас устойчиво, 
«антикризисный фактор» льготной ипотеки сработал. 
Банки, скопившие миллиарды на эскроу-счетах, тоже 
не бедствуют, несмотря на все известные остальные 
трудности. В то же время — убери льготную ипотеку 
сейчас — эти объемы в обозримом будущем просто не 
продать. Нарастающие убытки банков и застройщиков 
«растекутся» по остальной экономике.

Другая сопряженная с льготной ипотекой пробле-
ма состоит в том, что застройщики в сговоре с банка-
ми предлагают ставки по ипотеке близко к нулю. В ка-
ком-то смысле ипотека становится еще «доступнее». За 
чей счет? Нетрудно догадаться. По подсчетам ЦБ, «де-
шевые» программы льготной ипотеки с «субсидией» от 
застройщика, когда предлагаются экстремально низ-
кие ставки (вплоть до 0,01%), достигаются за счет за-
вышения цены квартиры до 20—30%, каковая разница 
выплачивается банку застройщиком для компенсации 
выпадающих доходов; реинвестирования банком полу-
ченной от застройщика суммы такой «комиссии»; ис-
пользования субсидируемой ставки от государства. 

Если рыночные цены не вырастут на вышеуказан-
ные 20—30%, то при необходимости продать кварти-
ру заемщик может не только потерять первоначаль-
ный взнос, но еще и остаться перед банком в долгу, по-
скольку вырученных средств не хватит на погашение 
всей задолженности. Поэтому ЦБ уже пообещал, что 
будет нещадно бороться с такой «псевдохалявой», что, 
по идее, тоже должно сработать на снижение цен на 
жилье. В любом случае показатель доступности жилья 
не должен стать хуже.  

Строительный 
комплекс — один 
из двигателей рос-
сийской экономи-
ки с миллионами 
рабочих мест

Ипотека 
«от застройщика» 
с околонулевой 
ставкой идет 
вкупе с повышени-
ем цены квартиры

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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Георгий Бовт,
политолог
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Курс рубля 
на бирже резко 
опустился

ДО ЧЕГО 
ОТКАТИЛСЯ
Роман Маркелов

Курс рубля начал эту неделю 
активным снижением и отка-
тился до майских показателей. 
Накопилось сразу несколько 
факторов давления на россий-
скую валюту, которые не мог-
ли не повлиять на ее динамику. 
В ближайшее время курс рубля 
скорее будет нацелен на сниже-
ние, чем на рост.

Нисходящая динамика рос-
сийской валюты ускорилась 
к вечеру понедельника. В ре-
зультате торги на Мосбирже по 
доллару закрылись его укреп-
лением более чем на три рубля, 
до 67,72 рубля. Евро укрепил-
ся ровно на три рубля — до 72,1 
рубля.

Одним из негативных 
драйверов для рубля является 
слабость нефти: после старто-
вого рывка вверх нефтяные 
цены перешли к поступательно-
му снижению. Правда, позднее 
произошел сильный отскок, 
но рубль не реагирует на ка-
кие-либо позитивные сигналы, 
говорит эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. 

По его мнению, основной 
причиной резкого ослабле-
ния рубля выступает его необ-
основанно завышенный курс, 
который уже на протяжении 
нескольких месяцев оказывает 
все более негативное влияние на 
доходы госбюджета и экспорте-
ров. К тому же за последние пол-
года нефть и другое сырье ощу-
тимо подешевело, значительно 
снизив по сравнению с пиковы-
ми значениями 2022 года экс-
портную выручку, поступаю-
щую в страну. Все это усугубля-
ется санкционными ограниче-
ниями на российский экспорт, 
отмечает аналитик.

По словам Бабина, дополни-
тельное давление на рубль ока-
зывает сезонное увеличение 
спроса на иностранную валю-
ту, свойственное декабрю. Оно 
обусловлено ростом импорта, а 
также повышенными бюджет-
ными тратами, которые необ-
ходимо осуществить до конца 
года.

Традиционным подспорьем 
для курса рубля в рамках хотя 
бы остатка декабря может ока-
заться налоговый период. Сы-
рьевые экспортеры меняют ва-
лютную выручку на рубли для 
расчетов с федеральным бюдже-
том, это повышает на них спрос, 
а значит, и укрепляет курс. Пик 
налоговых выплат придется на 
26 декабря, когда будут упла-
чиваться НДПИ, НДС и акцизы, 
напоминает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. 

Впрочем, далее, учитывая, 
что санкционные риски явно 
пока никуда не денутся, а нефтя-
ные котировки далеко не факт, 
что начнут расти, рубль, скорее 
всего, будет нацелен на сниже-
ние. Кроме того, непосредствен-
но доллар и евро будут укреп-
ляться ко всем мировым валю-
там, поскольку Федеральная ре-
зервная система (ФРС) США и 
Европейский центробанк (ЕЦБ) 
продолжают повышать базовые 
процентные ставки на фоне все 
еще высокой инфляции. 

Так, на прошлой неделе ФРС 
повысила диапазон ставки на 
0,5 процентного пункта, те-
перь она равна 4,25—4,5% годо-
вых. До этого ФРС за последние 
несколько месяцев повышала 
диапазон ставки на 0,75 про-
центного пункта, это происхо-
дило трижды — в июне, июле и 
сентябре. ФРС начала повышать 
базовую ставку с марта, это 
было первое повышение показа-
теля с декабря 2018 года.

ЕЦБ выступил синхронно 
с ФРС, подняв базовую ставку 
также на 0,5 процентного пунк-
та, до 2,5% годовых. В сентябре 
и октябре ЕЦБ поднимал ставку 
на 0,75 процентного пункта, в 
июле — на 0,5 процентных пунк-
та (это было первое повышение 
ставки с 2011 года, она тогда вы-
росла с 0% до 0,5%). 

И ФРС, и ЕЦБ напрямую 
указали, что повышение ста-
вок продолжится и дальше, что-
бы сбить уровень инфляции до 
цели, которая совпадает у обо-
их центральных банков. Это 
рост потребительских цен на 
2% в год.  

В декабре экспор-
теры покупают 
рубли для налого-
вых выплат, это 
может немного 
помочь россий-
ской валюте
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СОБЫТИЕ В Китае 
присудили премии 
«Шелковый путь» 
по международным 
коммуникациям

О поясе и сети

Юрий Когалов

В Пекине присудили первые премии «Шелковый путь» 
по международным коммуникациям (Silk Road Global 
News Avards). На конкурс было представлено 4485 ра-
бот из 80 стран и регионов мира. Их могли подать как 
частные лица, так и медиаорганизации, принимающие 
участие в развитии проекта «Один пояс, один путь». 
В финал вышли 19 работ, отобранных специальным 
жюри. А вчера на заседании Секретариата информаци-
онной сети «Один пояс, один путь» комиссия объявила 
имена победителей (финальное голосование проходило 
тут же в формате видеоконференции). Ими стали чет-
веро. Британец Крис Райт получил награду «за подроб-
ный репортаж» за работу  «Казахстан и инициатива 
«Один пояс, один путь»: куда ведет путь». Премия «за 
лучший обзор» досталась Мубараку Мугабо из Уган-
ды за статью «Борьба с «Поясом и путем» — это борь-
ба с Африкой». Победительница в номинации «лучшая 
фотография» — россиянка Светлана Тарасова со сним-
ком «Мои родители орнитологи». А награда «за особый 
вклад» досталась руководителю пакистанского клу-
ба «Друзья Шелкового пути», председателю Пакиста-
но-китайского общества Мушахиду Хуссейну Саиду.

По словам председателя оценочной комиссии, заме-
стителя главного редактора газеты «Жэньминь жибао» 
Фан Цзяншаня, Совет информационной сети «Один 
пояс, один путь» готов провести церемонию награжде-
ния в 2023 году, чтобы победители могли поделиться 
с остальными своими мыслями. Как отметил в ходе за-
седания заведующий отделом пропаганды ЦК КПК Ли 
Шулэй, к инициативе «Один пояс, один путь» присо-
единились уже 150 стран и 30 международных органи-
заций. По его словам, в мире много кризисов, преодо-
леть которые можно, лишь консолидировав усилия, 
обмениваясь передовым опытом. Такую возможность 
и предоставляет «Один пояс, один путь». А сотрудни-
чество со СМИ, такое как в рамках единой информаци-
онной сети, помогает преодолеть барьеры, мешающие 
развитию отношений.

Как рассказал со своей стороны главный редактор 
«Жэньминь жибао» Юй Шаолян, к информационной 
сети присоединились уже 218 СМИ из 101 страны, а на 
основном портале опубликовано свыше 70 тысяч ма-
териалов. Проведенный конкурс стал одним из важ-
нейших проектов, реализованных Секретариатом ин-
формационной сети.  

КОНФЛИКТ  Британия 
выделит Киеву 
250 миллионов фунтов 
на вооружения 

Не много ли 
будет? 

Анна Белорусцева

Канцелярия британского премьера Риши Сунака анон-
сировала очередной контракт на поставки вооружения 
ВСУ. На этот раз Даунинг-стрит выпишет Зеленскому 
чек на 250 миллионов фунтов стерлингов. Внушитель-
ная сумма пойдет на организацию постоянных поста-
вок на Украину тысяч артиллерийских снарядов, а так-
же ракетных систем и зенитных орудий на протяже-
нии следующего года.  По информации на портале бри-
танского правительства, о «новогоднем подарке» для 
украинского президента Сунак объявит на сборе стран 
Объединенных экспедиционных сил (JEF), который 
пройдет в Риге.  В сообщении на сайте правительства 
говорится, что Британия стала «ведущим поставщиком 
оборонной помощи Украине», исправно снабжая Киев 
реактивными уста-
новками залпового 
огня и зенитными 
орудиями. Кроме 
того, в публикации 
фигурирует вну-
шительная цифра — 
100 тысяч артилле-
рийских снарядов, 
которые Лондон 
«презентовал» Зе-
ленскому с февра-
ля 2022 года. Напо-
мним, что всего британское правительство потратило 
на Украину более трех миллиардов фунтов.  Но на Аль-
бионе сомневаются, что страна сможет своевременно 
поставлять Киеву обещанное. Первый тревожный зво-
нок прозвучал еще в сентябре, когда The Daily Telegraph 
опубликовала информацию о том, что украинские чи-
новники якобы «прочесывали» Британию в поисках це-
хов для изготовления артиллерийских снарядов.
 Особый интерес для украинской армии представля-
ли 155-мм снаряды, поставки которых затягиваются 
из-за высоких технических характеристик. В ноябре 
газета сообщила о том, что британская армия истоще-
на на фоне бесконечного снабжения ВСУ и собирает-
ся увеличить производство боеприпасов, дабы попол-
нить собственный арсенал. Такие выводы издание сде-
лало, изучив письмо, которое правительство Альбио-
на направило крупнейшему оборонному поставщи-
ку Вооруженных сил Великобритании BAE Systems. В 
послании власти оповещают компанию о намерениях 
расширить производство и увеличить поставки артил-
лерийских снарядов. The Daily Telegraph уточняет, что 
поставщик не сможет полностью закрыть потребности 
ВСУ. Однако в британском политическом истеблиш-
менте кризис оснащения армии, возникший во многом 
из-за постоянных поставок вооружений на Украину 
признавать отказываются.  А пока часть британской 
публики уличила президента Украины в попрошайни-
честве и прозвала его «авантюристом», который на-
поминает «бездомного на улице с припаркованным на 
стоянке автомобилем Audi».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минобороны Польши будет набирать на программу
начальной военной подготовки подростков с 15 лет

А автомат держать обязан
Василий Федорцев

М
инистерство обороны 
Польши объявило о на-
мерении продолжить 

запущенную осенью программу 
начальной военной подготовки 
для граждан под названием «Тре-
нируйся с армией». По словам 
главы ведомства Мариуша Бла-
щака, прошедшее в октябре и но-
ябре «первое издание» програм-
мы вызвало большой интерес у 
населения. Поэтому число мест 
теперь увеличивается вдвое — 
потренироваться вместе с поль-
скими военными в предстоящие 
два зимних месяца смогут уже 
восемь тысяч человек. При этом 
минобороны явно делает став-
ку на молодежь. Осенью на про-
грамму набирали участников 

возрасте от 18 до 65 лет, но во 
«втором издании» возрастной 
ценз снизят до 15 лет, а само оно 
получит название «Тренируйся с 
армией во время каникул». Запи-
саться же можно будет сразу це-
лыми скаутскими группами.

Программа рассчитана на 
один день и проводится по суб-
ботам поочередно в различных 
воинских частях по всей стране. 
Осенью таких частей было 17, во 
«втором издании» их будет 31. 
Участников обещают научить 
основам выживания и оказания 
медицинской помощи, будут 
тренировать надевать противо-
газ и обращаться с оружием. По-
стрелять, правда, не дадут — по 
крайне мере, осенью в услови-
ях программы было четко про-
писано, что боевые стрельбы не 

предусмотрены, а тренировки с 
оружием проводятся на компью-
терных тренажерах.

Впрочем, польское минобо-
роны и не ставит перед собой 
задачу превратить за день под-
ростков в профессиональных во-
енных. Цель у программы в пер-
вую очередь рекламная — при-
влечь на службу в армию новых 
рекрутов. И Польша в данном 
случае не уникальна. В сосед-

ней Германии, например, важ-
ность такой агитационной рабо-
ты с подрастающим поколением 
поняли уже давно и начинают ее 
буквально с детских садов. Сра-
зу же оружие и противогазы де-
тям, конечно, не вручают. Для 
начала их просто приглашают в 
военные части поплавать в бас-
сейнах или поиграть в футбол на 
стадионе, потом дают померить 
шлем пилота истребителя или 
полазить по танку, затем предла-
гают уже серьезные тренировки, 
а в итоге — контракт.

«Мы не скрываем, что по-
средством такого рода однод-
невных учений хотели бы при-
звать всех тех, кто еще не ре-
шил, чем они хотят занимать-
ся в будущем, пройти службу 
в Войске Польском», — призна-
ет Мариуш Блащак, указывая 
на то, что совсем не обязатель-
но посвящать армии все свое 
время — можно также совме-
щать военную службу с основ-
ной профессией, записавшись в 
территориальную оборону или 
действующий резерв. Но одной 
только программой «Трениру-
емся с армией» агитационная 
активность польских военных 
не ограничивается. Так же, как 
и немецкие коллеги, они ходят в 

гости в детские сады и активно 
сотрудничают со школами. Для 
старшеклассников в Польше ор-
ганизуются специальные клас-
сы и отряды, где курс военной 
подготовки составляет уже не 
один день, а несколько десятков 
учебных часов в виде теорети-
ческих и практических занятий.

Власти Польши намерены 
к 2035 году увеличить числен-
ность своих вооруженных сил 
вдвое — до 300 тысяч человек. 
Для новых солдат уже закупает-
ся военная техника — в частно-
сти, Варшава в этом году заклю-
чила контракт на покупку 1000 
южнокорейских танков К2 и 600 
САУ К9 и недавно получила пер-
вые образцы этой техники. При 
этом в последние несколько лет 
польская армия массово при-
зывает на сборы резервистов 
— до 200 тысяч человек ежегод-
но. Такое же количество плани-
руется призвать и в следующем 
году. Однако резерв польской 
армии стремительно стареет по 
причине того, что обязательная 
военная служба в стране была 
отменена еще в 2009 году и но-
вых военнообязанных с тех пор 
практически не прибавлялось. 
Поэтому и польской армии, и 
ее резерву срочно нужна «све-
жая кровь» в виде десятков ты-
сяч новых рекрутов. Без этого 
план Варшавы, нацеленный на 
то, чтобы создать крупнейшую 
по численности армию в Европе 
после турецкой и потеснить та-
ким образом бундесвер, осуще-
ствить не получится, а закуплен-
ные уже танки и САУ могут про-
сто остаться без экипажей.  

РЕЗОНАНС Маск спросил пользователей Twitter о своей
отставке, а те сказали «Да». Что стоит за новым шоу бизнесмена?

Илон сыграл в рулетку
Игорь Дунаевский 

П
ользователи Twitter 
буквально объяви-
ли импичмент гла-
ве компании Ило-
ну Маску. Приме-
чательно, что эту 
возможность им 
предоставил сам 
предприниматель, 

в октябре выложивший за по-
купку Twitter 44 миллиарда дол-
ларов. В своей учетной запи-
си он устроил опрос, поставив 
на кон собственное будущее: 
«Должен ли я оставить пост гла-
вы Twitter?» При этом Маск по-
обещал «руководствоваться ре-
зультатами этого голосования». 
А позже добавил: «Как гласит 
поговорка, будь осторожнее с 
желаниями, ведь они могут ис-
полниться».

Спустя 12 часов, отведенных 
им на опрос, подтвердилось, что 
народные мудрости на пустом 
месте не рождаются. Из 17 мил-
лионов проголосовавших поль-
зователей 57,5 процента отве-
тили «Да». На момент подписа-
ния номера в печать Маск еще 
не комментировал результат.

Выполнит ли теперь непред-
сказуемый бизнесмен народ-
ную волю? С одной стороны, 
он не раз следовал результа-
там устроенных им опросов в 
Twitter. А на выходных Маск 
даже пообещал выносить на го-
лосование все будущие ключе-
вые изменения на платформе. С 
другой, для того ли Маск, увле-
ченный идеями о том, как сде-
лать соцсеть лучше, выклады-
вал за нее 44 миллиарда долла-
ров, чтобы теперь ее будущее 
решала переменчивая публика?

Нельзя исключать и того, 
что все это очередное шоу. Воз-
можно, Маск на самом деле уже 
принял решение уйти, а игру в 
демократию устроил ради пиа-
ра — такие фокусы он тоже уже 
исполнял.

Следует понимать, что речь 
только о руководстве Twitter, а 
не о владении. После приобре-
тения компании Маск уволил 
предыдущее руководство, рас-
пустил совет директоров и еди-
нолично занялся управлением. 
Он якобы даже обещал ноче-
вать в штаб-квартире Twitter в 
Сан-Франциско до тех пор, пока 
не решит проблемы соцсети.

В этот процесс Маск ух-
нул с головой. Нововведений 
за минувшие полтора месяца 

было много, включая кадровые 
чистки, введение платной под-
писки, амнистию части забло-
кированных пользователей, 
ослабление модерации и слив 
в прессу данных о цензуре со 
стороны прежнего руководства 
Twitter. Но о решении проблем 
говорить рано. Одна из них — от-
ток рекламодателей из Twitter 
на фоне стремительных экспе-
риментов, что усугубляет фи-
нансовые трудности компании.

Но в комментариях СМИ от-
мечалось, что Маск одновре-
менно возглавляет Tesla, яв-
ляющуюся основным источ-
ником его капитала, и SpaceX. 
Как утверждает The Washington 
Post, инвесторы этих компаний 

обеспокоены, что эпатажный 
миллиардер слишком распыля-
ет свое внимание и не сможет 
эффективно управлять всем од-
новременно. В прошлом месяце 
Маск даже выступал в суде, где 
один из  инвесторов Tesla наста-
ивал, что глава компании полу-
чил слишком большую зарпла-
ту в 2018 году для человека, ко-
торый тратит время и на управ-
ление другими фирмами.

Если Маск все же уйдет, в ка-
честве владельца соцсети он 
сохранит решающее влияние, 
поскольку может назначать и 
менять ее руководителя по сво-
ему вкусу.

За полтора месяца во главе 
компании миллиардер устроил 

что-то в духе персонифициро-
ванного ручного управления с 
элементами демократии. С од-
ной стороны, он принимал ре-
шения единолично, хотя ино-
гда советовался с инвесторами. 
С другой, Маск неоднократно 
устраивал опросы пользова-
телей, следуя их результатам.

Так, например, произошло 
с его последним скандальным 
решением. На днях в Twitter 
заявили, что запретят пользо-
вателям бесплатно продвигать 
на своей площадке конкури-
рующие соцсети. Это вызвало 
большой резонанс, в том чис-
ле среди сторонников решений 
Маска. На фоне шумихи компа-
ния попросила пользователей 
выразить свое мнение по это-
му вопросу, в ходе которого по-
давляющее большинство (более 
77 процентов голосовавших) 
высказались против запрета 
на рекламу других соцсетей в 
Twitter. Как сообщает телека-
нал CNN, после этого в блоге 
Twitter удалили сообщения о 
планах ввести запрет.

Чего у Маска не отнять, так 
это феноменального таланта 
к пиару. Новости о происхо-
дящем в Twitter попадают на 
передовицы американских га-
зет чуть ли не чаще сюжетов о 
политике Белого дома. Сам же 
бизнесмен, пока пользователи 
«увольняли» его из Twitter, от-
правился на финальный матч 
ЧМ-2022 по футболу в Катаре, 
где тоже выглядел особняком, 
привлекая объективы фото-
камер. Подчеркнуто простая 
футболка и взлохмаченный 
вид Маска контрастно смот-
релись на фоне официальных 
нарядов гостей на ВИП-три-
буне.  

Несмотря на игры в демократию 
с пользователями, Маск не откажет-
ся от своего видения Twitter, 
за которое он заплатил 44 миллиар-
да долларов.

А К Ц Е Н Т

Если Маск все же уйдет, в качестве
владельца соцсети он может назначить 
ее руководителя по своему вкусу

Польские военные в рамках программы «Тренируйся с армией» учат подростков обращаться с оружием.

В МИРЕ

ГРИПП 
В ШТАТНОМ 
РЕЖИМЕ 
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

На Апеннинах свирепствует 
грипп. Об этом весьма красно-
речиво свидетельствуют дан-
ные, указанные в еженедель-
ном отчете Высшего институ-
та здравоохранения (Influnet). 
«Заболеваемость, находя-
щаяся в настоящий момент в 
диапазоне высокой интенсив-
ности, равна 15,5 случая на ты-
сячу жителей», — говорится в 
отчете Influnet, в котором так-
же отмечается, что с момента 
начала мониторинга гриппом 
в общей совокупности зара-
зились 4,5 миллиона жителей 
страны.  Заболеваемость уве-
личивается во всех возрастных 
группах, но больше всего стра-
дают дети, особенно в возрасте 
до пяти лет, среди которых за-
болеваемость составляет 50,2 
случая на тысячу обративших-
ся.  К нынешнему всплеску 
эпидемии в Италии относятся 
почти философски. Несмотря 
на высокий процент заболе-
ваемости среди детей и под-
ростков, учебные заведения 
работают в привычном штат-
ном режиме. Взрослое населе-
ние, за редким исключением, 
также практически отказалось 
от защитных масок и переста-
ло соблюдать социальную ди-
станцию. И даже католическая 
церковь снова разрешила на-
кануне рукопожатия. А мин-
здрав Италии и вовсе решил 
ограничиться советами, ко-
торые, по большому счету, яв-
ляются общедоступными.  

ВСЕ СТАЛИ 
КРАСНЫМИ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В Национальном агентстве об-
щественного здравоохранения 
разводят руками и заявляют: 
«Такого у нас еще никогда не 
было». О чем речь? О том, что в 
этом декабре Францию охвати-
ли одновременно три эпидемии. 
Это сезонный грипп, восьмая 
волна коронавируса и бронхи-
олит — острая вирусная инфек-
ция нижних дыхательных путей, 
которая преимущественно по-
ражает новорожденных и мла-
денцев в возрасте до двух лет 
(только за одну прошлую недели 
было госпитализировано две с 
половиной тысяч детишек). Так 
вот если в конце ноября гриппом 
были затронуты лишь западные 
департаменты страны, то сейчас 
«зеленых», то есть свободных от 
этой напасти, вообще не оста-
лось: все «красные». Число об-
ращений в службу «скорой по-
мощи» с симптомами гриппа за 
неделю увеличилось на 93 про-
цента, а госпитализация — на 117 
процентов. И это лишь начало. 
Здесь серьезно опасаются, что 
приближающиеся рождествен-
ские и новогодние праздники бу-
дут испорчены для сотен тысяч, 
если не миллионов граждан.

А еще и COVID, который не 
сильно беспокоил французов 
в начале осени, но после стал 
набирать обороты. Сейчас им 
здесь заражается ежедневно 
порядка 50 — 60 тысяч человек. 
Вполне законный вопрос: а что 
предпринимают власти, что-
бы остановить мерзопакост-
ную «тройку»? Главное ору-
жие — вакцинация. И от гриппа, 
а здесь гуляет вирус А(H3N2), 
и от COVID (подвариант оми-
крон-штамма BQ.1.1). Что каса-
ется гриппа, то здесь вакцина-
ция стартовала еще в середине 
октября. Сначала для лиц стар-
ше 65 лет, с хроническими забо-
леваниями, страдающих ожире-
нием, для беременных женщин, 
а с ноября уже для всех. Сама 
вакцина по системе государ-
ственного соцстрахования для 
всех бесплатна, а стоимость со-
ответствующей медицинской 
процедуры (инъекции) — 6 — 8 
евро — обойдется в треть этой 
суммы. Остальную часть опла-
тит соцстрах. Причем «уколоть-
ся» можно не только в больни-
цах, амбулаториях, но и в ап-
теках. Более того, французам 
предлагается сделать одновре-
менно две прививки — от гриппа 
и от COVID (в разные руки). До 
закрытия школ или учреждений 
дело не дошло, но повсюду тре-
буют от носителей признаков 
гриппа обращаться к врачам и 
оставаться дома, чтобы не раз-
носить заразу.  

А К Ц Е Н Т

Польской армии срочно нужна 
«свежая кровь» в виде десятков тысяч 
новых рекрутов 

Британские 
власти уже потра-
тили на Украину 
более трех милли-
ардов фунтов

— После прихода Илона Маска 
Twitter оказался в центре 
грандиозного скандала — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2452028
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СУД Прокурор 
помог вернуть 
спорное жилье, 
купленное 
у мошенников

СВОЯ — ЧУЖАЯ
КВАРТИРА
Иван Егоров

После решения Верховного 
суда, который в октябре встал 
на сторону добросовестной по-
купательницы, оставив ей квар-
тиру, купленную у мошенницы, 
аналогичные решения стали 
выносить и нижестоящие суды.

Ранее также Конституцион-
ный суд разъяснил, что суды 
не должны защищать имуще-
ственные интересы публично-
правового образования за счет 
ущемления прав граждан, кото-
рые добросовестно и возмездно 
приобрели квартиры у мошен-
ников. 

Кроме того, если чиновники 
бездействовали и не оформи-
ли квартиру в разумный срок, 
риск утраты помещения дол-
жен лежать на них. 

Ровно такую же ситуацию 
рассмотрел Второй кассаци-
онный суд общей юрисдикции, 
удовлетворив кассационное 
представление прокурора 
Москвы Дениса Попова на ре-
шение Дорогомиловского суда. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе про-
куратуры Москвы, спорная 
квартира принадлежала умер-
шей в 2015 году женщине, у ко-
торой не имелось наследников. 

Впоследствии мошенник 
получил по поддельному пас-
порту свидетельство о праве на 
наследство по закону и на его 
основании зарегистрировал 
право собственности на квар-
тиру. 

В 2017 году он продал квар-
тиру другому гражданину, а 
тот в свою очередь в 2018 году 
перепродал ее жительнице 
столицы.

Позже Дорогомиловский 
суд признал недействитель-
ным свидетельство о праве на 
наследство по закону и догово-
ры купли-продажи этой квар-
тиры. Она была истребована из 
незаконного владения послед-
ней покупательницы. Также суд 
признал право собственности 
города на выморочное имуще-
ство, а покупательница и ее не-
совершеннолетний ребенок 
были выселены из квартиры и 
сняты с регистрационного уче-
та. Это же решение утвердила 
и апелляционная инстанция 
Мосгорсуда.

Вместе с тем, как отметили 
в прокуратуре, из материалов 
дела следует, что противоправ-
ные действия по спорной квар-
тире один из ответчиков начал 
совершать спустя полтора года 
после смерти собственника, а 
уполномоченный орган в ра-
зумный срок не оформил права 
собственности на выморочное 
имущество. При этом доказа-
тельств того, что покупатель-
ница на момент совершения 
сделки купли-продажи спорной 
квартиры знала об отсутствии 
у продавца права отчуждать 
квартиру, материалы дела не 
содержат. 

«В ходе рассмотрения дела не 
опровергнута добросовестность 
приобретателя квартиры, кото-
рая при приобретении  жилого 
помещения полагалась на дан-
ные ЕГРН, оплатила полную сто-
имость и в установленном зако-
ном порядке зарегистрировала 
право собственности на нее», 
— сделал вывод Второй кассаци-
онный суд. 

Кроме того, по данным кас-
сации, уполномоченный орган 
не предпринял в соответствии 
с требованиями разумности и 
осмотрительности при контро-
ле над выморочным имуще-
ством своевременных мер по 
оформлению своего права соб-
ственности на это имущество. А 
также его дальнейшей сохран-
ности, в том числе после возбу-
ждения уголовного дела по фак-
ту мошенничества при оформ-
лении наследства на жилое по-
мещение.

По результатам рассмотре-
ния кассационного представ-
ления прокурора Москвы Вто-
рой кассационный суд судеб-
ные акты отменил и направил 
дело на новое рассмотрение в 
суд апелляционной инстанции. 
Как итог — суд отказал депар-
таменту имущества  в удовле-
творении требований и оставил 
квартиру за добросовестным 
приобретателем.  

Женщину и ее 
ребенка выселили 
из квартиры, кото-
рую ей продали 
по мошеннической 
схеме

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как разделить 
единственную квартиру 
после развода

Метры раздора

Наталья Козлова

Одну из самых сложных юридических и моральных си-
туаций при делении общего имущества после развода 
разобрал Верховный суд РФ*. Он объяснил, как посту-
пать, если квартира одна для каждого из экс-супругов, 
а жить вместе они уже не могут.

Спор произошел в  Курганской области. Там  после 
развода в малогабаритной квартире доля мужа оказа-
лась равна  меньше 4 квадратных метров. Для обоих 
супругов это было единственное жилье. Бывшая жена 
пошла в суд с иском, в котором попросила признать за 
собой право на спорную долю, а бывшему мужу в каче-
стве компенсации отдать общую машину. Жить с быв-
шим мужем она не хотела, ссылаясь на конфликтные 
отношения. Но два местных суда отказались отдавать 
ей долю супруга, потому что это его единственное жи-
лье. Верховный суд объяснил, в чем коллеги были не 
правы. Первым это решение заметил портал Право.ru.

А теперь расскажем подробности. В райсуде гра-
жданка рассказала, что  они купили во время брака 
двухкомнатную квартиру площадью 33 квадратных 
метра. Чуть менее трети этой суммы внесла она из лич-
ных средств, выручив их от продажи собственной ком-
наты. Еще супру-
ги подарили двум 
своим дочкам по 
доле в квартире. 
При разделе иму-
щества в суде оказа-
лось, что доля мужа 
в малогабаритной 
«двушке» — 12/100, 
или 3,9  квадратных 
метра. Гражданка 
попросила суд 
отдать ей эту долю. 

По ее словам,  
квартира — ее 
единственное жи-
лье, которое она 
содержит, живя там с дочками, а муж живет и зареги-
стрирован у своей матери. Плюс к этому у нее кон-
фликтные отношения с бывшим супругом. Доходило и 
до рукоприкладства.

Бывшая жена упирала на статью 252 Гражданского 
кодекса. В ней сказано — если участники долевой соб-
ственности согласились на раздел общего имущества, 
вопрос может решить суд. Если доля собственника 
мала, ее нельзя реально выделить и нет существенного 
интереса в использовании общего имущества, суд мо-
жет и без его согласия обязать остальных участников 
долевой собственности выплатить ему компенсацию.

В счет этой суммы гражданка предложила отдать 
экс-супругу другое совместно нажитое добро — авто-
мобиль . Бывший муж на такое не согласился. Сказал, 
что другого жилья у него нет. Первая инстанция со-
гласилась с гражданкой — брак  расторгнут, отноше-
ния конфликтные, доля бывшего мужа незначительна. 
Правда, суд не признал доли равными и обязал допла-
тить гражданину небольшую сумму — 30 000 рублей. 
Он с таким решением не согласился. Курганский об-
ластной суд пошел ему навстречу и разделил кварти-
ру. Признал за бывшей женой право собственности на 
38/100 долей, за бывшим мужем — 12/100 доли, за дву-
мя дочками — по 25/100 доли. И еще сказал, что долю 
бывшего мужа нельзя признать незначительной, пото-
му что  для него квартира — тоже единственное жилье. 
Кассация с таким решением согласилась.

А вот у Верховного суда сложилось другое мнение. Су-
дебная коллегия по гражданским делам ВС напомнила 
коллегам про статью 252 Гражданского кодекса. Там 
перечисляются «юридически значимые обстоятель-
ства» для таких ситуаций. Первое — может ли ответчик 
проживать в квартире, не нарушая прав собственников, 
имеющих большую долю. Второе — есть ли возможность 
предоставить ему изолированное жилье, соразмерное 
его доле. И, наконец, третье — есть ли у ответчика «суще-
ственный интерес в использовании общего имущества». 

Местные суды, по мнению ВС,  не уделили внима-
ния этим моментам, сославшись на то, что квартира 
— единственное жилье бывшего мужа. Но это само по 
себе не позволяет отказать в удовлетворении исковых 
требований, указывается в определении.  По мнению 
ВС,  определяя интерес при использовании незначи-
тельной доли в общем имуществе, судам надо соизме-
рить его с неудобствами других собственников. Нужно 
«исследовать и оценить в совокупности доказатель-
ства нуждаемости в этом жилом помещении в силу 
возраста, состояния здоровья, наличия детей, других 
членов семьи, включая нетрудоспособных». Обо всем 
этом сказано в Постановлении Пленума ВС № 6 и Пле-
нума ВАС № 8 (от 01.06.1996, редакция от 25.12.2018).

Но апелляция с кассацией не приняли во внимание 
обстоятельства, установленные первым судом: кон-
фликтные отношения вынуждали бывшую супругу с 
дочерьми покинуть квартиру и об этом есть материа-
лы в деле. Между тем это единственное жилье для ма-
тери и ее несовершеннолетних детей. А дети посещают 
учебные и медицинские учреждения в том же микро-
районе. С такими аргументами ВС отправил дело на 
новое рассмотрение в апелляцию. Ей предстоит испол-
нить указания ВС и заново определить размер компен-
сации за имущество при разделе квартиры и машины.

По мнению юристов, при разделе квартиры основ-
ная сложность связана с определением, есть ли у от-
ветчика «существенный интерес в использовании об-
щего имущества».  Отсутствие заинтересованности в 
использовании незначительной доли может выражать-
ся, например, в том, что ответчик не зарегистрирован 
в этой квартире, проживает в другом месте, не поддер-
живает отношения с истцом, не оплачивает комму-
нальные услуги.  

*Определение ВС № 82-КГ22-3-К7

Верховный суд объяснил, что получат собственники долей 
маленькой квартиры.

Отсутствие 
интереса в микро-
доле видно, если  
человек  не пропи-
сан в квартире 
и живет
 в другом месте

О д н а к о  в  Го с а вт о -
инспекции с  таким 
мнением не согласны. 

Как пояснили там корреспон-
денту «РГ», в правилах закреп-
лено, что водитель транспорт-
ного средства, приближающе-
гося к нерегулируемому пе-
шеходному переходу, обязан 
уступить дорогу пешеходам, 
переходящим дорогу или всту-
пившим на проезжую часть 
для осуществления перехода. 
Понятие «пешеходный пере-
ход» расшифровано в правилах 
— это участок проезжей части, 
обозначенный соответствую-
щими знаками и (или) размет-
кой. То есть если нет ни знаков, 
ни разметки пешеходного пере-
хода, то водитель имеет преиму-
щество перед пешеходами. А пе-
шеходы в таких местах перехо-
дят дорогу на свой страх и риск. 

Напомним также, что до-
вольно часто водителей неспра-
ведливо привлекают к ответ-
ственности за то, что они якобы 
не уступили дорогу пешеходам. 
А штраф за это немаленький — 
от 1,5 до 2,5 тысячи рублей. При 

этом в проекте нового Кодекса 
об административных правона-
рушениях предлагается ввести 
ответственность за повторное 
подобное нарушение в виде ли-
шения прав. Усугубляется эта 
история еще и тем, что выяв-
лять якобы непропуск пешехо-
да стали автоматическими ка-
мерами. Но не всегда и не везде 
они работают корректно. 

Ведь согласно тем же пра-
вилам, не уступить дорогу пе-
шеходу — это значит, что пеше-
ход должен был изменить ско-
рость или траекторию движе-
ния. А если этого не произошло, 
то, значит, и помех ему никто не 
создавал, и у водителя не насту-

пало обязанности уступить ему 
дорогу. К сожалению, все это 
приходится доказывать уже в 
суде. 

Хотя в Подмосковье при вы-
явлении подобного нарушения 
камеры записывают видео, на 
котором четко видно — менял 
пешеход скорость или траекто-
рию движения или не менял. И 
инспектор перед тем, как под-
писать постановление, это ви-
део должен изучить. 

Но как бы то ни было, а пе-
шеходы довольно часто попа-
дают под колеса по своей вине.  
И даже если водитель не ви-
новат, то ему придется возме-
щать расходы на лечение по-

страдавшего, а то и на похоро-
ны. Как владельцу источника 
повышенной опасности. Это 
сложившаяся судебная прак-
тика. Однако бывают исключе-
ния из правил.

Водитель Сычев в Санкт-Пе-
тербурге сбил насмерть пеше-
хода. Следствие решило, и рай-
онный суд с этим согласился, 
что водитель был виновен в на-
езде, сообщает портал Право.ру. 
Сычеву назначили два года ли-
шения свободы условно, а также 
обязали выплатить родственни-
це погибшего 400 тысяч рублей 
моральной компенсации. Од-
нако Сычев был не согласен с 
таким решением и обжаловал 
его. Апелляционная инстан-
ция согласилась с его довода-
ми и направила дело на новое 
рассмотрение. 

И при повторном рассмот-
рении районный суд устано-
вил, что в месте, где произо-
шло ДТП, пешехода вообще не 
должно было быть.  Это была 
дорога, предназначенная толь-
ко для движения автомобилей, 
со всех сторон огороженная от-

бойниками. Да и увидеть пеше-
хода водитель не мог, посколь-
ку обзор закрывали другие ав-
томобили. 

В общем, суд признал води-
теля невиновным в ДТП, а также 
признал за ним право на реаби-
литацию. Но также суд отказал 
в гражданском иске родствен-
нице погибшего пешехода. Ее 
расходы на адвоката, должны 
быть возмещены из федераль-
ного бюджета. А все остальные, 
в том числе моральный вред, во-
дитель возмещать не должен. 

Как пояснил «РГ» адвокат 
Сергей Радько, если бы пешеход 
получил травмы, то суд взыскал 
бы с водителя деньги на его ле-
чение. Но в данной ситуации, 
когда пешеход погиб, да при 
этом еще и сам был виноват, о 
компенсации морального ущер-
ба не может быть и речи. К тому 
же неизвестны права наследо-
вания этой родственницы. Так 
что суд в данной ситуации при-
нял правильное решение.  

А К Ц Е Н Т

Суд не только признал водителя 
невиновным в аварии, но и отказал 
родственнице погибшего в компенсации 
морального вреда

Водители должны уступать дорогу 
пешеходам. Но только в установлен-
ных правилами местах.

НЕДВИЖИМОСТЬ Кассационный суд сократил сроки давности для штрафов 
за незаконную перепланировку

Почему сосед стучит
Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал принципиально важ-

ное разъяснение: за незакон-
ную перепланировку можно 
наказать только в течение двух 
месяцев с начала ремонта. На-
казывать человека после того — 
уже поздно.

Правовой урок высокая 
инстанция преподала в ходе 
рассмотрения конкретного 
дела. Житель Саратова, некий 
гражданин П., еще в 2004 году  
установил в своей квартире ин-
дивидуальную систему отопле-
ния: газовый котел. «Докумен-
ты, разрешающие проведение 
переустройства квартиры, от-
сутствуют», — рассказали в кас-
сационном суде.

В январе этого года к вла-
дельцу квартиры пришли чи-
новники жилинспекции и 
оштрафовали его на две тысячи 
рублей. За самовольную пере-
планировку.

Строго говоря, чиновни-
ки были правы: нарушение на-
лицо. Но злополучный котел ра-
ботал к тому моменту уже 17 

лет. Может, стоило подождать 
еще лет 15, а потом уже нака-
зать по полной? Куда торо-
питься...

С другой стороны, жилищ-
ные инспекции не устраивают 
регулярные поквартирные об-
ходы с проверками о наличии у 
жильцов всех стен на своем ме-
сте. Поэтому, действительно, о 
переменах в жизни гражданина 
чиновники, как правило, узна-
ют с опозданием. Такова жизнь. 

Как подчеркнул Первый кас-
сационный суд, «самовольное 
переустройство или перепла-
нировка помещения в много-
квартирном доме являются 
оконченными с момента совер-
шения действий по переобору-
дованию». Иными словами, как 
только хозяин закончил дела 
и отложил в сторону молоток, 
сразу же включился таймер сро-
ка давности. Как только пройдет 
два месяца, прозвенит звонок и 
санкции потеряют силу. 

Поскольку в данном случае 
звонок прозвенел уже очень 
давно, решение о наказании 
гражданина П. было отменено. 
Впрочем, как поясняют юри-
сты, это не значит, что котел 

можно оставить на месте. С ним 
надо разбираться отдельно.

«Это совершенно разные 
вопросы: привлечение к адми-
нистративной ответственно-
сти и согласование самоволь-
ной перепланировки, — гово-
рит адвокат Вячеслав Голенев. 
— Во втором случае определяю-
щим фактором будет наличие 
или отсутствие причин, делаю-
щих невозможным в принципе 
согласование перепланировки. 
Например, нельзя объединить 
лоджию или балкон с внутрен-
ними помещениями в квар-
тире».

Таким образом, если пере-
планировка опасна и непозво-
лительна, в любом случае при-
дется вернуть все на место.

Что же касается штрафов, 
то долгое время считалось, что 
самовольная перепланировка 
— длящееся нарушение. То есть 
человек нарушает, пока живет в 
квартире. А значит, в любой мо-
мент его можно привлечь к от-
ветственности. Таймер после 
окончания ремонта не включа-
ется. Но сейчас подходы меня-
ются.  

«Это неоднозначный вопрос, 
— говорит Вячеслав Голенев. — 
Вообще, срок давности начина-
ет течь с момента совершения 
правонарушения. Но жилищ-
ные инспекции порой пытают-
ся обосновать наказание тем, 
что срок давности начинается 
с момента обнаружения. В лю-
бом случае я согласен с позици-
ей кассации, что в данном деле 
срок давности истек 17 лет на-
зад». Если же инспекторы будут  
настаивать, что юридическое 

время пошло с момента обнару-
жения, то, объясняют юристы,  
гражданам стоит привести ка-
кие-то доказательства давности 
ремонта. Допустим, чеки. Или 
свидетельские показания. Или — 
видео со старых дней рождения 
в незаконных интерьерах.

Впрочем, всегда есть шанс, 
что жилищные инспекции при-
дут вовремя. Им могут помочь 
управляющие компании или 
бдительные соседи. Потому 
что дом — общий, и для многих 
то, что творится за стенкой, не 
вопрос любопытства, а вопрос 
безопасности. А что если слиш-
ком ретивый перестройщик 
разрушит все здание? Так что 
грамотные в правовом отноше-
нии граждане сегодня находят-
ся на прямой связи с жилищны-
ми инспекциями.

Например, недавно в Моск-
ве жильцы одного из домов по 
улице Лобачевского обрати-
лись в инспекцию с жалобой на 
затянувшийся ремонт у соседа. 

«Беспокойство заявителей 
вызвал объем выносимого 
строительного мусора, вклю-
чая крупные куски, похожие на 
фрагменты стен», — рассказыва-
ют в Мосжилинспекции. 

Оказалось, что хозяин подо-
зрительной квартиры само-
вольно обустроил проемы в 
двух несущих стенах, а также 
объединил спальню с лоджией. 
Кроме того, он демонтировал 
старые и возвел новые ненесу-
щие перегородки, объединил 
уборную с ванной и переставил 
сантехоборудование. Юридиче-
ской стороной ремонта сосед не 
озаботился.

«Указанные работы должны 
производиться в соответствии 
с проектной документацией и 
на основании полученного рас-
поряжения на производство ра-
бот. При этом не допускается 
объединение лоджий, балко-
нов, террас, веранд с внутрен-
ними помещениями, — подчер-
кивают в жилищной инспекции. 
— Хозяина квадратных метров 
привлекли к административ-
ной ответственности и обязали 
устранить нарушения».

Заплатив штраф, хозяин за-
нялся исправлением недостат-
ков. Он обратился к автору 
проекта дома для подготовки 
технической документации. В 
результате работы над ошибка-
ми самовольной перепланиров-
ки несущие стены с обустроен-
ными проемами усилили метал-
локонструкциями, между ло-
джией и жилой комнатой уста-
новили перегородку с дверью. 
После согласования в Мосжил-
инспекции все изменения были 
внесены в техническую доку-
ментацию на квартиру. В об-
щем, хеппи-энд.

Также Мосжилинспекция не 
раз отмечала, что одно из рас-
пространенных нарушений, 
допускаемых собственниками 
при самовольной переплани-
ровке — частичный или полный 
демонтаж вентиляционного ко-
роба. Как правило, при проведе-
нии таких работ жители редко 
задумываются о последствиях 
для себя и окружающих. 

Между тем жилинспекторы 
предупреждают — такое вмеша-
тельство в общедомовую вен-
тиляционную систему нару-
шает работу вентиляции всех 
нижних квартир и существенно 
ухудшает условия проживания 
в них. Недавно в одном из домов 
на Лукинской улице в Моск-
ве разгорелся конфликт: сосед 
сверху, проводя ремонт на кух-
не, демонтировал венткороб. 
Лишь после того как жилищная 
инспекция инициировала су-
дебный процесс, жилец все ис-
правил.  

А К Ц Е Н Т

Вовремя привлечь нарушителей 
к ответственности часто помогают
 соседи, встревоженные 
громкими стуками и горами мусора

Жилищные инспекторы подчеркивают: в некоторых случаях ремонт 
невозможно согласовать в принципе, поэтому лучше даже не начинать.

Пешеход не всегда прав
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КСТАТИ Пленум Верховного суда дал принципиально важное разъяснение

Чтобы не заблудились в трех соснах
Владислав Куликов 

П
ленум Верховного суда 
РФ сделал принципиаль-
но важные разъяснения: 

граждане могут рубить деревья 
ради устранения угрозы. Допу-
стим, чтобы защитить поселок 
от лесного пожара. Или не поз-
волить разбушевавшемуся то-
полю свалиться на линии элек-
тропередачи.

Юристы давно предупре-
ждают: сегодня человек, не-
осторожно махнувший топо-
ром, рискует оказаться в тюрь-
ме. Если топор свалит невин-
ную елочку или бензопила 
перепилит березку, то может 
возникнуть уголовное дело. 
По статье 260 УК «Незаконная 
рубка лесных насаждений».

Так житель Вологодской об-
ласти некий гражданин Т. ока-
зался на скамье подсудимых 
после одной из лесных прогу-
лок с пилой в руках: хотел с по-
мощью даров леса добыть де-
нег на водку.

 «Он, взяв рюкзак и ножов-
ку, пришел в лесничество Ни-
кольского района и спилил бо-
лее десяти елей, — рассказали 
в объединенной пресс-служ-
бе судов Вологодской области. 
— Вырученные деньги со сбо-
ра шишек он потратил на ал-
коголь, сигареты и продукты. 

Удалось установить, что с пер-
вых двух мешков это вышло 
1400 рублей». 

Однако де-юре это была не-
законная рубка лесных наса-
ждений в особо крупном раз-
мере. Суд назначил Т. наказа-
ние в виде одного года лише-
ния свободы условно. Кроме 
того, с мужчины взыскано  376 
720 рублей в счет возмещения 
ущерба, причиненного лесно-
му фонду.

Однако нередко на скамью 
подсудимых попадают чест-
ные трезвенники, не замыш-
лявшие ничего плохого. Юри-
сты рассказывают об уголов-
ных делах в отношении ко-
мандиров воинских частей, на-
чальников складов, глав адми-
нистраций поселков и т.п., со-
здававших противопожарные 
полосы. То есть рубивших де-
ревья там, где мог пройти по-
жар. Попасть под статью мог, 
например, и хозяин гаража, на 
который грозило свалиться де-

рево. Спилить опасное дерево 
— означало получить пробле-
мы с законом. Так что прихо-
дилось выбирать: или свобода, 
или гараж.

Теперь Пленум Верховно-
го суда сделал специальные 
разъяснения: если незаконная 
рубка лесных насаждений со-
вершена лицом в целях устра-
нения опасности, непосред-
ственно угрожающей жизни 
и здоровью граждан либо их 
имуществу, и эта опасность 
не могла быть устранена ины-
ми средствами, то такое дея-
ние не может быть признано 
преступным. Соответствую-
щие поправки сейчас внесены 
в старое постановление Пле-
нума Верховного суда РФ «О 
применении судами законода-
тельства об ответственности 
за нарушения в области охра-
ны окружающей среды и при-
родопользования».

В качестве примера Вер-
ховный суд привел риски уни-

чтожения или повреждения 
ценного имущества: автомо-
биля, жилища и т.д., угрозы 
повреждения линий электро-
передачи, а также опасности 
для социальных объектов на-
селенного пункта из-за лесных 
пожаров и т.п.

Как отмечает вице-прези-
дент Гильдии российских адво-
катов Никита Филиппов, в це-
лом понятие «незаконная руб-
ка» теперь получило большую 
четкость. Но, по его словам, 
необходимы также менталь-
ные изменения в головах пра-
воприменителей.

«В Законе «Об охране окру-
жающей среды» законода-
телем установлено, что при-
родные ресурсы, в том числе и 
лес, имеют потребительскую 
ценность. Вне зависимости от 
того, в каком состоянии нахо-
дятся деревья, они обладают 
определенной стоимостью. На 
мой взгляд, целью незаконных 
рубок является не нанесение 
экологического ущерба как 
такового, а прежде всего хи-
щение древесины как товара, 
— говорит Никита Филиппов. 
— Именно ее полезные потре-
бительские свойства представ-
ляют интерес для браконьеров. 
И таким образом, незаконная 
заготовка древесины образу-
ет идеальную совокупность 

двух преступлений, и, соответ-
ственно, такие деяния квали-
фицировались по двум статьям 
УК РФ — 158 и 260». 

По словам адвоката,  та-
кая практика сложилась в та-
ких регионах, как Забайкаль-
с к и й ,  П р и м о р с к и й ,  Ха б а-
ровский края,  Архангель-
ская, Вологодская, Иркутская, 
Свердловская области. 

«Но в последнее время на-
блюдается иная тенденция, — 
продолжает Никита Филип-
пов. — В связи с расширением 
строительства автомобильных 
дорог, часто проходящих через 
земли государственного лесно-
го фонда, на которое заключа-
ются муниципальные контрак-
ты, которые требуют прохо-
ждения сложной бюрократи-
ческой процедуры для получе-
ния разрешения на расчистку 
объектов строительства путем 
рубки лесных насаждений, по-
явилось большое количество 
судебных дел о незаконной 
рубке насаждений».

Однако в таком случае гра-
ждане не пытались зарабаты-
вать именно на срубленных де-
ревьях. Нельзя сажать на одну 
скамью подсудимых мужчину, 
тайком отправившегося в лес 
за шишками, и предпринима-
теля, решившего отремонти-
ровать дорогу. 

Не вырубить топором
Обратите внимание, из 
33 поваленных в ходе 
работ стволов полно-

ценными деревьями — с диа-
метром 30 сантиметров и бо-
лее — были лишь три. Остальные 
— молодая поросль — 10, 15, 20 
сантиметров у основания. Каза-
лось бы, недоразумение быстро 
разрешится. Но те составили 
протокол и запустили его в си-
стему...

И  то, что начиналось как 
фарс, со временем переросло 
в настоящую драму. Сначала 
правоохранители и чиновники 
отрицали сам факт существо-
вания дороги в лесу. Но после 
первой публикации «РГ» о деле 
Рогожина в региональном мин-
лесхозе признали, что грунтов-
ка там все же была. Более того 
— в состав лесного фонда она не 
входила. Перед выборами в рай-
центр приехал руководитель 
региона — тогда еще врио главы 
РМ Артем Здунов — и успокоил 
народ, заверив, что в деле обяза-
тельно разберутся. 

Но запущенный протокол 
работал. Девять месяцев тру-
дились в поте лица следовате-
ли, потеряли сон чиновники, 
ах какое  тяжелейшее преступ-
ление совершено, недогляде-
ли...   И несколько раз меняли 
свою позицию. В итоге грунтов-
ку все-таки  признали терри-
торией лесного фонда, а ранее 
сделанное заявление объясни-
ли, мол, вкралась техническая 
ошибочка. И петляли как зай-
цы в лесу. Исправление в лесо-
устроительную документацию, 
заметим, внесли лишь спустя 
полгода после возбуждения уго-
ловного дела. 

Размер ущерба в деле тоже 
менялся, как на нефтяной бир-
же в кризис: сначала стоимость 
нескольких кубометров древе-
сины умножили на 50 и полу-
чилось 260 тысяч рублей. Затем 
эта цифра выросла до полумил-
лиона, и потом — до 860 тысяч 
рублей. Неизменной оставалась 
только позиция сельчан, упор-
но писавших во всевозможные 
инстанции коллективные пись-
ма в защиту Рогожина. «Он не 
виноват!  Он действовал по на-
шей просьбе. Если его осудят 
— как мы будем смотреть друг 
другу в глаза?»

— Разве это справедливо: че-
ловек сделал доброе дело для 
всех, а теперь его за это под 
суд? — спрашивал местный жи-
тель Радик Хайров в разговоре 
с корреспондентом  «РГ». — Так 
и напишите —  у нас вся деревня 
за него!

 Допустим, это эмоции. Но 
вот определение «истории о 33 
стволах» Уполномоченного по 
правам человека в РФ Татьяны 
Москальковой. 

— Это та ситуация, когда, как 
говорил классик: «По закону — 
правильно, а по сути — издева-
тельство». К такому делу нельзя 
подходить формально, — конста-
тировала омбудсмен на «Дело-
вом завтраке» в нашей газете и 
взяла дело на свой контроль.

Однако мордовских право-
охранителей и это не вразуми-
ло. Они придерживались на сей 
счет другой точки зрения, осо-
бой. Вчитайтесь в слова пред-
ставителя гособвинения. У меня 
от них просто стынет кровь. «У 
Игоря Рогожина возник пре-
ступный умысел, направлен-
ный на расчистку лесной доро-
ги». «Движимый соображения-
ми корысти и личной выгоды», 

он осуществил свой план «с це-
лью сократить путь техники 
предприятия на поля и сэконо-
мить на ГСМ»... 

А по сути? Эти слова разби-
ваются о показания десятков 
свидетелей, подтвердивших в 
ходе длившегося полгода про-
цесса, что дорога была расчи-
щена после их многократных 
просьб. На эти работы Рогожин 
потратил 1,8 миллиона рублей 
из средств предприятия — и ни-
какой выгоды для себя при этом 
не извлек. 

— Жители много лет обраща-
лись по поводу этой грунтовки 
к вышестоящему руководству 
и депутатам. Но нам отвечали — 
средств на это нет, — объясняет 
замглавы администрации села 
Большая Поляна Рушания Баш-
макова, отвечая на вопрос су-
дьи Ольги Нардышевой, почему 
сельчане обратились за помо-
щью именно к Рогожину. 

— А Игорь Александрович 
нам никогда не отказывал. Мы 
всегда к нему за помощью идем. 
И зимой, когда трассу от снега 
почистить надо, и когда пожар-
ная машина застряла на подсту-
пах к селу, тоже он помог — выде-
лил технику. Как оплачивались 
эти работы? Да Рогожин всегда 
помогал безвозмездно — о день-
гах даже речи не заходило. 

…В день оглашения пригово-
ра зал суда был заполнен до отка-
за. Морально поддержать Рого-
жина приехали жители трех сел 
— в основном пенсионеры. Пожи-

лые люди нашли в себе силы вы-
стоять четыре часа, пока судья 
оглашала приговор. Выступая с 
последним словом, фигурант за-
метно волновался. «Неизвестно, 
где придется Новый год встре-
чать», — грустно пошутил он 
перед процессом, признавшись, 
что случившееся стало для него 
тяжелым испытанием.

— Я впервые столкнулся 
лицом к лицу с правосудием. 
Моя позиция осталась неиз-
менной, — констатировал Игорь 
Александрович. — Я не счи-
таю себя виновным в соверше-
нии того преступления, кото-
рое мне предъявлено. У меня не 
было умысла на уничтожение 
лесных насаждений. Даже если 
я что-то сделал самоуправно, то 
общественной пользы от моих 
действий для людей в трех селах 
несоизмеримо больше, чем вре-
да. С одной стороны, население 
и все службы района теперь мо-
гут беспрепятственно пользо-
ваться дорогой, с другой — мин-
лесхоз избавлен от необходимо-
сти тратить почти два миллио-
на бюджетных рублей на рас-
чистку этой дороги и поддержа-
ние ее в пригодном для эксплуа-
тации состоянии... 

 А может быть, задаюсь я во-
просом, его вина не в срублен-
ных деревьях, а в том, что не 
дал чиновником «освоить» эти 
два миллиона бюджетных руб-
лей? И не пошел на известное 
всем «сотрудничество» с поли-
цейскими?

Но как бы там ни было, суд 
приговорил Игоря Рогожи-
на к лишению свободы сроком 
на полгода условно, обязав его 
компенсировать ущерб, нане-
сенный лесному фонду. Это, от-
метим, с учетом «исключитель-
но положительных» характе-
ристик подсудимого и его «де-
ятельной помощи следствию»... 
При этих словах его жена и две 
дочери забились в беззвучных 
рыданиях… 

— Утешает одно — что его, по 
крайней мере, не посадили… — 
сказала корреспонденту «РГ» 
после процесса супруга Екате-
рина Ивановна, утирая слезы.

— Совести у них нет! — воз-
мущались в фойе сельчане, об-
суждая вердикт. — Человек не 
украл, не убил... людям помог — 
и ему в благодарность такое! 

Зато сейчас «скорая» и «по-
жарные» теперь к ним по рас-
чищенной дороге быстро доби-
раются. И за покупками в рай-
центр по ней ездят: по объезд-
ной таксисты 400 рублей берут, 
а по короткому пути — 200...

— Следствие не нашло в себе 

мужества принять единствен-
но верное и справедливое ре-
шение о прекращении уголов-
ного дела, — прокомментировал 
случившееся адвокат Рогожина 
Саркис Геворкян.

Правда, подобное решение 
влечет за собой право на реаби-
литацию, включающую в себя 
возмещение вреда. В данном 
случае правоохранительная ма-
шина сделала все, чтобы такого 
не допустить. И заодно препо-
дать подсудимому урок на буду-
щее: «Не высовывайся — началь-
ству виднее». 

…По окончании процесса 
Игорь Рогожин подошел к корре-
спонденту «РГ», чтобы поблаго-
дарить газету за поддержку. 

— Будем обжаловать вердикт, 
— сказал он. — Люди, которые 
всеми силами старались помочь 
мне за эти полтора года, должны 
поверить в справедливость и не 
бояться чиновничьей суеты. Со-
гласиться с обвинением — зна-
чит предать их.  

А К Ц Е Н Т

Зал суда был заполнен до отказа. 
Морально поддержать Рогожина 
приехали жители трех сел

А К Ц Е Н Т

Юристы давно предупреждают: сегодня 
человек, неосторожно махнувший 
топором, рискует оказаться в тюрьме 

От редакции

Подсудимый получил всего лишь условный срок, хотя гособвинение на-

стаивало на том, чтобы определить ему наказание в виде трех с полови-

ной лет колонии.

Победа правосудия? Нам надо радоваться? Но отчего-то не хочется. От-

чего же?

А оттого, что Игорь Рогожин признан виновным, а значит — признан 

преступником. 

Даже соблюдая корректную юридическую дисциплину, признать это 

решение справедливым — невозможно. Почему буквы закона располо-

жились в этом обвинительном приговоре так, что чувства справедливо-

сти в наших душах не возникает? Почему и по сей день никаким топо-

ром не вырубить нам строки приговоров, написанные холодными чи-

новничьими руками? Что нужно сделать, чтобы понятие справедливо-

сти обрело наконец юридический статус?

Надеемся, на эти вопросы практически ответит суд вышестоящей 

инстанции.

1

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
извещает о проведении торгов на право 

заключения договора купли-продажи имущества 
Имущество продается через электронные торги.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22; 8 (812) 455-13-70, 

доб. 38-012
Предмет продажи: доли 145/225 в праве общей долевой 

собственности на нежилое помещение (гараж–стоянка), распо-
ложенное по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Варшавская, д. 9,  
корп. 1, лит. А, пом. 17-Н, соответствующие 145 машино-местам. 
Размер каждой реализуемой доли — 1/225, что соответствует  
1 (одному) машино-месту.

Подробная информация об имуществе: https://etp.gpb.ru/
Дата проведения торгов: 18 января 2023 года в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 16 декабря 2022 года в 10.00 

(МСК).
Дата окончания приема заявок: 16 января 2023 года до 17.00 

(МСК). 
Стоимость имущества:

на 1-м подземном этаже: 
Начальная цена: 1 891 000,00 руб. с учетом НДС (20 %).
Минимальная цена: 1 607 350,00 руб. с учетом НДС (20 %).

на 2-м подземном этаже:
Начальная цена: 1 791 000,00 руб. с учетом НДС (20 %).
Начальная цена: 1 522 350,00 руб. с учетом НДС (20 %).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http://etpgpb.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗИМА Жители столичного 
региона взяли лопаты 
и пошли убирать снег 

Не гордые

Ирина Огилько, Ирина Рыбникова

На Московский регион обрушился рекордный снего-
пад. За одни сутки выпало более 60 процентов месяч-
ной нормы осадков. Ведущий синоптик центра пого-
ды «Фобос» Евгений Тишковец уверенно заявил: та-
кого снегопада столичный регион не видывал с дека-
бря 1941 года, когда немцы попытались наступить на 
Москву. Неудивительно, что у них это не получилось 
— 19 декабря 2022-го не всем жителям пристоличных 
городов удалось добраться до  мест работы и учебы, в 
Домодедово, например, не вышли на маршруты школь-
ные автобусы, а из Шатуры в Москву не смог уехать ав-
тобус обычный.

Мело почти беспрерывно. Как рассказал журнали-
стам заместитель мэра столицы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и благоустройства Петр 
Бирюков, к расчистке городских территорий при-
шлось привлечь дополнительно 40 тысяч человек. Это 
специалисты из подведомственных организаций, со-
трудники управ районов, энергетики, газовики и мно-
гие другие. «Всего 
в ликвидации по-
следствий снегопа-
да были задейство-
ваны более 120 ты-
сяч человек и 14,2 
тысячи единиц раз-
личной снегоубо-
рочной техники. Ра-
боты шли круглосу-
точно», — подчерк-
нул Бирюков.

Очень быстро в 
социальных сетях и 
домовых чатах ста-
ли появляться при-
зывы к жителям 
выйти с лопатами во двор. Схожие объявления были за-
мечены пользователями интернета и на дверях подъез-
дов. «В воскресенье откопаем, в понедельник поедем», 
— призывали соседей авторы объявлений. Председатель 
Союза жилищных организаций Москвы Константин 
Крохин рассказал «РГ», что в его товариществе соб-
ственников жилья на Юго-Западе столицы на помощь 
коммунальщикам вышли несколько десятков чело-
век, в том числе и он сам. Жители расчистили террито-
рию парковки, а штатные дворники занимались убор-
кой тротуаров и дорог. Крохин отметил, что к этой зиме 
ТСЖ подготовилось основательно — купило малую убо-
рочную технику с различными насадками для чистки 
снега: «Очень удобно, особенно при очистке запарко-
ванной территории — техника проходит между машина-
ми, ей удобно чистить узкие пространства. Да и потом, 
как сильный снегопад, наши дворники часто «убегают» 
на больничный. А техника не убежит».

Подмосковные жители тоже не остались в стороне 
от удовольствия поработать лопатами. Трудовые де-
санты были замечены в Видном, Подольске, Балашихе, 
Дмитрове, Долгопрудном. А те, кто поленился, пожа-
лели об этом на следующий день. В Краснознаменске 
вчера случилось ЧП — при ремонте фасада многоэтаж-
ки рухнули строительные леса, на которых находились 
15 человек. У всех тяжелые увечья. А «скорая помощь» 
намертво завязла в снежной каше за три дома до по-
страдавших. Помогли местные жители, которые набе-
жали со всех сторон и буквально на руках дотолкали 
машину с врачами до места происшествия. 

Областные коммунальщики давно уже не жалуют-
ся на то, что чистить нечем — есть и техника, и дроны, 
способные определять самые проблемные участки. 
Но вот дворников стало меньше — это факт. Многие га-
старбайтеры уехали домой еще в первую волну панде-
мии, некоторые попали под мобилизацию или спешно 
сбежали, чтобы не попасть. А еще бывают ситуации, 
подобные той, в которую попал житель Одинцовского 
округа области Сергей Глаголев. Он живет в частном 
секторе и на улицу, где расположен его дом, уборочная 
техника не заезжает вообще никогда — хоть есть сне-
гопад, хоть нет. «Выхожу за полтора часа до работы, 
чищу, как могу, потому что рядом живут пенсионеры и 
по снегу они даже до магазина не дойдут», — рассказал 
Сергей в эфире одной из радиостанций. Оказалось, до-
рога, о которой говорит житель, ничейная и ее некому 
чистить. Теперь власти обещают взять ее на баланс го-
рода, но, пока суть да дело, Сергей Глаголев на всякий 
случай прикупил новую лопату.

И если бы не такие Сергеи, борьба со снегом шла 
бы куда тяжелее. Даже в благополучном столичном 
регионе.  

АПТЕКА   Врачи 
подбирают 
аналоги 
дефицитных 
лекарств

ИЩИ ЗАМЕНУ

Ирина Невинная

В России достаточно антибио-
тиков на основе амоксицилли-
на и цефуроксима. Но когда ле-
карство попадает в разряд де-
фицитных — врачам приходится 
подбирать замену.

В настоящее время на скла-
дах и в аптеках находится  более 
4,3 млн упаковок антибиоти-
ков «Амоксициллин» и «Цефу-
роксим», — ответили на запрос 
«Российской газеты»  в системе 
маркировки «Честный знак».

Из-за  сезона гриппа и ОРВИ 
спрос на антибиотики вырос, 
и в аптеках наблюдается дефи-
цит по некоторым лекарствам. 
До сих пор непросто купить по-
пулярный  «Амоксиклав». Так-
же сообщается, что в разы вы-
рос спрос на редкий «Флуиму-
цил-антибиотик ИТ» — его при-
меняют при  пневмонии.

В «Честном знаке» под-
твердили: с 28 ноября по 11 
декабря россияне купили на 
32% больше «Амоксициллина» 
и «Цефуроксима», чем за две 
предыдущих недели. Но имею-
щихся запасов первого хватит 
на 4,5 месяца, а второго — на 
год, — отметили в ведомстве.

«Спрос на антибиотики все-
гда увеличивается в сезон про-
студных заболеваний, так же 
как на противовирусные и про-
тивовоспалительные препара-
ты, — пояснила «РГ» глава На-
циональной фармацевтической 
палаты Елена Неволина. — И 
хотя мы не устаем повторять, 
что при вирусных заболевани-
ях (это и грипп, и COVID-19, 
и другие ОРВИ) применять их 
бессмысленно, люди все рав-
но их покупают.  Что касается 
«Флуимуцил-антибиотик ИТ», 
его дефицит мог возникнуть в 
связи с тем, что объем поставок 
по контрактам нынешнего года 
был выполнен, и следующие 
партии лекарства мы получим 
уже по договорам 2023 года».

При этом, подчеркива-
ет Елена Неволина, в ап-
теках сохраняется достаточ-
ный ассортимент лекарств, и, 
соблюдая принцип взаимоза-
меняемости, врач всегда может 
при отсутствии лекарства подо-
брать другой препарат. Вместо 
флуимуцила, который облегча-
ет кашель при воспалении лег-
ких, разжижая густую мокроту, 
можно применять ацетилци-
стеин (АСС) — линейка этого ле-
карства от разных производи-
телей в аптеках есть.

Кстати, комбинация «Флу-
имуцил-антибиотик ИТ» при-
меняется не так часто, спрос на 
это лекарство раз в десять мень-
ше, чем на «Амоксиклав».  

ПРОБЛЕМА  Как 
будут вывозить 
застрявших 
в Египте 
туристов

ЗАВИСЛИ 
В ВОЗДУХЕ
Нина Егоршева

Авиакомпания iFly не смо-
жет выполнить рейсы на еги-
петские курорты Хургада и 
Шарм-эш-Шейх, которые были 
запланированы на 20 и 21 дека-
бря. Об этом сообщили в пресс-
службе туроператора TEZ Tour 
со ссылкой на перевозчика. 
Сама авиакомпания не теряет 
надежды на продолжение по-
летной программы в Египет. 
Одной из возможных дат назы-
вается 22 декабря.

Находящиеся по-прежне-
му в Египте клиенты TEZ Tour 
смогут вылететь в Москву на 
бортах других авиакомпа-
ний — Egypt Air, Red Wings и 
Corendon. Для возвращения 
всех туристов потребуется бо-
лее 15 рейсов. По данным туро-
ператора, на родину уже смог-
ли вернуться почти 1,5 тысячи 
россиян.

Проблемы у iFly начались 
15 декабря из-за запрета вы-
полнять полеты через воздуш-
ное пространство Иордании. 
Страна потребовала сертифи-
кат безопасности, выпущен-
ный в Лондоне, предоставить 
который перевозчик не может. 
Авиакомпания разработала 
альтернативный маршрут че-
рез Сирию, однако его не уда-
лось согласовать с Росавиаци-
ей: регион опасен для полетов 
гражданских судов. В iFly пока 
надеются на восстановление 
прежнего маршрута. Сейчас 
перевозчик продолжает работу 
по согласованию необходимых 
документов с Росавиацией.  

Такого снега 
столица не виды-
вала с декабря 
1941 года, когда 
немцы попыта-
лись наступить 
на Москву

Снег в Москве одновременно убирали 120 тысяч человек. 
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19 декабря. В зале суда обвиняемый 
Игорь Рогожин с дочками — 
Таней и Машей.
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КОНКУРС Названы 
победители олимпиады 
по ЭКГ 

Зов сердца 

Екатерина Филиппова 

В Москве наградили победителей Межрегиональной 
олимпиады по ЭКГ им. В. А. Люсова «Золотой стето-
скоп», которая традиционно проходит в декабре в Го-
родской клинической больнице № 15. «Олимпиада не 
только знаний, но и навыков, и характера, позволяюще-
го не растеряться в нужную минуту», — говорят о кон-
курсе организаторы из ГКБ № 15 и Российского нацио-
нального исследовательского медицинского универси-
тета им. Н.И. Пирогова. Студенты медицинских вузов из 
почти двадцати городов России прошли четыре этапа 
конкурса: отвечали на теоретические вопросы, самосто-
ятельно интерпретировали электрокардиограммы. 

— Конкурс носит имя известного ученого-кардиоло-
га Виктора Алексеевича Люсова, — поясняет заведую-
щий кафедрой, доктор медицинских наук, профессор 
Иван Гордеев. Он многие годы работал в ГКБ № 15, 37 
лет руководил кафедрой Госпитальной терапии № 1 в 
РНИМУ им. Пирогова и успешно совмещал эту работу 
с обязанностями Главного кардиолога России.

По словам заместителя главного врача ГКБ № 15, 
доктора медицинских наук Олега Аверкова, олимпи-
ада по ЭКГ помогла сотням студентов проверить свои 
силы. 

— Будучи студентом, и я сидел в этом зале и решал 
предложенные задачи. И выиграл, — поделился Олег 
Аверков. — Уверен, что проигравших сегодня нет. Даже 
те, кто не решил сложные задачи, узнали правильные 
ответы. Многие из них покинут стены нашей больни-
цы с активным стремлением улучшить свои знания и 
навыки. Такие мероприятия — не только экзамен для 
студентов, но и своего рода консилиум, когда правиль-
но поставленный диагноз проверяется старшими то-
варищами.

Сертификат победителя и «Золотой стетоскоп» вру-
чили Павлу Сотникову, студенту шестого курса РНИ-
МУ им. Пирогова. Интересно, что он мечтает стать не 
кардиологом, а офтальмологом. Второе место у четве-
рокурсника РНИМУ Юрия Ильина. Третье место поде-
лили Валерия Шунчева из Санкт-Петербургского ме-
дицинского госуниверситета им. Павлова и Варвара 
Скопинцева из Пироговки.   

АКТУАЛЬНО Двигателистов 
будут обучать с помощью 
виртуальной реальности 

Студентам 
наденут очки

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

В Самарском университете имени Королева со следу-
ющего учебного года будущих инженеров и конструк-
торов двигателей начнут обучать с помощью вирту-
альной реальности . Сейчас педагоги готовят образо-
вательную программу нового курса с рабочим назва-
нием «VR-проектирование двигателей».

Компьютерную программу для VR-тренажера уче-
ные вуза разработали сами, поскольку сторонним 
«айтишникам», у 
которых нет инже-
нерного образо-
вания, справить-
ся со сложнейшей 
«начинкой» вир-
туального двигате-
ля было непросто. 
Как рассказал за-
ведующий учеб-
ной лабораторией 
Института двига-
телей и энергетиче-
ских установок Самарского университета Илья Лей-
ковский, надев очки виртуальной реальности, студен-
ты-старшекурсники, а также работники заводов, полу-
чающие дополнительное образование, смогут изучать 
конструкцию двигателя НК-8. Также программа ими-
тирует его ремонт, и предполагается ввести в нее раз-
делы «эксплуатация» и «испытания».

Разработчики выбрали двигатель НК-8, посколь-
ку он удобен для обучения студентов.  В перспективе в 
VR-тренажере появятся и другие агрегаты. 

— Современным студентам, которые практически 
родились с гаджетами, особенно в начале обучения 
сложно «дорисовать» детали двигателя в голове, а вир-
туальная реальность помогает это сделать. Так форми-
руются навыки. Мы ориентировались на выводы зару-
бежных коллег при создании VR-тренажера, которые 
отмечают, что остаточные знания у обучающихся с по-
мощью виртуальной реальности выше, чем у тех, кто 
изучает предмет традиционным способом, — отметил 
Илья Лейковский. 

В следующем году в вузе с помощью тренажеров 
виртуальной реальности начнут обучать студентов 
первых и вторых курсов и знакомить с двигателестрое-
нием школьников в рамках программ профориента-
ции. Инжиниринговый центр вуза уже заказал разра-
ботку более простых программ для VR-тренажеров. 

В Самаре технологии виртуальной реальности в об-
разовании также активно использует Самарский госу-
дарственный медуниверситет. Например, VR-тренажер 
есть на кафедре оперативной хирургии. Студенты наде-
вают виртуальные очки и видят операционное поле: де-
лают разрезы, останавливают кровотечение, зашивают. 
Смоделировано уже около десятка вариантов виртуаль-
ной реальности для обучения студентов.  

РАКУРС  Ученые ищут способ справиться с педагогическим  выгоранием

Учитель на грани срыва
Мария Набиркина

Х
айповые заголовки ново-
стей в Сети: «Учитель на 
уроке за шкирку вывел 

ученика из класса», «Педагог 
оскорбил маму школьника»... 
Подобные и на газетных поло-
сах, увы, не редкость. То тут, то 
там читаем о недопустимом по-
ведении учителей. Превышение 
полномочий? Равнодушие? На-
верное, не без этого. А причина, 
скорее всего, — выгорание.  

Есть статистика: учителя на 
втором месте после медсестер 
по уровню стресса и устало-
сти. Учительское выгорание без 
преувеличения можно назвать 
одной из проблем века. По дан-
ным разных экспертов, бороть-
ся с этим «недугом» сегодня пы-
таются около 75 процентов пе-
дагогов. Уроки, проверки, шум-
ные дети, требовательные роди-
тели, а еще — семья и быт. Насту-
пает момент, когда просто «нет 
сил», и человек — на грани нерв-
ного срыва.

Помочь педагогам пытают-
ся психологи, коучи, коллеги. 
Взялись за проблему и молодые 
ученые. Что влияет на состоя-
ние учителя и как можно этим 
состоянием управлять? Об этом 
«РГ» беседует с победителем 
конкурса молодых ученых Рос-
сийской академии образова-
ния, аналитиком Центра социа-
лизации, семьи и профилактики 
асоциального поведения Инсти-
тута педагогики и психологии 
МПГУ Алексеем Ставцевым.

Алексей, вы получили награду 
за разработку модели психо-
логического благополучия на 
примере работы российских 
учителей. Как у них с благопо-
лучием?

АЛЕКСЕЙ СТАВЦЕВ: От психологиче-
ского благополучия педагога за-
висит очень многое, и в первую 
очередь эффективность их про-
фессиональной деятельности и, 
как следствие,  эффективность 
обучения и воспитания. Суще-
ствует множество факторов, 

связанных с личностью педаго-
га и его окружением, «рабочей 
атмосферой», стимулирующих 
психологическое благополу-
чие педагогов. А мешает этому 
в первую очередь профессио-
нальное выгорание.

В нашем исследовании, про-
веденном Центром МПГУ под 
руководством академика РАО 
Артура Реана, приняли участие 
восемь тысяч педагогов со всей 
России. Выяснилось: доста-
точное число учителей имеют 
низкие показатели по тому или 

иному критерию. И, конечно, 
далеко не все могут конструк-
тивно справляться с высоким 
уровнем выгорания.  

Но ведь от этого страдают не 
только учителя? Школьники 
чувствуют, что от учителя 
«фонит» депрессией?

АЛЕКСЕЙ СТАВЦЕВ: Конечно. Благо-
получный педагог транслирует 
это благополучие, открыт к об-
щению, готов делиться знания-
ми и встречать вызовы. В осно-
ве общения «учитель — ученик» 
— понимание и принятие, под-
держка и мотивация. 

Если учитель критически 
выгорает — ничего из этого 
дать ребенку он не сможет. Из-
вестен «эффект Пигмалиона», 
он же «эффект самосбываю-
щегося пророчества». В нача-
ле учебного года школьников 
случайным образом раздели-
ли на две группы: одних назна-
чили условно «гениальными», 
других — обычными. «Гениаль-
ным» в течение года педагоги 
неосознанно уделяли больше 
внимания, общались активнее, 
чем с «обычными». И к концу 
года успеваемость «случайно 
назначенных гениальными» 
стала выше! 

Вывод? Ребенка нужно сти-
мулировать к выполнению за-
дач, отмечать его успехи, пусть 
иногда авансом, общаться с 
ним. Это мотивирует учиться 
лучше, снижает страх ошибки. 
Это так называемое эффектив-
ное педагогическое общение, 

которого человек на грани вы-
горания дать не может. 

Что становится основной 
причиной профессионально-
го выгорания? Невысокая зар-
плата? Плохое поведение уче-
ников? Бумажная нагрузка?  

АЛЕКСЕЙ СТАВЦЕВ: Все, что вы пере-
числили, действительно имеет 
значение. Но зарплата, как ни 
странно, — лишь на третьем ме-
сте. Вернее, материальное поло-
жение — не только доход учите-
ля, но и всей его семьи в целом. 
Как выяснилось, куда более ва-
жен для психологического со-
стояния учителя школьный кли-
мат — взаимоотношения всех 
людей в школе: учеников, адми-
нистрации, родителей. Не на-
грузка, не зарплата, а взаимоот-
ношения. Для нас это интерес-
ный и во многом неожиданный 
результат. 

Как помочь учителю, ка-
кие качества в себе воспиты-
вать, чтобы не поддаваться 
«хандре»?

АЛЕКСЕЙ СТАВЦЕВ: Есть четыре ка-
чества, которые и защищают 
от профессионального выго-
рания и максимально развива-
ют личность любого человека 
и педагога, в частности. Мы на-
звали их «квартет психологиче-
ской жизнестойкости». Это лю-
бознательность, энергичность, 
оптимизм и благодарность. Су-
ществует феномен, который 
психологи называют «эффект 
выученной беспомощности». 
Когда человек очень долго на-
ходится в состоянии диском-
форта и не имеет возможности 
выхода, он чаще всего к этому 
привыкает. И попадая в более 
комфортную среду, не видит 
«выход» — выучивается беспо-
мощности. Но есть люди, кото-
рые этому эффекту могут про-
тивостоять. Когда ученые стали 
изучать, что же помогает им в 
этом, открылись эти несколько 
общих для всех качеств — в том 
числе наш квартет.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минобрнауки будет по-новому распределять 
контрольные цифры приема в вузы 

Перемена мест 

Мария Агранович 

М
инобрнауки ме-
н я е т  г р а ф и к 
утверждения и 
распределения 
бюджетных мест 
в вузы. Что это 
значит для уни-
в е р с и т е т о в ,  а 
самое главное — 

для абитуриентов?
Теперь контрольные циф-

ры приема (КЦП) будут утвер-
ждаться прямо в год проведения 
приемной кампании. До сих пор 
это делалось с «запасом» в год. 
Например, КЦП на 2022/2023 
учебный год были утверждены 
еще в январе 2021 года. Теперь 
все будет год в год.

— Распределение контроль-
ных цифр приема за счет бюд-
жетных средств федерального 
бюджета на 2024/2025 учеб-
ный год переносится на январь 
— февраль 2024 года, — сообщи-
ли «РГ» в минобрнауки. — Те-
перь в конце года министер-
ство будет формировать кад-

ровую потребность в специа-
листах по заявкам регионов, 
а распределение контроль-
ных цифр приема начиная с 
2024 года планируется осуще-
ствлять в год проведения прие-
ма на обучение.

Почему принято такое ре-
шение?

Как пояснили в министер-
стве, в последние три года пла-
нирование потребности в кад-
рах с высшим образованием 
для российской экономики 
происходило в условиях ради-
кально меняющейся ситуации, 
новых вызовов, резких струк-
турных перемен. Это требова-
ло адекватной и быстрой реак-
ции с точки зрения корректи-

ровки объема и состава уров-
ней и направлений высшего 
образования как для системы 
в целом, так и для отдельных 
вузов. Прежняя схема уже не 
способна обеспечить опера-
тивное реагирование на изме-
няющуюся ситуацию и удовле-
творить вновь появившуюся 
кадровую потребность эконо-
мики страны в квалифициро-
ванных кадрах.

Напомним: с прошлого года 
минобрнауки распределяет ме-
ста по новой методике. Сначала 
ведомство рассчитывает общие 
контрольные цифры приема по 
укрупненным группам специ-
альностей и направлений, учи-
тывая потребности регионов в 

кадрах. Следующий шаг — свои 
предложения вносят так назы-
ваемые центры ответственно-
сти: отраслевые министерства, 
госкорпорации «Роскосмос», 
«Росатом», ассоциации вузов. 
После свои объемы контроль-
ных цифр приема формируют 
в регионах. Потом все сводит-
ся вместе и получается мак-
симально объективная карти-
на. Теперь она будет не только 
объективной, но и более акту-
альной.   

Новый график позволит распреде-
лять бюджетные места, учитывая 
актуальные потребности регионов.  

Учителя на втором месте после медсестер по уровню стресса и усталости. 

А К Ц Е Н Т

Распределение контрольных цифр приема 
с 2024 года планируется проводить в год 
приема, а не заранее, как было до сих пор

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

В России 
появится 
новый проект 
по кампусам 

НА МИРОВОМ 
УРОВНЕ
Евгения Добрынина

Минобрнауки до конца года 
сформирует федеральный 
проект по кампусам. Об этом 
сообщил заместитель предсе-
дателя правительства Дмитрий 
Чернышенко.

Он напомнил, что до 2030 
года по поручению президента 
России Владимира Путина бу-
дет создано не менее 25 кампу-
сов мирового уровня в разных 
регионах России.

В 2021 году были отобраны 
первые 8 проектов. По итогам 
«второй волны» конкурса ото-
брано еще 9 регионов. В них ре-
ализация проектов начнется в 
2023 году. Кроме того, на засе-
дании Совета по стратегиче-
скому развитию и нацпроектам 
президент заявил о проведении 
в будущем очередного отбора. 

— Минобрнауки до кон-
ца года должно сформиро-
вать отдельный федеральный 
проект, посвященный созданию 
сети кампусов. Сейчас перед 
нами стоят очень важные и ам-
бициозные задачи, реализация 
проекта находится на личном 
контроле у председателя пра-
вительства, — подчеркнул Чер-
нышенко. — Никаких сдвигов 
сроков допустить нельзя. Это 
личная ответственность каждо-
го губернатора и министерства. 
У нас уже есть первые результа-
ты. До конца года планируется 
открыть два корпуса кампуса 
МГТУ им. Н.Э. Баумана. Очень 
важно, чтобы та инфраструкту-
ра, которая будет создаваться, 
была направлена на развитие 
региона, на создание системы, 
в которой будут и научные ла-
боратории, и пространства для 
жизни, творчества, занятия 
спортом. При строительстве и 
эксплуатации кампусов необ-
ходимо использовать отече-
ственные технологии.

Глава минобрнауки Валерий 
Фальков рассказал, что сов-
местно с правительством раз-
работан так называемый «стан-
дарт» кампуса. В нем  - основ-
ные принципы и показатели, на 
которые можно будет ориенти-
роваться при строительстве.  

УСПЕХ 

Школьники из 
России взяли 
43 медали 
на олимпиадах

УМА ПАЛАТА

Мария Агранович

Восемь международных пред-
метных олимпиад, 11 серебря-
ных и 32 золотых медали — та-
ковы итоги года российских 
школьников в международных 
олимпиадах.

— Победители международ-
ных олимпиад — наша гордость, 
золотой фонд. Но результаты 
на соревнованиях во многом 
зависят не только от наших та-
лантливых школьников, но и от 
учителей, родителей, тренеров, 
— отметил министр просвеще-
ния Сергей Кравцов на встре-
че с тренерами национальных 
олимпиадных сборных. — В це-
лом в 2022 году у нас отличные 
результаты по восьми общеоб-
разовательным предметам: ма-
тематике, физике, информати-
ке, биологии, химии, астроно-
мии, географии и естественным 
наукам для юниоров. Школьни-
ки Российской Федерации по-
казали блестящий результат!

На встрече обсудили под-
готовку талантливых ребят в 
регионах и их участие во Все-
российской олимпиаде школь-
ников. По словам тренеров, 
важно отправлять на соревно-
вания учеников местных 
школ, даже если стопроцент-
ной уверенности в их победе 
нет: опыт участия в соревнова-
нии высокого уровня даст сти-
мул и мотивацию развиваться 
дальше.  

Студенты медвузов из почти двадцати городов России отвеча-
ли на вопросы и расшифровывали электрокардиограммы.

А К Ц Е Н Т

Учителя на втором месте после 
медсестер по уровню стресса 
и усталости. Бороться с этим «недугом» 
сегодня пытаются около 75 процентов 
педагогов 

Сложно «дорисо-
вать» детали дви-
гателя в голове? 
Поможет 
VR-тренажер 

КСТАТИ

Нынешнее поколение школьни-

ков — самое активное. Доля тех, 

кто пробовал свои силы в интел-

лектуальных состязаниях, сегодня 

составляет 71 процент. Из тех, 

кому сейчас 31—35 лет, только 58 

процентов называют себя при-

частными к олимпиадному движе-

нию. Среди россиян 25—30 лет та-

ких уже 63%, среди опрошенных 

от 18 до 24 лет — 68 процентов. Та-

ким образом, практически за 20 

лет доля участников школьных 

олимпиад выросла почти в 1,5 

раза. 
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Более 30 тысяч абитуриентов из 

Луганской и Донецкой народных 

республик, а также  Запорожской 

и Херсонской областей поступили 

в российские университеты в 

2022 году. Из них 2,5 тысячи нача-

ли учиться по совместным с феде-

ральными университетами  про-

граммам.

Кстати

В 2022/2023 году в вузы России на направления бакалавриата, специа-

литета, магистратуры, аспирантуры, ординатуры  было выделено 588 

044 бюджетных места. Больше всего  — почти 340 тысяч  — бакалаврам 

и 124,5 тысячи — магистрам. 

А в следующем учебном году поступить на  бюджет смогут  более 590 

тысяч абитуриентов. По данным минобрнауки, это даст возможность 

учиться бесплатно примерно 67% выпускников школ.Больше всего 

мест отдано  инженерным и техническим направлениям подготовки — 

245 тысяч. На втором месте  педагогические науки — более 75 тысяч. 

Общественные и медицинские направления  — на третьем: им выделено  

более 68 и 53 тысяч мест соответственно.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил судебный порядок признания жилья непригодным

Капремонту не подлежит
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
наделил суды правом обя-
зать межведомственную 

комиссию принять решение о 
признании жилья непригодным 
для проживания, если информа-
ции для этого достаточно, или 
вынести такое решение само-
стоятельно. 

«Если предшествующие акты 
межведомственной комиссии 
и органа местного самоуправ-
ления по вопросу о признании 
жилого помещения пригодным 
или непригодным для прожива-
ния отменены как незаконные 
или необоснованные, суд обя-
зан решить по существу этот во-
прос», — подчеркивается в поста-
новлении КС РФ.

С просьбой о проверке ста-
тьи 15 Жилищного кодекса РФ 
во взаимосвязи с нормативами 
«Положения о признании по-

мещения жилым помещением, 
жилого помещения непригод-
ным для проживания, много-
квартирного дома аварийным 
и подлежащим сносу или ре-
конструкции, садового дома жи-
лым домом и жилого дома садо-
вым домом» в высшую юридиче-
скую инстанцию страны обрати-
лись супруги Брюхановы из Ир-
кутской области.

 Их квартира в двухквартир-
ном доме серьезно пострадала 
во время наводнения 2019 года: 
вода стояла больше месяца, фун-
дамент и несущие конструкции 
сильно подмыло. 

Дом Брюхановых находит-
ся в официально определенной 
зоне ЧС федерального масшта-
ба, однако местные власти раз за 
разом отказывались признавать 
его непригодным для прожива-
ния и ставили на капремонт. 

Ни одна подрядная организа-
ция проводить работы не согла-
шалась — фактически ввиду бес-
смысленности, но и обжаловать 
решение межведомственной 
комиссии не удалось. 

Суды общей юрисдикции со-
чли, что действующее законо-
дательство относит решение во-
проса о признании жилого поме-

щения непригодным для прожи-
вания к исключительной компе-
тенции межведомственной 
комиссии, то есть в полномочия 
судебных органов оно не входит.

— С момента существенно-
го повреждения жилого поме-
щения заявителей в результате 
ЧС — наводнения, заявители не 
могут восстановить нарушен-
ное конституционное право на 
жилище, предусмотренное ста-
тьей 40 Конституции РФ, — ска-
зано в жалобе, поданной в выс-
шую юридическую инстанцию 
страны. 

— Фактически не обеспечи-
вается судебная защита прав 
заявителей, право на кото-
рую предусмотрено статьей 
46 Конституции РФ, посколь-
ку обеспечивается только фор-
мальное признание незаконным 
решений органа местного само-
управления, но не обеспечива-
ется конкретное восстановление 
нарушенных прав заявителей.

Рассмотрев материалы дела, 
судьи КС признали оспоренные 
нормы законодательства соот-
ветствующими основному зако-
ну страны. 

Однако дали им исчерпываю-
щее конституционно-правовое 
толкование. В подобных случа-
ях, постановили они, судебное 
решение должно быть направ-
лено на решение вопроса, а не 
констатацию того, что органы 
МСУ не правы.

— Нормы, оспоренные заяви-
телями по настоящему делу, не 
только не исключают отмену су-
дом незаконных или необосно-
ванных актов межведомствен-
ной комиссии и последующих 
актов органа местного само-
управления по вопросу о при-
знании жилого помещения при-
годным для проживания, но и 
не препятствуют суду восстано-
вить права граждан путем пря-
мого признания жилого поме-
щения пригодным или непригод-

ным для проживания, — указал в 
своем решении Конституцион-
ный суд РФ.

 — Самоустранение суда от 
принятия в таких случаях соот-
ветствующего решения расходи-
лось бы с предписаниями статей 
46, 118 и 120 Конституции РФ. 
Иное, как указали судьи Консти-
туционного суда РФ, вело бы к 
«недопустимому игнорирова-
нию принципа баланса частных 
и публичных интересов».

А также, подчеркнули судьи 
главного суда страны, вело бы 
к умалению права на жилище и 
права на судебную защиту. Кро-
ме этого, нарушало бы требо-
вания законности, равенства и 
справедливости, независимо-
сти и беспристрастности пра-
восудия. В итоге КС решил, что 
федеральный законодатель не 
лишен права уточнить оспорен-
ную норму. То есть поправить за-
кон. И еще, дело супругов Брюха-
новых  подлежит пересмотру.  

СОЦЗАЩИТА Фитнес-клубы начнут оказывать 
социальные услуги

Спорт для всех

Ольга Игнатова

В 
следующем году бо-
лее 200 тысяч рос-
сийских школьников 
смогут бесплатно от-
правиться в путеше-
ствия, а пенсионеры 
и многодетные полу-
чат возможность бес-
платно заниматься 

спортом. Как работает социаль-
ный заказ в частном бизнесе, в 
интервью «Российской газете» 
рассказал замминистра финан-
сов Алексей Лавров.

Алексей Михайлович, Госду-
ма в ближайшее время долж-
на принять законопроект о 
расширении сфер применения 
соцзаказа. Что добавляется? 

АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Да, в случае при-
нятия законопроекта возможно 
внедрить, например, персони-
фицированный подход в сфере 
профилактики социально зна-
чимых заболеваний. А у негосу-
дарственных организаций уже 
накоплен опыт по проведению  
соцзаказа в этом направлении. 
Это позволит им реализовывать 
немедицинскую профилактику 
на системной основе и приме-
нить их успешные наработки по 
персонифицированному подхо-
ду к  группам населения, наибо-
лее подверженным таким забо-
леваниям.

А что такое социальный сер-
тификат?

АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Это электронный 
документ, который как раз и 
дает возможность потребителю 
услуги выбрать исполнителя. В 
2022 году социальный сертифи-
кат используется уже в 26 регио-
нах в сфере социального обслу-
живания, занятости, паллиа-
тивной медицинской помощи и 
туризма. Регионы сами устанав-
ливают, где и как можно исполь-
зовать социальный сертификат.

Кто и на каких условиях мо-
жет получить социальный 
сертификат? В этой ча-
сти ничего не планируется 
менять?

АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Все зависит от 
сферы. Например, в сфере ту-
ризма категория получателей 
сертификата — школьники 5—9 

классов — определена Феде-
ральным проектом «Повыше-
ние доступности туристическо-
го продукта». В этом году дети 
из 18 регионов, в числе которых 
Адыгея, Башкортостан, Крас-
ноярский, Ставропольский, 
Пермский края, Белгородская 
область и другие, могли отпра-
виться в бесплатные поездки. 
Путешествия совершили уже 
более 90 тысяч детей.

В сфере занятости населения 
получатели социального серти-
фиката на программы дополни-
тельного профессионального 
образования определены регио-
нальным законодательством: в 
Московской области это гра-
ждане в возрасте от 50 лет, в Тю-
менской области — женщины, 

находящиеся в отпуске по уходу 
за ребенком в возрасте до трех 
лет, в Ямало-Ненецком округе — 
безработные. Но пока речь идет 
о небольшом охвате населения 
такими программами.

Почему? Есть сложности?
АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Социальный сер-
тификат раньше не использо-
вался гражданами, поэтому 
требуется разъяснение и под-
готовка к его применению. Так, 
например, с учетом результатов 
первого года апробации в Мо-
сковской области использова-
ние сертификатов распростра-
нено на полустационарное со-
цобслуживание, еще в 13 регио-
нах запланировано включение 
новых сфер в апробацию.

Предполагается, что будет 
увеличена и доступность физ-
культурных услуг для гра-
ждан. В бассейны или на тре-
нажеры можно будет ходить 
бесплатно?

АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ:  В 2021 году за-
конодательно введено понятие 
физкультурно-оздоровитель-
ной услуги. Тогда же определи-
ли организации, которые мо-
гут их оказывать. И регионы, 

заинтересованные в развитии 
физкультурно-оздоровитель-
ных услуг, смогли включать их 
в региональные перечни госу-
дарственных (муниципальных) 
услуг и работ. То есть в рам-
ках реализации законопроекта 
регионы сами могут определять 
категории граждан и требования 
к физкультурно-оздоровитель-
ным услугам, которые будут ока-
зываться в рамках социального 
заказа. Да, определенные кате-
гории граждан смогут за занятия 
в спортзале или бассейне не пла-
тить. Где-то акцент будет сделан 
на детях из многодетных семей, 
но могут быть и иные подходы. 
Это решат региональные власти, 
опираясь на данные о здоровом 
образе жизни населения. Сейчас 

в Башкирии, Ленинградской, 
Ульяновской и Ярославской об-
ластях, Приморском крае власти 
готовятся определить граждан, 
которым будет предоставле-
на возможность посещать физ-
культурно-оздоровительные за-
нятия за счет бюджета.

И все же: сегодня рынок соцу-
слуг в основном государствен-
ный. Какой резон частникам 
выходить на него? Им же при-
дется предоставлять соцу-
слуги бесплатно или по мини-
мальным ценам — им это не-
выгодно.

АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Оказание услуг 
будет происходить не за счет 
негосударственных организа-
ций. Более того, они уже оказы-
вают такие услуги — например, 
за гранты. Но какие здесь суще-
ствуют слабые стороны? Преж-
де всего частники оказывают 
соцуслуги пока очень фрагмен-
тарно. И спрогнозировать ин-
терес к тому или иному гранту 
крайне сложно.

Что дает социальный заказ? 
Это гарантия того, что частные 
организации смогут работать 
наравне с государственными 
социальными учреждениями, 

предоставляя бесплатные либо 
льготные услуги населению. То 
есть число организаций, предо-
ставляющих социальные услу-
ги расширится. Взаимодействие 
бизнеса и государства в этом 
случае основано на принципах 
понятных и прозрачных финан-
совых потоков.  Это устранит 
дисбаланс в вопросах финан-
сирования при оказании услуг 
негосударственными организа-
циями, когда они не получали 
средства на содержание имуще-
ства или получали деньги толь-
ко по итогам выполненных зада-
ний. Закон о социальном заказе, 
принятый в 2020 году, ввел рав-
ные подходы к расчету объема 
финансового обеспечения ока-
зания бюджетных услуг и для 
учреждений, и для негосудар-
ственных исполнителей. Теперь 
за счет бюджетных средств воз-
можно осуществлять текущее 
финансирование деятельно-
сти, а не искать ликвидность на 
рынке или отказываться от соб-
ственных программ развития.  

А получатели услуг по соцза-
казу, те же дети, довольны? 
Вы получаете обратную связь 
от тех, кому оказывают-
ся услуги в рамках соцсерти-
фиката?

АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Да, такой монито-
ринг ведется. Получаем много 
положительных откликов от 
школьников, их родителей и пе-
дагогов. Туроператоры также 
позитивно отзываются о рабо-
те в рамках оказания туристи-
ческих услуг с использованием 
социального сертификата. От-
мечают, что получили доступ к 
новому источнику финансиро-
вания на ясных и прозрачных 
условиях. И эти оценки будут 
учтены при принятии решения 
о расширении проекта в 2023 
году. Рассматривается возмож-
ность участия в проекте 200 ты-
сяч школьников и 29 регионов: 
например, Республика Карелия, 
Алтайский, Камчатский, Ха-
баровский края, Костромская, 
Новосибирская, Оренбургская, 
Псковская, Саратовская, Улья-
новская области, город Санкт-
Петербург.  

А К Ц Е Н Т

В 2023 году в бесплатные поездки смогут 
отправиться до 200 тысяч школьников

ГЕОПОЛИТИКА Почему Китай 
смягчил антиковидные меры 

Все идет 
по плану

Константин Щепин,
Проект «Россия—Китай: 
события и комментарии»

Сразу после того, как КНР 
смягчила антиковидные меры, 
западная пресса на 180 граду-
сов развернула свою ритори-
ку по поводу китайской поли-
тики «нулевой терпимости» к 
COVID-19. Если раньше из каж-
дого «заморского утюга» веща-
лось, что Китай жесткими про-
тивоэпидемическими мерами 
«удушает» бизнес и общество, 
то сейчас народ пугают массо-
вой смертностью из-за «необ-
думанной» либерализации мер 
по борьбе с инфекцией.

В частности, на Западе ак-
тивно растиражировали заяв-
ления некоей консалтинго-
вой группы Wigram Capital 
Advisors, которая утвержда-
ет, что смягчение антиковид-
ной политики в КНР приве-
дет к миллиону смертей в бли-
жайшие месяцы, а официаль-
ный Пекин якобы пошел на 
смягчение «импульсивно, а 
не в рамках тщательно про-
думанной политической про-
граммы».

Интересно, что цифры от 
Wigram очень схожи с данны-
ми, опубликованными в мае в 
журнале Nature Medicine. Из-
дание обнародовало выводы 
совместного исследования ки-
тайских и американских уче-
ных: в случае отсутствия по-
литики «нулевой терпимо-
сти» к коронавирусу «стра-
ну могло захлестнуть цунами 
COVID-19». В течение шести 
месяцев по КНР могло быть за-
фиксировано 112 млн случа-
ев заражения омикрон-штам-
мом и около 1,6 млн смертей от 
COVID-19, подсчитали специ-
алисты.

Складывается ощущение, 
что в Wigram немного «подрих-
товали» цифры от авторитет-
ного издания, чтобы использо-
вать их в целях поднятия новой 
волны негатива в адрес КНР. 
При этом данные консалтинго-
вого агентства получили самую 
широкую огласку, тогда как 
про майские выводы ученых 
из Nature Medicine на Западе 
практически не говорили. 

Из этого видно: главный 
нарратив заморских медиа в 
том, что какие бы решения ни 
принимали власти КНР — для 
Китая это будет плохо. При-
чин такой медийной политике  
сразу несколько. Разумеется, с 
одной стороны, это политиче-
ский заказ, попытка рассказать 
побольше страшилок про Под-
небесную, чтобы отвлечь вни-
мание западной аудитории от 
проблем в собственных стра-
нах. Это также популярные на 
Западе попытки противопо-
ставить китайский народ ки-
тайским властям, чтобы деста-
билизировать ситуацию в стра-
не. Но не только.

Сказываются и врожденные 
«болячки» западных медиа. В 
частности, это банальная жур-
налистская лень, когда репор-
теру куда легче не кропотливо 
разбираться в реальной ситуа-
ции в Китае, а просто написать, 
что там все плохо — аудитория 
к такому нарративу привыкла 
и «проглотит» с удовольстви-
ем. Еще одна причина — погоня 
за аудиторией, которой гораздо 
легче скормить сенсационно-
го «жареного петуха», неже-
ли рассмотреть позитив: ведь 
позитив нынче «плохо прода-
ется». 

Вместе с тем, на этот «ки-
тайский позитив» стоило бы 
обратить внимание. Да, КНР 

пришлось заплатить большую 
цену за долгосрочную поли-
тику «нулевой терпимости» к 
коронавирусу. Однако даже на 
ее фоне страна демонстриро-
вала куда большие экономиче-
ские успехи, чем ее зарубеж-
ные партнеры. В разгар корона-
кризиса  в 2020-м  Китай стал 
единственной крупной эконо-
микой, продемонстрировавшей 
рост (тогда ВВП увеличился на 
2,3 процента). В следующем 
году на фоне того, что Китаю 
удалось остановить неконтро-

лируемое распространение ин-
фекции, произошел экономи-
ческий отскок с ростом ВВП в 
8,1 процента. Даже в нынешнем 
тяжелом с эпидемиологической 
точки зрения году рост ожида-
ется на уровне 3,2 процента, а в 
году следующем — до шести про-
центов. Таким образом, Китай 
укладывается в необходимый 
средневзвешенный ежегодный 
показатель роста экономики 
в 4,7 процента — именно такой 
темп необходим для очеред-
ного удвоения национального 
ВВП к 2035 году по сравнению 
с 2020-м. 

В отличие от большинства 
стран Запада, КНР удалось эф-
фективно сдержать безработи-
цу и инфляцию, в целом гаран-
тировать стабильную ситуа-
цию на рынках, даже несмотря 
на глобальные потрясения. Бо-
лее того, за без малого три года 

политики «нулевой терпимо-
сти» страна смогла отработать 
действенные протоколы реаги-
рования на вспышки COVID-19 
и лечения этого заболевания. 
Именно это, а не «импульсив-
ность властей» позволило КНР 
в нынешнем месяце пойти на 
значительное смягчение анти-
ковидных мер.

Поэтому, отвечая на много-
численные вопросы от россий-
ских коллег, действительно ли 
в Китае все плохо, а будет еще 
хуже, автор сих строк неизмен-
но повторяет: «Не обращайте 
внимания на западные газеты. 
У них совершенно другая по-
вестка дня, нежели в Китае и в 
России. Помните, что мы жи-
вем в эпоху информационной 
войны».  

КНР пришлось 
заплатить 
большую цену 
за долгосрочную 
политику 
«нулевой 
терпимости» 
к коронавирусу

Регионы смогут определять, 
кому и какие спортивные услуги 
будут оказывать бесплатно. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Таганский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Троицкиий районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов  
на вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются по 13.01.2023 г. 
в Квалификационной коллегии судей города Москвы  
по предварительной записи с понедельника по четверг с 9 часов 
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 9 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал,  
д. 8, каб. 642, 6-й этаж основного здания Московского городского 
суда. Телефоны для справок: (495) 533-89-33, (495) 533-89-34.

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19  
АО «Газпром газораспределение» (далее – Об щество) разместило  
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности досту-
па к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспреде-
лительным сетям АО «Газпром газораспределение» на январь 2023 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КС решил, что федеральный законодатель 
не лишен права уточнить оспоренную 
норму. То есть поправить закон

Главный 
нарратив 
заморских медиа 
в том, что какие бы 
решения 
ни принимали 
власти КНР — 
для Китая 
это будет плохо

КОСМОС Повреждение 
меньше миллиметра 
разгерметизировало 
«Союз МС-22»? 

Когда размер 
имеет значение

Наталия Ячменникова

Обнаружено возможное место повреждения прибор-
но-агрегатного отсека пилотируемого корабля «Союз 
МС-22».  Отверстие  — меньше миллиметра. Об этом 
свидетельствует предварительный осмотр, сообщил 
генеральный директор «Роскосмоса» Юрий Борисов. 
«Предварительный осмотр показал, что там есть ма-
ленькая дырочка, где-то 0,8 мм, что и привело к разгер-
метизации», — передают слова Борисова «Известия».

Вместе с тем «Роскосмос» ответил на самые острые 
вопросы, связанные с повреждением  холодильника-ра-
диатора  пристыкованного к МКС «Союза МС-22». 
Это случилось 15 декабря. Причиной могло быть попа-
дание микрометеороида или космического мусора.

Как ситуация отразилась на экипаже? Никак. 
Космические корабли «Союз» доказали свою надеж-
ность и живучесть. «Союз МС-22» прилетел на МКС 
в сентябре.  На станции находится в законсервиро-
ванном состоянии. Космонавты бывают там изредка. 
В первые дни после повреждения температура в его 
жилом объеме достигала +30, а в приборно-агре-
гатном отсеке — +40 по Цельсию. Системы корабля 
отключили, и температура стабилизировалась на 
уровне около +30.  Допустимо и не критично ни для 
техники, ни для космонавтов. Для поддержания ком-
фортных градусов используется подача с помощью 
воздуховодов и вентиляторов охлажденного воздуха 
с российского сегмента МКС.

Как идет выяснение причин? Две рабочие груп-
пы анализируют всю информацию с борта МКС и 
корабля. Уже проведен ряд тестов систем «Союза 
МС-22», в том числе с включением двигателей. Тесты 
показали: никаких других неисправностей нет. Анализ 
данных позволил обнаружить возможное место 
повреждения приборно-агрегатного отсека корабля. 
В конце декабря предстоит принять решение по даль-
нейшей программе полета российского сегмента МКС. 

Какие дальнейшие действия? Специальная 
комиссия должна принять решение о возможности 
или невозможности дальнейшего использования 
корабля «Союз МС-22» для возвращения космонав-
тов на Землю. Оно запланировано на март 2023 года. 
В первом случае предлагается в марте выполнить 
штатную пересменку экипажей российского сегмента 
МКС, во втором — может быть ускоренно подготовлен 
к запуску корабль «Союз МС-23».  По плану его старт 
как раз в марте. Резервным специалисты называют 
корабль, который уже прошел часть подготовки на 
космодроме и может быть выведен на орбиту через 
45 суток после возникновения нештатной ситуации 
на станции. На Байконуре такой есть в наличии — 
это «Союз МС-23».  

В конце декабря будут заслушаны выводы рабочих групп 
и намечены планы на будущее программы МКС.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Как живется 
музыке вдали от столиц

Мелодии Амура 

Валерий Кузнецов

В Хабаровском музыкальном — самом удаленном от 
Москвы театре оперетты и мюзикла — сменился руко-
водитель. На пост директора пришел 37-летний Сергей 
Юнганс, в прошлом директор-худрук Якутского театра 
оперы и балета. Наш разговор — о том, как живется ме-
лодиям Кальмана и Штрауса на берегах Амура.

Каковы первые ощущения от нового для вас края? 
СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Я ведь перешел сюда из Якутска — тоже 
регион отдаленный, туда несколько месяцев в году во-
обще трудно добраться. Но там много театров, есть 
филармония, хореографическое училище, иститут 
культуры, Высшая школа музыки. В Хабаровске есть 
институт культуры, но пока нет консерватории, и 
это создает для театра определенные трудности. Но 
у нас замечательный главный дирижер Руслан Анти-
пинский, и ему удалось собрать оркестр, способный 
соревноваться с любым музыкальным театром России.

Откуда приходят кадры?
СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Из Красноярска, Иркутска, Владивос-
тока, из нашего музыкального училища. Приходят в 
хор, а потом постепенно из хористов кристаллизуют-
ся звездочки. Людей с консерваторским образованием 
немного: наш жанр синтетический и требует не только 
вокального мастерства. Театру скоро 96 лет — он на год 
старше Московской оперетты: старейший театр наше-
го жанра в России.

Хабаровск можно назвать театральным городом? С 
искушенной публикой, с аурой, характерной для теат-
ральных центров — Новосибирска, Екатеринбурга?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: В горо-
де несколько теат-
ров, но мы не кон-
курируем — разные 
жанры и направ-
ления. И театраль-
ная публика есть. 
Особый запрос — на 
спектакли для де-
тей. И мы с удоволь-
ствием работаем 
над детским репер-
туаром, понимая, 
что сами формиру-
ем своего зрителя. 

Придя в театр, вы увидели какие-то лакуны в его ре-
пертуаре, которые предстоит заполнить?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Имея опыт Свердловской музкомедии и 
Якутской оперы, я понимаю: репертуар должен быть 
разнообразен: классическая оперетта, мюзикл, музы-
кальные комедии, детские спектакли… Спектакли ве-
селые, спектакли «для души», побуждающие задумать-
ся.… И все это должно гармонично соединяться. Недав-
но прошла премьера мюзикла «Алые паруса» Макси-
ма Дунаевского. Премьера декабря —  «Бременские му-
зыканты» Геннадия Гладкова. В апреле выйдет мюзикл 
Алана Менкена «Магазинчик ужасов». В конце сезона  
— премьера «Свадьбы Кречинского» Александра Кол-
кера, одного из основоположников русского мюзикла. 
Это произведение появилось на сцене ровно полвека 
назад. Нам необходима и актуализация классической 
оперетты — в этом жанре много шедевров, он должен 
оставаться живым, востребованным искусством — не 
музейным, а созвучным нашему времени.

Что с режиссурой?
СЕРГЕЙ ЮНГАНС: И «Алые паруса», и «Бременские музы-
канты», и «Свадьба Кречинского» выйдут в моей ре-
жиссуре. Хотя у меня режиссерское образование, и я 
люблю эту профессию, это вынужденная мера. Пригла-
шение постановщиков со стороны — это финансовые 
затраты, какие мы пока не можем себе позволить. Ра-
ботаем силами, которые есть в театре, — ведь постанов-
ки осуществляются на средства, которые зарабаты-
ваем сами. Заработаем — будем приглашать самых ин-
тересных режиссеров: нам, как любому театру, нужно 
разнообразие почерков, манер, художественных идей. 
Кстати, на «Свадьбу Кречинского» мы надеемся при-
гласить отличного дирижера, уже ведем переговоры.

Какова сейчас заполняемость зала?
СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Вот интересно: мы подняли цены на биле-
ты, после чего заполняемость зала повысилась почти в 
полтора раза — теперь она более 90 процентов. 

«Алые паруса» — ваш режиссерский дебют в театре — 
каковы впечатления от работы с труппой?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Труппа сильная, артисты замечательные, 
но в театре многие годы не было постоянного руко-
водства, не было настроя на какой-то единый художе-
ственный почерк. Сложно винить артистов в том, что 
перед ними не ставили стратегические задачи. Но это 
— процесс долгий, и «Алые паруса» — первый шаг к по-
строению командной работы. За несколько месяцев 
работы мы сделали очень заметный качественный ска-
чок: удалось создать единое полотно, где важна каждая 
деталь, от декораций, костюмов и света до хореогра-
фии и актерского почерка. 

В театре, конечно, есть своя балетная труппа?
СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Есть свой балет и несколько детских ба-
летных спектаклей. Недавно вышел пластический 
спектакль «Не балет»  Софьи Прилуцкой — экспери-
ментальный, привлекающий молодое поколение зри-
телей. Вообще, многим кажется, что театр может быть 
только где-то вокруг Москвы, где бурлит центр. Я тоже 
не думал, что жизнь на Дальнем Востоке может быть 
такой интересной. Поработал в Якутии, теперь в Ха-
баровске — и точно знаю: центр там, где мы его созда-
ем. У нас сейчас образуется очень классная творче-
ская команда единомышленников. И хотя мы далеко от 
Москвы, у нас хорошие перспективы. Коллектив моло-
дой, талантливый, у театра есть потенциал, который 
мы будем развивать.  

КИНО Новый рейтинг лучших фильмов всех времен принес сенсацию

Между зеленым и соленым
Валерий Кичин

О
просы ведущих кино-
критиков мира, которые 
каждые десять лет прово-

дит британский журнал Sight & 
Sound, всегда привлекали осо-
бое внимание синеманов: перед 
нами рейтинг лучших фильмов 
всех времен и народов.

Новый рейтинг 2022 года 
ошеломил новостью: на пер-
вое место, согласно мнениям 
экспертов, вышел фильм, о ко-
тором мало кто слышал, и еще 
меньше людей его видели. Это 
бельгийская драма 1975 года 
«Жанна Дильман, набережная 
Коммерции 23, Брюссель 1080» 
режиссера Шанталь Акерман, 
умершей в 2015 году.

Напомню, что самый пер-
вый опрос 1952 года выдвинул 
на первое место неореалисти-
ческий фильм Витторио де Сика 
«Похитители велосипедов». 
Затем его сменил «Гражданин 
Кейн» Орсона Уэллса, который 
продержался в лидерах до 2012 
года, когда его вытеснил ужа-
стик Альфреда Хичкока «Голо-
вокружение». Теперь этот ужа-
стик переместился на второе ме-
сто, «Гражданин Кейн» — на тре-
тье. Все эти варианты, конечно, 
свидетельствуют о субъектив-
ности вкусов, уподобляющей 
рейтинг рулетке, но последние 
итоги голосования в какой-то 
мере — показатель смены самих 
критериев отбора. Единствен-
ное, что может объяснить появ-
ление нового фаворита крити-
ки, — наступление феминизма 
сразу на всех фронтах.

Фильм Акерман, безуслов-
но, очень хорош — как экспери-
мент, отважный и требующий 
отваги от зрителей. Это более 
чем трехчасовое наблюдение 

за жизнью молодой вдовы, дан-
ное, по ощущениям, чуть ли не в 
реальном времени: вот она идет 
за продуктами, едет в лифте, чи-
стит овощи, готовит пищу, ест, 
моет тарелки, вяжет… Весь ее 
ничем не примечательный быт 
— подробно, терпеливо, дотош-
но. Так же буднично, между ру-
тинными занятиями, принима-
ет клиентов — зарабатывает на 
жизнь телом: у нее сын-стар-

шеклассник, его надо кормить, 
воспитывать, оберегать от вы-
зовов жизни. Существование 
размеренное, почти механиче-
ское, каждая деталь жизни раз 
и навсегда привинчена к сосед-
ней. Но в какой-то момент ка-
кая-то деталь даст сбой — и все 
налаженное посыплется в тру-
ху. И так постепенно из обрыд-
лого быта складывается вечная 
драма женщины, обреченной на 

одиночество и не имеющей сил 
что-то изменить в своей жизни. 

Ясно, что такой фильм, при 
всех его несомненных худо-
жественных достоинствах, не 
способен привлечь значитель-
ную аудиторию. Единственное 
объяснение этого рывка на пье-
дестал почета — «женская» тема 
и гендерная принадлежность ав-
тора. Эта «феминизация» кри-
териев прослеживается во всем 
рейтинге, и триумф Шанталь 
Акерман многими изданиями по-
дается как долгожданная победа: 
впервые в лидеры киномира вы-
шла женщина. 

Соблюден в рейтинге-2022  и 
другой важный сегодня крите-

рий — требование расового «раз-
нообразия». На 4-м месте япо-
нец Ясудзиро Одзу с «Токийской 
историей», 5-е заняло «Любов-
ное настроение» корейца Вонга 
Кар Вая, переместившееся с 24-
го места. Еще более внушитель-
ный скачок сделала францужен-
ка Клер Дени: ее «Хорошая ра-
бота» перешла с 78 места на 7-е. 
Фильм Стэнли Кубрика «2001: 
космическая одиссея» удержал-
ся на 6-м месте. 8-е место занял 
«Малхолланд драйв» Дэвида 
Линча, 9-е — «Человек с кино-
аппаратом» Дзиги Вертова, 10-е 
— мюзикл «Поющие под дождем» 
Джина Келли и Стэнли Донена.

Фильм «Восемь с полови-
ной» Феллини занял только 31-е 
место, разделив его с «Зерка-
лом» Тарковского. И заметно 
потерял в весе былой фаворит 
рейтингов «Броненосец «По-
темкин» Эйзенштейна: из пер-
вой десятки он перешел на весь-
ма отдаленное, хотя все еще по-
четное 54-е место.

Важно понимать: на самом 
деле такие опросы — не более чем 
ипподром, где победа зависит 
от массы «привходящих обсто-
ятельств», включая камень, по-
павший под копыто. У «экспер-
тов» слишком разные критерии, 
чтобы претендовать на объектив-
ность. Не говоря о том, что сорев-
нуются участники  разной весо-
вой категории, и трагедия всегда 
будет казаться значительнее во-
девиля независимо от мастерства 
создателя. Невозможно выби-
рать между зеленым и соленым, а 
монументальное полотно Сикей-
роса всегда перевесит «Джокон-
ду» — что из этого следует?

В опросе Sight & Sound при-
няли участие более 1600 крити-
ков, фестивальных менеджеров, 
исследователей кинопроцесса.  

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр показал одноактные балеты 
на музыку Щедрина

Гран-па и частушки

Анна Галайда 

В 
репертуаре Мари-
инского театра опе-
ры и балеты Родиона 
Щедрина присутству-
ют постоянно и, разу-
меется, идут в юби-
лейные дни. День ро-
ждения композитора 
Валерий Гергиев чест-

вовал в Москве, в Петербурге же 
специальных проектов приду-
мывать не стали — просто поста-
вили в афишу «Кармен-сюиту». 

И это фактически манифест 
сегодняшнего Мариинского: к 
чему идеи, если есть легендар-
ный балет, а в нем — самая ти-
тулованная балерина театра 
Диана Вишнева. С Кармен в ми-
ниатюре Игоря Бельского она 
школьницей ворвалась на миро-
вую сцену и с тех пор оттачива-
ет этот образ в разных поста-
новках. В балете Альберто Алон-
со она вышла, исключительно 
здраво понимая свои нынеш-
ние возможности — физические, 
технические, актерские. Актер-
ские в отличие от остальных на 
недосягаемой высоте. Отыграв 
каждый нюанс, властно сместив 
пластические акценты, Вишне-
ва обыграла молодых, но опыт-
ных партнеров: она удержалась 
в лапидарном стиле шестидеся-
тых, когда балет был создан.

Но часовая «Кармен-сюита» 
требовала рядом еще одного од-
ноактного спектакля, а такого с 

музыкой Щедрина в репертуаре 
нет. Поэтому прибегли к помо-
щи Театра балета имени Леони-
да Якобсона.

Его худрук Андриан Фадеев 
пригласил на постановку Вяче-
слава Самодурова. Из произве-
дений Щедрина тот выбрал кон-
церт для оркестра «Озорные ча-
стушки». Первым услышал в нем 
балетную музыку и поставил в 
1965 году под названием «Ма-
лявинские бабы» Леонид Якоб-
сон. В отличие от предшествен-
ника, Самодуров фольклорны-
ми ассоциациями не увлекся. Но 
позволил играть в них художни-
ку Анастасии Нефедовой. Она 
придумала постоянно меняю-
щееся «струйное» пространство 
черных занавесов, которые 
открывают артистов в освещен-
ных прорезанных «кабинетах». 
В многофигурном финале оно 
сменяется задником, совмеща-
ющим эстетику конфетной ко-
робки и золотых колосьев, на-
дерганных с фонтана «Дружба 
народов» на ВДНХ. Костюмы 
соединяют русский фольклор с 
авангардом и бурлескно вписы-

вают их в удлиненные корсеты, 
соединенные с черными вело-
сипедками, в женском варианте 
дополненными коротенькими 
пачками. .

Хореография Самодурова, 
как обычно, обладает атомной 
плотностью текста: моргнув, 
можно пропустить ощутимую 
часть балета. Щедринский кон-
церт длится восемь минут, и хо-
реограф предлагает послушать 
его дважды — в фортепианном 
переложении (партию испол-
нил Николай Мажара), затем в 
оркестровом (дирижер — Арсе-
ний Шупляков). Это позволяет 
расслышать все богатство орке-
стрового письма Щедрина и оце-
нить виртуозность соревнующе-
гося с ним хореографа. 

Балет начинается мужскими 
соло, соединяющимися в дуэт, 
который сменяется женским ду-
этом и дуэтом мужчины и жен-
щины — но, вопреки привычным 
стандартам, ни один из вариан-
тов не сулит адажио. Фортепи-
анная часть заканчивается об-
щим падением всех семи тан-
цовщиков — но и оно так стре-

мительно, что сомневаешься, не 
почудилось ли. Во второй части 
плотный узор танца двенадцати 
артистов дает эквивалент орке-
стровой мощи Щедрина. Как и в 
музыке, это композиция не для 
массы, а для большого ансамбля 
солистов. Опять это гран-па, без 
которых не обходится почти ни 
один балет Самодурова. Его лег-
ко упрекнуть в том, что оно ци-
тирует его предыдущие работы. 
Но, как обычно, знакомые ком-
бинации с каждым разом укра-
шаются все новыми танцеваль-
ными «фиоритурами». Парни в 
кроссовках, девушки на пуантах 
выдают многооборотные пиру-
эты, выстреливают очередями 
прыжков, одновременно рука-
ми и корпусом свивая немыс-
лимые волны. Заданное беше-
ное аллегро ни на мгновение не 
дает передышки, не позволяет 
даже мысли о спасительном за-
медлении — наоборот, скорость, 
неумолимо нарастает. Если это и 
гулянье, то вечеринка киборгов.

Для танцовщиков Театра 
Якобсона это новое амплуа — 
труппа специализируется на 
классике и наследии своего со-
здателя. Но они принимают вы-
зов, Алла Бочарова, Светлана 
Свинко, Андрей Сорокин, Вя-
чеслав Спильчевский оказы-
ваются отличными предводи-
телями этой банды. Даже зри-
телю кажется, что из легких 
выкачали весь воздух. Но в то 
мгновение, когда готов упасть 
без сознания, весь ансамбль 
на авансцене победно вскиды-
вает руки, свет гаснет. Он тут 
же включается вновь — уже и в 
зрительном зале. Но обнару-
живаешь, что сцена, оркестр и 
партер на привычном месте, с 
удивлением.  

Заданный хореографом бешеный 
темп не дает передышки ни танцов-
щикам, ни зрителям.

Актриса Дельфина Сейриг в монодра-
ме Шанталь Акерман, признанной 
лучшим фильмом всех времен.

ТЕАТР В РАМТе 
поставили 
«Зверский 
детектив» 

ЗВЕРИ
ТОЖЕ ЛЮДИ
Ольга Штраус

Российский молодежный театр 
не впервые радует публику дет-
скими спектаклями, которые с 
удовольствием смотрят и взрос-
лые. В этом смысле проект теат-
ральных лабораторий «Моло-
дые режиссеры — детям»  можно 
считать весьма удачным экспе-
риментом: ведь заинтересовать 
театром самую взыскательную, 
раннеподростковую, публику 
очень и очень непросто.

Режиссер Ирина Василье-
ва воплотила на сцене прозу 
Анны Старобинец «Зверский 
детектив». Спектакль получил-
ся вполне в духе книги — озор-
ной, ироничный, умный. Серия 
«зверских детективов» — это ис-
тории, приключающиеся в Даль-
нем лесу, где звери заключили 
соглашение друг друга не есть. 
Но вот исчезает Заяц, и ежу по-
нятно, что съел его Волк, тем бо-
лее что прошлое Волка вполне 
криминально. Старший Барсук 
и Барсукот начинают расследо-
вание.

Самое замечательное в спек-
такле: он выстроен по законам 
детективного жанра. Интрига 
держится до последнего. Подо-
зреваемые меняются как в хо-
рошем сериале — у каждого есть 
мотив, но нет алиби. И персона-
жи, помогающие раскрыть запу-
танное дело, тоже  узнаваемы. 
Жук Жан, например, не меньше 
супруги Жужи боится за себя и 
близких, но мужская честь («как 
потом буду нашим личинкам 
в глаза смотреть?») побеждает 
трусость… 

Для тех, кто убежден: детям 
такие свирепые истории расска-
зывать не следует, чтобы не на-
нести душевной травмы, сооб-
щаю: Заяц останется жив. Волк 
будет оправдан. Там вообще ни-
кто никого не съест, но интрига 
не станет менее напряженной. 
Авторы, следуя заветам поэта 
«ворюга мне милей, чем кро-
вопийца», оставляют простор 
для размышления. Например, 
о том, что невинное на первый 
взгляд мошенничество может 
обернуться серьезной драмой. А 
спекуляция на добрых чувствах 
часто ведет к печальным послед-
ствиям…

В сущности, Анна Староби-
нец с  Ириной Васильевой возда-
ют по заслугам архетипическо-
му Зайцу — хитрому везунчи-
ку-Зайцу из «Ну, погоди!». Уж 
как он ни издевался над недоте-
пистым беднягой-Волком! И вот 
справедливость восторжество-
вала: мошеннические трюки 
обаяшки раскрыты.

Наверное, авторам спекта-
кля было бы неинтересно в ты-
сячный раз воссоздавать  обра-
зы Лисы-хитрули, мимишных 
зайчиков, увальня Барсука. А 
потому они создают свои, очень 
современные образы. Так Сы-
чи-адвокаты (Анастасия Волын-
ская и Яна Палецкая) превра-
щены в деловых модных стерв. 
А Зайчиха (Марианна Ильина) в 
многодетную мамашу, неумную, 
но хитрую, вечно прибедняю-
щуюся, норовящую урвать свое, 
эксплуатируя чужое сочувствие. 

Отдельно отметим работу 
Дмитрия Бурукина: он сыграл 
пять ролей, ни в одной не повто-
рившись. А его работяга-Крот за-
ставил вспомнить ремонтников, 
с которыми каждому приходи-
лось иметь дело. Особенно когда 
Крот упоминает, что уже вызвал 
бригаду во главе с Жирафиком 
Рафиком…

Молодые артисты с таким 
упоением воплощают на крохот-
ной сцене все перипетии борь-
бы, преодоления неимоверных 
препятствий, что изобретатель-
ности их мимических танцев 
можно только подивиться. И 
косолапый неуклюжий Барсук 
(Алексей Мишаков), и верткий 
Барсукот  (Владимир Зомер-
фельд), и уже упомянутый Крот 
двигаются так, что какие-ни-
будь десять квадратов сцены и 
впрямь выглядят как огромная 
полоса препятствий.  

Сергей Юнганс: В Хабаровске сильная труппа и оркестр, 
способный состязаться с любым театром мюзикла в России.

В спектакле никто никого не съест, 
но от этого интрига не остается 
менее напряженной.

Многим кажется: 
театральный 
центр — в столи-
цах. На самом деле 
центр там, где мы 
его создаем

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

А К Ц Е Н Т

Хореография Самодурова обладает 
атомной плотностью текста: моргнув, 
пропустишь важную часть балета

А К Ц Е Н Т

В кино явно произошла полная смена 
критериев: в ход искусства вмешались 
чисто конъюнктурные соображения
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Прямая речь

Вячеслав Самодуров, хореограф:
— При выборе произведения для меня движущая идея — музыка. «Озор-

ные частушки» динамичные, злые, блестяще оркестрованные, очень 

разнообразные. Я бы не назвал эту музыку озорной. Название более 

легковесное, чем содержание. Мне оно по атмосфере напоминает «Бо-

леро» Равеля. Это достаточно необычная работа. Я еще не ставил балет, 

где не было бы медленных частей. Музыка разгоняется очень сильно, и 

следовать за ней интересно.

— Пять лучших спектаклей 
декабря: что посмотреть 
в театре перед Новым годом 
rg.ru/art/2456881
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ХОККЕЙ Возобновился 
чемпионат КХЛ

«Адмирал» 
в ударе 

Михаил Щербань

После непродолжительной паузы возобновился регу-
лярный чемпионат Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ). 

На Востоке лидер конференции екатеринбургский 
«Автомобилист» дома потерпел поражение от «Адми-
рала» — 2:3.  Гости забросили три безответных шайбы за 
два стартовых периода после бросков Николая Чебыки-
на, Колби Уильямса и Евгения Лисовца. В концовке мат-
ча «Авто» удалось уйти от сухого поражения благодаря 
усилиям  Стефана Да Косты и Брукса Мэйсека.

А вот магнитогорский  «Металлург» порадовал своих 
поклонников, добившись успеха в матче с  «Амуром» 
— 3:1. Любопытно, что хоккеисты «Магнитки»  уступа-
ли в счете вплоть до 51-й минуты, но затем забили три 
шайбы подряд. 

Валидольным выдалась встреча «Салавата Юлае-
ва» с омским «Авангардом». Победитель стал известен 
только по результатам серии буллитов.  Основное время 
поединка закончилось со счетом 1:1. На гол Александра 
Хмелевского «Авангард» ответил шайбой Владимира 
Ткачева. После безголевого овертайма игроки «Аван-
гарда» реализовали три штрафных броска, хоккеисты 
«Салавата» — два. Победный буллит — в активе активно-
го  Ткачева.

Порадовали специалистов новостями столичные 
клубы. Так, московский «Спартак» подписал контракт с 
защитником Алексеем Емелиным. Как сообщила пресс-
служба «красно-белых», соглашение с 36-летним Еме-
линым рассчитано до конца сезона. Емелин знаком 
по выступлению в НХЛ за «Монреаль» и «Нэшвилл», 
в 2021 году выиграл в составе «Авангарда» свой тре-
тий Кубок Гагарина, а нынешний чемпионат начал в 
минском «Динамо». Также клуб поменял защитник Бо-
гдан Киселевич, который из ЦСКА переедет в омский 
«Авангард». В обмен «ястребы» отправили в Москву 
форварда Владимира Брюквина.  

ПЛАВАНИЕ Колесников был 
быстрее чемпиона мира

Попробуй 
догони

Анна Козина

Двукратный призер Олимпийских игр Климент Колес-
ников и чемпионка мира и Европы на короткой воде 
Мария Каменева стали абсолютными победителями 
Кубка Владимира Сальникова, который завершился 
в Санкт-Петербурге. Они показали лучшие результа-
ты по очкам Международной федерации плавания 
(ФИНА) и получили традиционный главный приз — ста-
туэтку «Серебряная акула».

Однако выступления российских пловцов можно 
сравнивать не только с цифрами в таблице, но и с за-
плывами реальных соперников. Ведь в воскресенье в 
Австралии как раз подвели итоги чемпионата мира в 
25-метровом бассейне, который проходил без участия 
россиян и белорусов.

Что интересно, Колесников завоевал «золото» на 
Кубке Сальникова на дистанции 50 м на спине с ре-
зультатом 22,44 секунды, а победитель ЧМ на этой ди-
станции америка-
нец Райан Мерфи 
показал в бассей-
не Мельбурна вре-
мя 22,64. Преиму-
щество Климента в 
спринте становит-
ся еще внушитель-
нее с учетом его ре-
корда мира (22,11), 
установленного на 
ноябрьском чемпи-
онате России. Там 
же, в Казани, Колес-
ников выдал луч-
ший результат сезона в мире на стометровке на спине 
(48,82). Эту позицию удержать не удалось. В Питере он 
проплыл медленнее и переместился на второе место 
после Мерфи (48,50). Но совершенно очевидно, между-
народные старты теряют в зрелищности и в конкурен-
ции без наших спортсменов. 

— Тяжелые пару недель выдались после Казани, учи-
тывая все обстоятельства с небольшой эпидемией 
гриппа. Некоторые результаты такие же, как в Казани, 
где-то не хватает чуть-чуть. Но стартовал лучше, чем 
ожидал, в любом случае, — приводит слова Климента 
пресс-служба турнира. — Изначально готовился плыть 
быстрее, но на данный момент получилось так. В целом 
доволен и результатом, и всем, что сейчас происходит.

Если говорить о Марии Каменевой, которая на ЧР 
повторила рекорд Европы на 50 м на спине (25,60), то 
на Кубке Сальникова она установила сразу три новых 
рекорда страны: на личных дистанциях 50 м вольным 
стилем и 100 м на спине, а также в смешанной комби-
нированной эстафете 4х50м.

В Питере после болезни выступала Евгения Чику-
нова. В ноябре она обновила европейское достижение 
на 200 м брассом (2.14,70) и собиралась штурмовать 
мировой рекорд, до которого тогда не хватило 13 со-
тых. Увы, помешало физическое состояние.  

Впрочем, президент Всероссийской федерации пла-
вания, четырехкратный олимпийский чемпион Влади-
мир Сальников уверен, что классный финиш будет.

— Спасибо организаторам, тренерам, спортсме-
нам, которые отдавали все силы для того, чтобы проде-
монстрировать свои умения, свои скорости, — отметил 
Владимир Валерьевич. — Я думаю, что все атаки на ре-
корды увенчаются успехом. Здесь было много рекордов 
страны, и уверен, что у нас будут и рекорды мира в не-
далеком будущем. Поэтому хочется, чтобы вот этот за-
дел, вот этот энтузиазм нас двигал к новым победам.  

БАСКЕТБОЛ Питерский «Зенит» сенсационно уступил в гостях саратовскому «Автодору»

Переехали чемпиона
Илья Соболев

Д
ействующий чемпион бас-
кетбольной Единой лиги 
питерский «Зенит» по-

терпел четвертое поражение в 
регулярном чемпионате. Но ва-
жен контекст. До сих пор питер-
цы если и уступали, то главным 
конкурентам в борьбе за ти-
тул: ЦСКА и дважды казанско-
му УНИКСу. А теперь подопеч-
ные проиграли в гостях сара-
товскому «Автодору» (79:91), 
который к фаворитам никак не 
отнесешь.

Наоборот, волжане выдают 
очень неровный сезон. В преды-
дущем матче «Автодор» и вовсе  
уступил в гостях казахстанской 
«Астане», после чего выпал из 
зоны плей-офф (топ-8). 

Вот и домашняя встреча с 
«Зенитом» не сулила саратов-
цам ничего хорошего. Предыду-
щая очная встреча соперников 
в Петербурге завершилась в 
пользу хозяев паркета (92:71). 
Такая же уверенная победа 
нужна была питерцам и нака-
нуне в гостях, тем более после 
обидного поражения от казан-
ского УНИКСа в предыдущем 
туре. 

Но реабилитироваться за ка-
занскую неудачу у «Зенита» так 
и не получилось.  Не помогли ни 
22 очка ветерана Виталия Фрид-
зона (рекордные для него с 2019 
года), ни дабл-дабл (двузначные 
показатели по двум парамет-
рам) француза Томаса Эртеля — 
11 очков и 12 передач. 

К началу четвертой четвер-
ти отрыв «Автодора» составлял 
17 очков, а по ходу последней 
10-минутки увеличивался и до 
20. От разгрома «Зенит» ушел, 
но не от поражения. Отдель-
но у победителей отметим аме-
риканца Малика Ньюмэна, ко-
торый, набрав 25 баллов, по-
вторил личный снайперский 
рекорд.

После матча и.о. главного 
тренера «Зенита» Адамантиос 
Панагиотопулос, который за-
менил заболевшего Хави Паску-

аля,  говорил: «Отсутствие ряда 
игроков — не оправдание для 
нас». Действительно, не оправ-
дание: «Автодор» тоже играл на 
фоне кадровых проблем.

— Подготовка к матчу была 
сопряжена с трудностями — я 
уже не помню, когда мы в по-
следний раз тренировались пять 
на пять. В предыдущие 20 дней в 
моем распоряжении находились 
7—9 человек. Поэтому, конечно, 
победа стала для меня неожи-
данностью, — признался рулевой 
«Автодора» Дарко Руссо.

После 17 туров таблица регу-
лярного чемпионата выглядит 
следующим образом: ЦСКА (17 
побед — 0 поражений), УНИКС 
(15-2), «Зенит», (12-4) МБА (12-
5), «Локомотив-Кубань» (9-8), 
«Пари Нижний Новгород» (9-
8), «Парма» (7:10), «Самара» 
(6-11), «Автодор» (6-11).  

МНЕНИЕ Победа Аргентины и поражение Франции на Кубке мира: 
справедливость или воля случая

Танго против канкана

Лидер «Автодора» Малик Ньюмэн (справа) в матче с «Зенитом» выделялся не только пышной шевелюрой, 
но и исключительной результативностью.

Результат Климента Колесникова на Кубке Сальникова 
гарантировал бы ему победу на чемпионате мира. 

По итогам ЧМ 
в Мельбурне 
мировой рекорд 
Климента 
Колесникова 
устоял

Николай Долгополов

Д
ля меня итоги чем-
пионата неочевид-
ны. Команда одно-
го игрока, пусть и ве-
ликого, обыграла, но 
никоим образом не 
была сильнее настоя-
щей, хорошо сыгран-
ной сборной Фран-

ции с несколькими выдающими-
ся футболистами и талантливым 
тренером Дидье Дешамом.

Это и есть футбол, порой не-
логичный, абсолютно непред-
сказуемый. А потому любимый.

Финал превратился в проти-
востояние двух систем. Тради-
ционной, где в команде годами 
собирались и наигрывались ве-
ликолепные футболисты, с од-
ной стороны. И собравшиеся 
за неделю до Кубка мира звез-
ды аргентинской сборной. Ведь 
весь основной состав выступает 
в европейских клубах, и тут уж 
не до филигранной сыгранности. 
Велика ли тут роль тренера Лио-
неля Скалони, успевшего лишь 
наскоро пришить, даже не очень-
то подогнав друг к другу, части 
от парадного сюртука. Но и не 
слишком уж был нужен этот на-
скоро скроенный сюртучок.

Финальной игрой, как и все-
ми остальными, управлял ма-
ленький Наполен — Месси. Вот 
кто умело и по-диктаторски ко-
мандовал грандиозной битвой. 
Безоговорочное послушание 
подчиненных, то бишь игроков. 
Вся игра только на капитана, 
точнее, маршала Месси. И при-
митивнейшая схема работала 
великолепно. Отказывала лишь 
в редких моментах, когда Напо-
леон — Месси ошибался и не чув-
ствовал, что в его немолодом для 
футбола 35-летнем возрасте по-
всюду успеть практически не-
возможно.

Гений игрока против всего 
мира. И сплошные победы. Ино-
гда создавалось впечатление, мо-
жет и ложное, что невольно ко-
манду Месси тянули. Ей благово-
лили судьи, поглаживали по го-
ловке функционеры ФИФА, не-
вольно желая добиться несрав-
ненного информационного эф-
фекта от победы одного против 
всех.

Французы были в полном 
смысле слова командой. Вели-
колепно физически и тактиче-

ски подготовленной, ничуть не 
ослабленной отсутствием трав-
мированного обладателя «Зо-
лотого мяча» Бензема. В соста-
ве блистал человек, не уступаю-
щий, пусть лишь на мой взгляд, 
величайшему Пеле. 23-летний 
Килиан Мбаппе наиглавнейшее 
открытие сегодняшнего футбо-
ла. Как быстро сумел продраться 
сквозь строй уже несколько при-
евшихся Роналду, Месси, Кейна. 
Он был великолепен, неподра-
жаем, и его гениальный хет-трик 
в финале заставляет думать, что 
именно нападающий «ПСЖ» за-
менит стареющих и уже не так 
ярко светящих звезд.

Рядом с ним действовал Ан-
туан Гризманн. Его передвиже-

ния по полю были фантастиче-
ские. Он успевал повсюду. Мож-
но предположить, что роль Ан-
туана в команде заключалась в 
истинном самопожертвовании 
ради победы Франции. Он добро-
вольно перестал быть солистом, 
посвятив себя битве за родную 
державу, подтаскивая ракеты 
для Мбаппе и вдруг очнувшего-
ся от безголевой спячки Оливье 
Жиру. В воротах блистал  лучший 
голкипер XXI века Уго Льорис. 

И эта команда уступила, 
проиграла, как это могло слу-
читься? Но случилось же. В этом 
и есть великая несправедливость 
таинственной игры. Я отбрасы-
ваю серию 11-метровых. Ведь 
это же типичная русская рулет-
ка. Результат которой непредска-
зуем, не всегда справедлив, ино-
гда просто шокирующий. Очень 
жаль французов и очень радост-
но за аргентинцев. Банальщина 
типа — и один в поле воин — одер-
жала победу в финальной игре.

И здесь хочется обратиться не 
к политике, нет. Хотя президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
— фигура сугубо политическая. 
Но как же трогательно шептал 
он что-то на ушко убитому го-

рем Мбаппе. Как утешал его, как 
самоотверженно вешал меда-
ли, увы, не золотые, на широкие 
шеи своих футболистов. Забро-
сив государственные дела, Ма-
крон дважды совершал перелеты 
в Катар, поддерживая сборную в 
полуфинале и финале. Достойно 
уважения. Еще раз: о политике 
Макрона, его взглядах, о том про-
тиводействии, которое он оказы-
вает нам, россиянам, я не гово-
рю. Отбрасываю. Здесь он пока-
зал то, что всегда скрывалось за 
дежурной улыбкой, лицом, пол-
ным равнодушия, и многочис-
ленным обозначением легких 
прикосновений — рукопожатий, 
раздаваемых направо и налево. В 
Катаре Макрон был настоящим 
болельщиком и истовым фана-
том. Здорово, если у националь-
ных сборных есть именно такие 
поклонники, которые не броса-
ют ее в трудные минуты.

Чемпионат завершен. Неко-
торые его называют самым выда-
ющимся, словоохотливый прези-
дент ФИФА Джанни Инфантино 
посчитал его лучшим в истории. 
Точно такую же оценку он дал 
московскому Кубку мира-2018. 
Но дело вовсе не в Инфантино, а 
в том, что футбол лишний раз до-
казал: это лучшая игра в мире, 
благодаря которой равными ста-
новятся не только сопернича-
щие команды, но и болельщики. 
Короли, президенты и канцле-
ры превращаются в одно целое, в 
единое. В людей, в футбол влюб-
ленных.  

А К Ц Е Н Т

«Зенит» ехал в Саратов реабилитиро-
ваться за поражение в предыдущем 
матче от казанского УНИКСа. Не вышло

А К Ц Е Н Т

Французы были 
в полном смысле слова командой
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Президент Макрон после завершения финального матча Аргентина — Франция долго пытался утешить безутешного Килиана Мбаппе.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

БУЭНОС-АЙРЕС ЛИКОВАЛ ДО УТРА
Происходящее в Аргентине после 

победы футбольной сборной в фи-

нале Кубка мира над Францией — 

это не просто радость.

Страна полностью остановилась. 

Впервые за долгие годы экономи-

ческой и политической неста-

бильности все аргентинцы 

объединились вокруг своего фла-

га, вокруг своей страны, забыв 

обо всех бедах, проблемах и спо-

рах. Вспоминали Диего Марадо-

ну, который «с неба подбадривал 

Лионеля Месси», как поется в 

главной песне местных болельщи-

ков этого года. Страна теперь бо-

готворит нового идола, официаль-

но перенявшего эстафету у леген-

дарной десятки.

За несколько дней до главного 

матча года в Аргентине раскупили 

все продукты с символикой «аль-

биселесте». Официальный бренд 

футболок национальной сборной 

— компания Adidas объявила, что 

футболки Лионеля Месси с деся-

тым номером «нет и не будет в на-

личии». 

В уличной торговле по стране на-

блюдается то же самое — на круп-

нейшей столичной ярмарке «Ла 

Салада», где расположено более 

10 тысяч киосков, футболок сбор-

ной просто не найти. 

В то время как Лионель Месси 

поднимает трофей на стадионе 

«Лусаил» после исторической по-

беды над Францией, центральная 

площадь Буэнос-Айреса, где рас-

положен знаменитый обелиск, 

уже полностью заполнена ликую-

щими болельщиками. 

Страна ждала эту победу долгих 

36 лет, с того самого дня, когда 

команда Марадоны завоевала вто-

рой титул чемпиона мира на пер-

венстве в Мексике. Эмоции арген-

тинцев на фоне победы невозмож-

но передать словами, их можно 

только прочувствовать.

Аргентинские комментаторы и 

спортивные журналисты любят 

повторять одну фразу, объясняю-

щую суть этого феномена, — «Ар-

гентинцы рождаются и живут, что-

бы страдать футболом». Когда 

дела у сборной на поле идут не 

очень хорошо, многие искренне 

чувствуют боль и недомогание. 

Когда в четвертьфинале сборная 

Нидерландов за несколько минут 

до окончания матча сравняла счет, 

переведя игру в серию пенальти, 

страну охватил настоящий шок. 

«Мне никогда не было так плохо», 

«Это был самый тяжелый матч в 

моей жизни», «Мы всерьез думали 

вызывать «скорую» — такими ком-

ментариями пестрили местные 

соцсети.

По ходу чемпионата в газетах и на 

телевидении регулярно давали ме-

сто профессиональным психоло-

гам, чтобы те могли помочь людям 

преодолеть эти непростые момен-

ты. «Для аргентинцев футбол стал 

термометром их собственной 

самооценки», — отметил психиатр 

и публицист Хосе Абади. Кроме 

того, в стране наблюдается силь-

ная футбольная коллективная па-

мять, объединяющая болельщи-

ков всех поколений. 

По мнению специалистов, арген-

тинцы слишком близко к сердцу 

воспринимают футбол, особенно 

когда играет сборная. Многие ис-

кренне считают, что в каждой игре 

на карту поставлено буквально 

все.

В беседах с корреспондентом 

«РГ» люди разных возрастов и 

профессий признавались, что про-

жили весь чемпионат на одном ды-

хании. С завоеванием третьего ти-

тула ситуация вряд ли изменится. 

Похоже, что любовь, страсть и 

боль вокруг игр сборной будут со-

провождать аргентинцев вечно. 

Тем более что на их глазах роди-

лась новая легенда масштаба Ма-

радоны — Лионель Месси, или, как 

его здесь с придыханием называ-

ют, «Мессия».

Подготовил Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес 
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